
В роли изрекающего глубокомысленные, но 
крайне двусмысленные предсказания дельфий-
ского оракула испробовал себя председатель 
Конституционного суда РФ Валерий Зорькин. 
Верховный толкователь Основного закона стра-
ны внезапно заявил о несовершенстве нашей 
Конституции и о желательности внесения в нее 
«точечных изменений». На фоне слухов о воз-
можности переформатирования российской 
государственной системы ради продления срока 
«политической годности» Владимира Путина 
такой поступок Зорькина, естественно, породил 
массу вопросов — вопросов, которые в ближай-
шем будущем точно останутся без исчерпы-
вающих ответов. Путин никогда не раскрывает 
своих карт раньше времени. Вряд ли он сделает 
исключение в этот раз. 

Прочитав «простыню» размышлений Ва-
лерия Зорькина обо всем на свете в правитель-
ственной «Российской газете», я сразу вспом-
нил известный анекдот про основоположника 
психоанализа Зигмунда Фрейда. Приходит к 
Фрейду его маленькая дочь и заявляет: «Знаешь, 
папа, мне приснился сон, что все твои друзья 
предлагают мне на выбор разные бананы. Что 
этот может означать?» «Знаешь, доченька, ино-
гда банан — это просто банан!» Разумеется, у 
нашей Конституции есть недостатки. В их числе 

отсутствие должного баланса в системе сдержек 
и противовесов, крен в пользу исполнительной 
ветви власти, недостаточная четкость в рас-
пределении полномочий между президентом и 
правительством, в определении статуса Админи-
страции президента и полномочий прокуратуры... 

Недостатки существуют и в разграничении пред-
метов ведения и полномо-
чий между Федерацией и 
ее субъектами. 

Читайте 2-ю стр.
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 МИТЯ ФОМИН объединился с бывшими кол-
легами по группе Hi-Fi, но при этом не забывает 
о сольной карьере. «МК-Бульвар» встретился с 
певцом и обсудил новый виток музыкальной исто-
рии, наперстки и большую еврейскую семью.

 АННА ЯКУНИНА отмечает пятидесятилетие 
и намерена сделать себе творческий подарок. 
«МК-Бульвар» поговорил с актрисой о занятиях 
вокалом, прелестях зрелого возраста, ревности 
мужа и дачном отдыхе.

 А ТАКЖЕ: Алексей Чадов вывел в свет новую 
девушку, Алена Свиридова интригует поклонни-
ков, Ирина Розанова окружает себя молодежью, 
Янина Мелихова о постельных сценах и самом 
хорошем критике и многое другое.

Читайте 2-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ,

профессор РУДН, 
востоковед

КИТАЙСКИЙ СРЕДНИЙ 
КЛАСС — ПРИМЕР  
ДЛЯ РОССИИ

ШНУР ПОЛУЧИЛ В ГЛАЗ 
И ПОКАЗЫВАЕТ ФИНГАЛ 
ВСЕМ ЖЕЛАЮЩИМ
Сергей Шнуров вновь 
воскресил свой Инстаграм.  
На представленном в сети фото 
он запечатлен с порядочным 
фингалом под глазом. По 
словам исполнителя, ему 
досталось от одного из 
поклонников. Шнур написал: 
«Подкатил ко мне подписчик,  
В возмущении диком,  
Кулаками машет, свищет.  
Я, мол, — «отвали-ка» —  
ну и далее поведал  
в свойственной ему манере, 
что получил в глаз. 

ДВОЙНОЕ ДНО СУДЬИ ЗОРЬКИНА 

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ТЕАТРАЛЬНАЯ ПРЕМИЯ 
«МК»: СЕГОДНЯ  
В ГОСТЯХ —  ЗВЕЗДЫ  
И НАЧИНАЮЩИЕ

Среди 
лауреатов — 

Рената 
Литвинова.

СЛЕДОВАТЕЛЯ РАССТРЕЛЯЛИ ПОСЛЕ 
ОГНЕННОГО ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ 

Что стоит за громким убийством  
женщины-подполковника в Подмосковье 

Дерзкое убийство, бросающее 
вызов правоохранительной системе, 
было совершено утром в подмосковном 
поселке Архангельское 10 октября. От 
пуль, выпущенных киллером, погибла 
старший следователь по особо важным 
делам следственной части следствен-
ного Управления на транспорте МВД 
России по ЦФО подполковник  полиции 
49-летняя Евгения Шишкина. Силовики 
склоняются к версии, что это заказное 
убийство, связанное со служебной дея-
тельностью женщины. Тем более что в 
январе ей уже поступало своеобразное 
предупреждение — неизвестный злоу-
мышленник поджег кроссовер «Лексус», 
принадлежащий подполковнику. Однако 
оперативники не исключают и бытовые 
мотивы преступления.

Читайте 3-ю стр.

СПЕЦНАЗ США 
ВЫБРАЛ РУССКИЙ 

«КАЛАШ»
Ради российского 

пулемета Пентагон готов 
пойти на промышленный 

шпионаж 
Американский спецназ окончательно 

признал преимущество русского стрелко-
вого оружия. Как пишут в авторитетном из-
дании The National Interest, командование 
сил специальных операций Пентагон хочет 
наладить производство наших пулеметов в 
США. И обещает щедро вознаградить тех, 
кто возьмется за это дело. Глаз положили 
на пулеметы ПКМ, КПВТ и НСВ «Утес». Но 
для чего американцам наши пулеметы, 
если своих систем у них более чем предо-
статочно? Эксперты пояснили «МК», что 
может стоять за новым интересом к рус-
скому оружию.

Читайте 4-ю стр.
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Отделаться легким испугом за 
дебош в центре Москвы футболи-
стам Александру Кокорину и Павлу 
Мамаеву, похоже, теперь вряд ли 
удастся. Более того, у некогда ку-
павшихся в роскоши спортсменов 
есть все шансы попасть в места не 
столь отдаленные и попробовать 
тюремной баланды. Следственные 
органы в среду, 10 октября, решили 
утяжелить состав преступления и 
к статье УК РФ «Побои» добавили 
более серьезную — «Хулиганство». 

А сами «виновники торжества» до-
бавили интриги. Они не спешили 
являться в следственное управле-
ние для дачи показаний. И только 
когда представитель московского 
главка пообещал, что после 18.00 
их объявят в розыск, в ГСУ МВД РФ 
по Москве пришел Мамаев. Адво-
кат Кокорина же попросил перене-
сти допрос на четверг, так как его 
клиент не успевал приехать.

Читайте 3-ю стр.

МАМАЕВ И КОКОРИН: 
ДО СЕМИ ЛЕТ 

ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ
В отношении оскандалившихся 

футболистов возбудили уголовное 
дело по статье «Хулиганство»
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ПЕРЕД ПАДЕНИЕМ С БАШЕННОГО КРАНА  
ПОЛИЦЕЙСКИЙ СЛЫШАЛ ЖЕНСКИЙ ГОЛОС?

Тайну падения сотрудника 
7-го батальона ДПС ГИБДД 
ГУ МВД по Москве с башен-
ного крана в подмосковных 
Котельниках пытаются рас-
крыть правоохранители. 
Вдова утверждает, что в 
семье и на работе проблем 
у мужа не было, также она 
отрицает наличие у погиб-
шего любовницы.

Как стало известно «МК», 
майор полиции 35-летний 
Егор Фетисов в роковой 
день должен был встретить 
в аэропорту жену и четырех-
летнюю дочь. На неделю они 
отправились на юг вместе 
с родственниками супруги. 

Женщина постоянно была на 
связи с Егором по телефону, 
никаких депрессивных мыс-
лей не замечала. Семья, к 
слову, жила в подмосковных 
Люберцах. 

6 октября полицейский 
дошел до стройки в Котель-
никах, взобрался на кран и 
рухнул вниз. Свидетелями 
стали рабочие. Они вспом-
нили, что мужчина до этого 
якобы говорил по телефону 
с некоей женщиной на повы-
шенных тонах.

Жена в тот момент была в 
самолете. Когда ей сообщи-
ли о трагедии, она решила, 
что Егор попал в ДТП по пути 

в аэропорт. 
Вдова недоумевает, что 

толкнуло мужа на роковой 
шаг. С ее слов, у них была 
крепкая семья, которой мог-
ли только завидовать. Служ-
ба тоже особо не напрягала 
— майор не жаловался ни на 
переработки, ни на финансо-
вое обеспечение. Он строил 
планы на будущее — так, со-
бирался менять работу на 
гражданскую. Иногда супру-
ги не совпадали в плане гра-
фика отпусков. В последний 
раз полицейский отдыхал в 
апреле, а следующий отпуск 
был назначен на ноябрь. При 
этом он спокойно отпускал 

жену и дочку на отдых.
Не так давно полицейский 

лежал в госпитале МВД с 
диагнозом «гастрит». Хворь 
пролечили, Фетисов вернул-
ся на службу. Наличие лю-
бовного треугольника вдова 
категорически отрицает — с 
ее слов, если бы это и было, 
они бы решили эту проблему 
мирно.

Руководство батальона 
помогает с похоронами. Ма-
ленькой дочке уже сообщили 
о смерти отца. 

Мать попросила психо-
логов детского сада по-
наблюдать за состоянием 
девочки.

«КРАСНЫЕ ВОРОТА» 
СТАЛИ РОЗОВЫМИ ПО ОШИБКЕ

Исторический фасад стан-
ции метро «Красные ворота» 
неожиданно приобрел гла-
мурный розовый оттенок по-
сле реставрации. На стран-
ный вид вестибюля обратили 
внимание местные жители во 
время одного из дождей, ког-
да после покраски с объекта в 
канализацию начала стекать 
жижа, похожая на кисель.

Как рассказали «МК» в Мос-
горнаследии, изначально по 
проекту реставрации под-
рядчик должен был вернуть 
южному вестибюлю станции 
«Красные ворота» его исто-
рический вид на момент от-
крытия в 1935 году. Ремонт 
начался в мае 2018 года, но в 
определенный момент что-то 
пошло не так. При выполнении 
работ по наружным стенам 
была нарушена технология 
производства. Подрядчик был 
оштрафован за отступление 
от проекта, ему было выдано 
предписание на приведение 
реставрации в соответствие 
с согласованным проектным 
решением.

— Это не единственный 
вестибюль, 
который по-
страдал от 
последней ре-
ставрации, — 
говорит исто-
рик советской 
архитектуры 
Денис Ромо-
дин. — Со-
вершенно не 
ясно, почему 
вдруг станция 
«Арбатская» 

Филевской линии и станция 
«Красные ворота» Сокольни-
ческой получились такими 
розово-красными. Колер, ко-
торый выбрали для покраски, 
совершенно не соответствует 
историческому цвету. Так, на 
«Красных воротах» изначаль-
но была каменная штукатур-
ка, сделанная из дробленного 
натурального камня, крошка 
серого и бордового цветов. 
В целом это выглядело как 
несколько грязноватый серый 
цвет. А уже в 90-х ее покраси-
ли сверху белым. Но розового 
в любом случае там не было 
никогда.

Устранить свою оплош-
ность подрядчик должен до 
конца этого года. Контроль 
за проведением работ осу-
ществляет специалисты 
Департамента культурного 
наследия. Отметим, станция 
метро «Красные ворота» яв-
ляется объектом культурно-
го наследия регионального 
значения. Она была открыта 
15 мая 1935 года в составе 
первой очереди Московского 
метрополитена.

ОБЕЗЬЯНА ПОКУСАЛА ШКОЛЬНИКА, 
НЕ ДОЖИДАЯСЬ ФОТОСЕССИИ

Жертвой нападения обе-
зьяны стал московский чет-
вероклассник. Животное 
прокусило ребенку щеку во 
время неудавшейся фото-
сессии — теперь мальчику 
три месяца придется колоть 
уколы от бешенства.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент прои-
зошел в воскресенье, 7 октя-
бря. 10-летний Антон (имя из-
менено) с мамой и бабушкой 
гуляли по торговому центру, 
расположенному на 87-м км 
МКАД. Устав от походов по 
магазинам, семейство ре-
шило перекусить в местном 
ресторанном дворике на 3-м 
этаже. Проходя мимо игро-
вой зоны, родственники за-
метили двух молодых людей 
с парой крупных попугаев и 
парой мартышек. Симпатич-
ные приматы были наряжены 
в разноцветные одежды и си-
дели у парней на плечах.

Заметив интерес Антона, 
один из мужчин предложил 
ему сфотографироваться 
с обезьянкой, но, услышав 

цену в 200 рублей, мама 
отказалась. Женщины уже 
хотели отвести ребенка от 
аниматоров, когда парень 
внезапно снял со своего пле-
ча животное и усадил на руки 
мальчишки. Обезьяна тут же 
вцепилась Антону в щеку. 
Школьник заплакал. Хозяин 
зверя не растерялся, сбегал 
за дезинфицирующим пре-
паратом, чтобы протереть 
рану, и сообщил ошарашен-
ным женщинам, что ничего 
страшного не произошло, 
так как обезьянка совсем до-
машняя и даже имеет свой 
паспорт.

По пути домой дамы все 
же решили позвонить в 
«скорую», где их направили 
в травмпункт, а оттуда — в 
Морозовскую детскую ГКБ. 
Антону сделали три укола и 
прописали курс инъекций.

Мать ребенка написала за-
явление в ОМВД района Биби-
рево. По ее словам, молодые 
люди с животными постоянно 
стоят в центре и уже не раз 
травмировали детей.

ОТЧИМ НАВСЕГДА УСПОКОИЛ 
ПЛАЧУЩЕГО МЛАДЕНЦА

Ударами кула-
ков по голове убил 
6 октября месяч-
н о г о м а л ь ч и к а 
сожитель его ма-
тери в Сергиево-
Посадском районе 
Подмосковья. Он 
пытался предста-
вить смерть младен-
ца как естественное 
событие, но следователи 
вывели мужчину на чистую 
воду.

Как стало известно «МК», 
около 23.00 18-летняя мама 
двух детей Марина (все имена 
изменены) покормила грудью 
сына (малыш родился 28 ав-
густа этого года), положила 
в кроватку и пошла в душ. 
Женщина — мать-одиночка. 
И первого ребенка (ему сей-
час два года), и второго она 
родила от разных мужчин, с 
которыми не вела совместное 
хозяйство.

С 25-летним Максимом, 
уроженцем Тамбовской об-
ласти, она познакомилась и 
стала жить вместе в апреле 
этого года — за четыре месяца 
до рождения второго ребенка. 
Мария пригласила мужчину в 
свою съемную квартиру.

Под присмотром Максима 
она оставила детей на время 
приема водных процедур. Они 

были прерваны тре-
вожным сообщени-
ем сожителя: мол, 
младший ребенок 
задыхается. Ма-
рина выскочила из 
ванной комнаты, 
был вызван реани-
мационный автомо-
биль. Вместе с ме-
диками и Максимом 

она пыталась вернуть ребенка 
к жизни, но тот синел на глазах 
и вскоре умер. Молодой чело-
век выглядел подавленным, 
даже пустил слезу.

Страшная правда откры-
лась на следственных ме-
роприятиях. Оперативники 
стали подробно расспраши-
вать сожителя Марины о тра-
гедии. На руках полицейских 
к этому времени был вердикт 
врачей, что мальчика били по 
голове — младенец получил 
закрытую черепно-мозговую 
травму. Максим сознался, что 
как минимум 10 раз стукнул 
кроху кулаком, чтоб тот нако-
нец перестал плакать. Кстати, 
погибшего ребенка Марина 
даже не успела зарегистри-
ровать в загсе.

Как пояснили в ГСУ СК по Мо-
сковской области, 25-летнему 
местному жителю предъяв-
лено обвинение в убийстве 
месячного ребенка.

ЖИЗНЬ УБИТОГО БЛОГЕРА ОЦЕНИЛИ 
В ДВА МИЛЛИОНА

Сын актера Сергея Мака-
рова, задержанный после 
гибели блогера Станислава 
Думкина в парке Горького, был 
отпущен после приговора 9 
октября в Замоскворецком 
суде столицы.

Как ранее сообщал «МК», 
трагедия произошла в ночь на 
13 августа 2017 года на Пуш-
кинской набережной ЦПКиО 
им. Горького. 29-летний бло-
гер и начинающий актер Стас 
Думкин гулял там в компании 
друзей. Около кафе «Чайная 
высота» их окликнула компа-
ния молодых людей, которые 
распивали на лавочке водку. 
Молодчикам приглянулась 
бежевая шляпа Стаса, и они 
стали требовать ее, чтобы 
примерить, одновременно 
приглашая присоединиться 
к распитию. Затем один из них 
вскочил, сбил головной убор 
с Думкина, а вдобавок еще и 
растоптал очки.

Стас пытался остановить 
парня, схватил за руки, а тот 
в ответ резко развернулся и 
ударил Думкина в челюсть. 
Стас упал навзничь и стук-
нулся головой об асфальт. С 
тяжелыми травмами головы 
«скорая» доставила парня в 
1-ю горбольницу, где он впал 
в кому и скончался.

По подозрению в совер-
шении преступления был 
задержан 23-летний Корней 

Макаров, сын актера из сериа-
ла «Интерны» Сергея Макаро-
ва. Хотя момент драки попал 
на видео, молодой человек не 
признавал своей вины.

— Мы мимо проходили, 
сидела компания молодых 
людей, возник конфликт, два 
раза чуть не дошло до дра-
ки, я разнимал. Стас схватил 
меня за горло, я растерялся и 
толкнул его, — уверял он сле-
дователя.

Обидчику Думкина при-
шлось ответить перед законом 
за умышленное причинение 
вреда здоровью, повлекшее 
по неосторожности смерть по-
терпевшего. Но в суде уголов-
ное дело было переквалифи-
цировано на часть 1 статьи 109 
УК РФ «Причинение смерти по 
неосторожности».

Замоскворецкий суд при-
знал Макарова виновным и 
назначил наказание в виде 
ограничения свободы на срок 
1 год 11 месяцев. Ему был 
зачтен период нахождения в 
следственном изоляторе из 
расчета «день под стражей за 
два ограничения свободы», и 
его отпустили. Также суд взы-
скал в пользу потерпевших 2 
млн рублей.

«Сын был убит негодяем», 
«не этих денег мы хотели, 
хотели справедливого суда и 
срока», — написал отец Стаса 
Думкина в соцсети.

— У матери он был един-
ственным ребенком, — рас-
сказал «МК» друг Станислава. 
— На каждое заседание роди-
тели приезжали из Петербур-
га (Думкины живут в Северной 
столице, а Стас за пару лет до 
гибели перебрался в Москву. 
— Прим. «МК»), потому что не 
хотели проводить много вре-
мени в городе, с которым свя-
заны такие воспоминания. На-
нять адвоката, как и приехать 
на приговор, родители Стаса 
не смогли: не было денег. 
Да, может, это и к лучшему. 
Каково им было видеть, как 
Макарову как герою хлопали 
отец и друзья? Да и адвокат 
той стороны заявил, что они с 
первого дня знали, что будет 
такое решение. Возможно, 
сказалось и то, что одна из 
свидетельниц изменила по-
казания. Сам Макаров перед 
родителями Стаса даже не 
извинился.

В ПОДМОСКОВЬЕ ПОЯВИЛАСЬ СВОЯ ЛУНА
Мода на французские име-

на, похоже, установилась в 
Подмосковье. Жители обла-
сти полюбили их за мягкое 
звучание и повсеместное 
распространение в Европе, 
поэтому теперь в местных 
загсах они вводят в заме-
шательство сотрудников 
неблагозвучными комбина-
циями имен и отчеств своих 
детей.

Начальник главного управ-
ления ЗАГС Московской об-
ласти Елена Филатова озву-
чила самые популярные и 
наиболее редкие имена, ко-
торые давали детям в Подмо-
сковье с января по сентябрь 
2018 года. Оказалось, что 
новорожденных стали чаще 
называть в честь писателя 
Пруста и киноактрисы Кид-
ман — Марселем и Николь. 
Причем их толкованию (имя 
Марсель означает «хвалящий 

бога», а Николь — «победи-
тельница народов») никто из 
молодых родителей боль-
шого значения не придает 
— главное, чтобы имя звуча-
ло на французский манер. 
Любопытно, что отчества у 
всех детей, получивших при 
рождении такие имена, ис-
конно русские, поэтому, по 
мнению сотрудников загсов, 
при произнесении их инициа-
лов возникает фонетический 
диссонанс. Однако это ни-
сколько не волнует самих пап 
и мам, которые полагают, что 
в современном обществе от-
чества уже не так часто ис-
пользуются. 

В число редких имен этого 
года попали также Лео, Сла-
вяна, Феврония, Лукерья, 
Клавдия, Добромир, Тарас, 
Лаврентий и... Луна. Ока-
зывается, Луной родители 
назвали свою дочь потому, 

что это имя кажется им очень 
нежным. К тому же им по нра-
ву поэтическое сравнение 
«прекрасна, как луна». Кста-
ти, это имя имеет римское 
происхождение, но его нет ни 
в православных святцах, ни 
в католических, так что при 
крещении девочка Луна (а 
таких в России не более 10 
человек) традиционно при-
нимает имя Елена. К слову, 
современный словарь имен 
предлагает родителям, вы-
бравшим это имя, ставить 
ударение все-таки на первый 
слог, а не на второй. 

Что касается самых рас-
пространенных имен, то 
среди них в Подмосковье 
по-прежнему доминируют 
Артем, Александр, Максим, 
Михаил, Дмитрий и Иван. 
И женские — София, Ма-
рия, Анастасия, Виктория и 
Анна.

ПОДРОСТОК ПОГИБ, ЗАРАБАТЫВАЯ 
ДЕНЬГИ ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ

Смертельные травмы при 
разгрузке пластиковых окон 
получил подросток в Один-
цовском районе Московской 
области. На мальчика упала 
металлическая конструкция, 
которую сдуло ветром с борта 
автомобиля, и от полученных 
травм он через 11 дней скон-
чался. 

Как стало известно «МК», 
16-летний Сергей (имя изме-
нено) родился в Узбекистане. 
Сразу после этого родители 
переехали на постоянное 
место жительства в Россию. 
Они обосновались в подмо-
сковном Подольске и через 
некоторое время получили 
гражданство, а вот как-то 
узаконить дитя не пожелали. 
Так и рос мальчуган все это 
время с обычной справкой. 
Он даже не ходил в детский 
сад и школу. В России отец и 
мать на постоянную работу не 
устроились. Когда сын под-
рос, они посчитали, что день-
ги в семейный бюджет дол-
жен приносить их отпрыск. 
Так Сергей стал помощником 
водителя, который развозил 
и устанавливал окна ПВХ. 28 

сентября заказ был в одно 
из СНТ. Грузовик подъехал 
к участку, и паренек взялся 
за работу. Спустя какое-то 
время мальчик решил слегка 
передохнуть и присел возле 
борта машины. В это время 
подул сильный ветер, и сте-
клопакет рухнул на Сергея. 
Шофер сразу вызвал брига-
ду медиков. Тинейджера от-
везли в Одинцовскую ЦРБ, а 
потом перевели в столичную 
больницу. Врачи поставили 
пострадавшему диагноз: 
сочетанная травма, множе-
ственные осколочные пере-
ломы лицевого скелета, ушиб 
легкого. Доктора как могли 
боролись за жизнь подрост-
ка, но, к сожалению, травмы 
оказались слишком тяже-
лыми.

В пресс-службе ГСУ СК Рос-
сии по Московской области 
сообщили, что по данному 
факту возбуждено уголовное 
дело по статье УК РФ «Причи-
нение смерти по неосторож-
ности». Следователи также 
выясняют, по каким причинам 
органы опеки не обращали 
внимание на эту семью.

telegram:@mk_srochno

Отчим 
ребенка.

Станислав Думкин.
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c 1-й стр.
Но подобные недостатки 

вполне исправимы путем то-
чечных изменений, а зало-
женный в конституционный 

текст глубокий правовой смысл позволяет 
адаптировать этот текст к меняющимся 
социально-правовым реалиям» — эти вы-
несенные в самое начало статьи пред-
седателя Конституционного суда тезисы 
вполне могут быть «просто бананом»: не 
имеющими «двойного дна» личными раз-
мышлениями Валерия Зорькина.

Но увы и ах: Россия — страна, в кото-
рой не принято верить в возможность от-
сутствия двойного дна у чего бы то ни было. 
Опубликованная 13 марта 1988 года в «Со-
ветской России» знаменитая статья Нины 
Андреевой была презентована как «письмо 
в редакцию преподавателя ленинградско-
го вуза». Наложите на эту историческую 
память бездну вариантов, вытекающих из 
заявления Путина сразу после его послед-
ней победы на президентских выборах: 
«Пока я никаких конституционных реформ 
не планирую» — и вы получите всеобщую 
убежденность, что Зорькин сказал то, что 
сказал, не просто так.

Однако на этом сходство с 1988 годом, 
к сожалению (а может быть, и наоборот, к 
счастью) заканчивается. Все вызванные 
статьей Нины Андреевой недоуменные 
вопросы были сняты, когда уже 5 апреля 
1988 года в «Правде» была опубликова-
на подготовленная секретарем ЦК КПСС 
Александром Яковлевым статья «Принципы 
перестройки, революционность мышления 
и действий». В этом материале письмо 
Андреевой было названо «манифестом 
антиперестроечных сил», из чего можно 
было сделать четкий вывод о том, какие 
политические идеи и планы победили, 
а какие проиграли. В 2018 году никаких 
исчерпывающих разъяснений «сверху» 
не будет. Путину невыгодна ясность в во-
просе о будущей конструкции российской 
власти.

Отсюда вывод. Нас даже не пригла-
шают, нас подталкивают к самым разноо-
бразным спекуляциям на тему: что именно 
имел в виду Валерий Зорькин и попросил 
ли его кто-нибудь иметь это в виду. Вот как 
выглядят мои личные спекуляции. Путин 
— политик, который не думает свысока» 
ни о «секундах», ни тем более об остав-
шихся годах своего президентского сро-
ка. Перераспределять полномочия главы 
государства не в свою пользу ВВП в бли-
жайшие годы совершенно ни к чему. Ну а 
если говорить о будущем, то Путин будет 
рассматривать все варианты и до самого 
последнего момента будет стараться со-
хранить себе полную свободу рук.

Что же до Валерия Зорькина, то с по-
мощью статьи в «Российской газете» он 
удовлетворяет свою личную потребность в 
публичных размышлениях о Конституции. 
Но делает это Зорькин в манере, кото-
рая полностью соответствует интересам 
Кремля вне зависимости от того, какое 
решение в конечном итоге примет Путин. 
Статья председателя Конституционного 
суда — это политическое оружие много-
целевого использования. Идеи Валерия 
Зорькина могут быть зондажем обще-
ственного мнения, частью кампании его 
подготовки к ревизии Основного закона 
страны или, напротив, частью «дымовой 
завесы», призванной прикрыть реальные 
намерения ВВП.

Я не удивлюсь, если в неведении по 
поводу истинного смысла демарша Зорь-
кина пребываем не только мы, но и сам 
уважаемый Валерий Дмитриевич. Испол-
нителям ведь далеко не всегда сообщают 
конечную цель спецоперации. Итак, мы 
знаем, что мы ничего не знаем? С таким 
президентом, как Владимир Владимиро-
вич, рассчитывать на что-либо иное было 
бы проявлением величайшей наивности. С 
иными «атаманами не приходится только 
тужить». А с «нашим атаманом не прихо-
дится» еще и скучать. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Власти решили ужесточить правила ис-
пользования материнского капитала на 
улучшение жилищных условий. Комис-
сия по законопроектной деятельности 
Правительства РФ одобрила законо-
проект, который позволит отказывать 
в получении маткапитала семьям, на-
меренным приобрести с его помощью 
«жилое помещение, признанное непри-
годным для проживания». И речь идет 
не о мошенниках, которые надеются на 
скорый снос ветхого жилья, чтобы по-
лучить от государства новые квартиры. 
Нововведение может ограничить воз-
можности тех, кто просто стремится 
обзавестись просторной жилплощадью 
(пусть и в старом доме), не попадая при 
этом в ипотечную кабалу. 

Материнский капитал — это демографи-
ческая мера материальной поддержки семей, 
которые завели второго и последующего ребен-
ка. На момент введения в 2007 году маткапитал 
составлял 250 тыс. рублей, но к 2015-му вырос 
до 453 тыс. рублей. С этого момента размер 
выплаты не индексировался и сохранился по 
сей день (у государства якобы были проблемы с 
деньгами из-за кризиса), однако власти пообе-
щали повышение — правда, только с 2020 года. 
Тогда семьи смогут получить 470 тыс. рублей, 
а еще через год — 489 тыс. рублей. Эту сумму, 
которая на руки не выдается, получатели могут 
потратить по одному из четырех направлений: 
оплатить обучение ребенка на любом этапе об-
разования, потратить на социальную адаптацию 
детей-инвалидов, направить на формирование 
накопительной пенсии мамы или улучшить жи-
лищные условия семьи, в том числе внести 
первоначальный взнос при оформлении кре-
дитов и ипотек или погасить займы. 

По данным Пенсионного фонда РФ, львиная 
доля получателей (91%) тратит его на приобре-
тение жилья. Однако теперь у госорганизации 
будет дополнительный повод лишить семьи этой 
и без того скромной суммы, если те решили 
купить жилплощадь, кажущуюся чиновникам 
непригодной для жилья. Пока законопроект не 
принят и критерии «ветхости» жилья еще пред-
стоит уточнить, но эксперты уже опасаются, 
что в эту категорию попадут дома в сельской 
местности или многоквартирные постройки 
начала и середины XX века.

Вообще предложение властей обезо-
пасить рожденных детей от проживания в 

некомфортабельных условиях появились не 
на пустом месте. Летом этого года районный 
суд Челябинска обязал мать троих детей вернуть 
государству средства материнского капитала, 
выданные ей на покупку квартиры. Причина 
— она купила жилплощадь в доме 1920 года 
постройки. Из этого фонд сделал вывод, что 
приобретение жилья не привело к улучшению 

жилищных условий семьи, следовательно, мать 
использовала сертификат в целях «неосно-
вательного обогащения за счет бюджетных 
средств», что нарушило «законные права и инте-
ресы Российской Федерации как собственника 
средств». Только вот «собственник средств» 
почему-то не задумался, что, поставив в такое 
положение мать и требуя от нее возмещения 

средств, государство еще больше ухудшает 
условия жизни ее детей.

Этот вопиющий случай и следующие за ним 
предложения властей наталкивают на мысль, 
что материнский капитал в руках чиновников 
— яркая иллюстрация выражения «благими на-
мерениями выстлана дорога в ад». Фактически 
людям, решившим иметь больше детей и помочь 
стране выбраться из демографической ямы, 
делают только хуже, стимулируя их покупать 
дорогое жилье. Дело в том, что большинство тех, 
кто заявляет право на маткапитал для улучше-
ния жилищных условий, направляют его затем 
на ипотеку: так поступает 57% получателей, или 
3,5 млн семей, как следует из данных ВШЭ. При 
этом многие из них относятся к малоимущей 
категории населения: особенно тяжела си-
туация в «классических» семьях, где работает 
один родитель, а второй ухаживает за двумя и 
более детьми. Как отмечают эксперты ВШЭ, в 
других странах поддерживать семьи принято 
по-другому. В Европе малообеспеченным граж-
данам предоставляется жилье под социальную 
аренду, а стимулирование покупки жилплощади 
в собственность вообще является нетипичным. 
К слову, европейские ипотечные ставки (1–2% 
годовых) значительно ниже даже «льготных» 
российских — 6% для многодетных семей.

В России же семьи с детьми, получается, 
практически насильно заставляют влезать в 
ипотеку, не предлагая альтернативы. Впрочем, 
многие из них, чувствуя подвох, и вовсе отказы-
ваются от маткапитала: 22% имеющих право на 
выплату не воспользовались им. Ведущий ана-
литик ГК TeleTrade Марк Гойхман объясняет это 
тем, что 453 тыс. рублей — это сумма, которой 
по нынешним меркам недостаточно для улуч-
шения финансового положения семей. «Цена 
жилья в городах намного выше маткапитала, 
и в итоге семьям это служит плохую службу. В 
условиях продолжающейся нестабильности в 
экономике домохозяйства могут оказаться не 
в состоянии впоследствии потянуть выплаты 
по ипотеке, на взнос в которую был потрачен 
маткапитал. В случае неуплаты они могут и 
вовсе потерять купленное жилье, которое банк 
имеет право продать для погашения кредита. 
Не исключено, что система маткапитала на 
практике выгодна прежде всего крупным бан-
кам — лидерам ипотечного рынка, которые 
часто работают в тандеме со строительными 
компаниями», — отмечает эксперт.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

МАТКАПИТАЛ ИСПОРТИЛ 
КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС
Как поддержка многодетных оборачивается  
для них ипотечной кабалой

ШОК

ДВОЙНОЕ 
ДНО СУДЬИ 
ЗОРЬКИНА

ЗАКОН

Российские аналитики продолжают 
обсуждать статью Валерия Зорькина 
«Буква и дух Конституции» и то, пред-
вестником каких перемен в политике 
можно считать ее появление.

Валерий Зорькин отмечает несколько 
недостатков действующей Конституции:

1. «Отсутствие должного баланса в системе 
сдержек и противовесов, крен в пользу испол-
нительной ветви власти».

2. «Недостаточная четкость в распределении 
полномочий между президентом и правитель-
ством, в определении статуса администрации 
президента и полномочий прокуратуры». 

3. «Ст. 12 Конституции дает повод к противо-
поставлению органов местного самоуправления 
органам государственной власти». 

Кроме того, в статье Валерия Зорькина от-
дельная глава посвящена социальной справед-
ливости — точнее, несправедливости. «Судя по 
характеру многочисленных жалоб в Конституци-
онный Суд, в настоящее время главным источни-
ком напряженностей в российском обществе яв-
ляется нерешенность социально-экономических 
проблем, в том числе недостаточная защита 
социальных прав граждан».

Тезисы Валерия Зорькина  
комментирует доктор юридических наук, 

профессор, в 1991—2002 годах  
судья Конституционного суда  

Тамара МОРЩАКОВА:
«Возможность противостояния между ор-

ганами местного самоуправления и органами 
государственной власти всегда будет вытекать 
из того, что местное самоуправление отделено 
от государственного управления и не находится 
в подчинении органов государственной власти. 
Другой вопрос, что существует распределение 
компетенции на разных уровнях публичной вла-
сти. Государственная власть субъекта Федерации 
по уровню выше местного самоуправления, она 
имеет свои предметы ведения. А самоуправление 
должно выполнять функции организации жизни 
на местах.

Но, к сожалению, у населения нет никаких 
средств осуществлять самоуправление и орга-
низовывать свою жизнь на местах, потому что 
финансово местное самоуправление практически 
ничем не обеспечивается.

Вопросы о том, как должны соотноситься 
правомочия и обязанности органов государствен-
ной власти и органов местного самоуправления, 
конечно, требуют уточнения — через определение 
объемов финансирования, круга местных налогов 
и решаемых местным самоуправлением задач, 
которые не должны являться объектом вмеша-
тельства со стороны государства. Естественно, 
если государство не передает ему часть своих 
функций и до тех пор, пока местное самоуправле-
ние не нарушает установленные для всех властей 
запреты.

Разграничение полномочий между Федера-
цией и ее субъектами характеризуется «креном» 
в сторону федеральной власти. Нельзя сказать, 
что это вытекает из Конституции, — ведь сфера 
совместного ведения Федерации и ее субъек-
тов более обширна, чем исключительная сфера 
действия субъекта и местного самоуправления. 
Но нет никакого механизма для защиты полно-
мочий субъекта Федерации от вмешательства 
Федерации в том случае, если он действует даже 
в сфере своего исключительного ведения. В зако-
нодательстве не конкретизируется, как поступать 
в случае, если федеральная власть принимает 
решение по предмету исключительного ведения 
субъекта. В Конституции записано, что закон, 
принятый Федерацией в сфере исключительного 
ведения субъекта, не действует, а действует за-
кон субъекта. Но механизм для эффективного 

предотвращения ущерба субъектам Федерации 
не предусмотрен. В этом виновата не Конституция, 
а законодательство.

Однако это проблемы юридические, но есть и 
более важные проблемы — социальные. Утвержде-
ние о том, что они являются следствием введенных 
против России санкций, — сомнительно. Соци-
альные проблемы у нас существовали и до вве-
дения санкций. Расслоение в обществе, которое 
анализирует в своей работе Валерий Дмитриевич 
Зорькин, возникли задолго до санкций.

Конституция требует социальной справедли-
вости. Как получилось, что на фоне этого требова-
ния у нас в стране такой разрыв между доходами 
10 процентов самых богатых и 10 процентов самых 
бедных? В Конституции записано, что Россия 
— социальное государство. «Причинителем» со-
циальных бед является не Конституция, а то, что 
вопреки Конституции в законодательстве каким-то 
образом появляются отступления от конституци-
онных норм. Иными словами, законодательство 
во многом противоречит конституционным требо-
ваниям. Вся деятельность Конституционного суда 
демонстрирует, что от раза к разу устраняются 
частные случаи отступления законодательства 
от Конституции. Пенять на Конституцию — объ-
ективно неверно, так же, как неверно пенять на 
санкции в связи с существующим уровнем рас-
слоения в обществе».

Станислав ВАРЫХАНОВ.

Тамара МОРЩАКОВА: 

Бывшая коллега Валерия 
Зорькина комментирует  
его статью

Заголовки газет и интернет-ресурсов, по-
священных статье главы КС «Буква и дух 
Конституции», по-разному трактуют этот 
опус Валерия Зорькина. Одни пишут, что 
«Зорькин предложил не трогать Конститу-
цию», при этом выступив «против рефор-
мы, но за точечные изменения». Другие 
сочли главным именно что предложение 
«точечных изменений». Третьи деталями 
не заморачиваются — «Основной закон 
будет меняться», и точка. Разноголосица 
понятна: глава КС сам сделал все для 
того, чтобы запутать дело. 

Среди «недостатков» Основного закона, по 
мнению г-на Зорькина, — отсутствие должного 
баланса в системе сдержек и противовесов, «крен 
в пользу исполнительной власти», а также «недо-
статочная четкость» в распределении полномочий 
между президентом и правительством, между 
центром и регионами, в определении статуса 
Администрации президента и полномочий про-
куратуры. Не нравится ему и «конструкция» статьи 
12, где говорится, что местное самоуправление не 
входит в систему органов государственной власти 
и условно самостоятельно. Глава КС полагает, что 
муниципалитеты должны и на бумаге занимать то 
место, которое по факту они давно занимают в 
Российской Федерации, — место «нижнего звена 
публичной власти».

Ничего оригинального, то есть того, чего 
уважаемый юрист в разное время не говорил и 
не писал бы раньше, в тексте нет. «Вновь появляю-
щиеся призывы к кардинальным конституционным 
реформам» он назвал «особенно тревожными» в 
нынешней «далеко не благополучной социально-
экономической ситуации», а «недостатки» нынеш-
ней Конституции 1993 года рождения предложил 
исправлять «точечными изменениями». Но и точеч-
ная правка может оказаться серьезной реформой, 
потому что речь идет о КОНСТИТУЦИИ.

В ней девять глав. В первой («Основы кон-
ституционного строя»), второй («Права и свободы 
человека и гражданина») и девятой («Конституци-
онные поправки и пересмотр Конституции») не то 
что слово — знак препинания можно поменять 
без специально созванного Конституционного 
собрания. Никто не знает доподлинно, что это за 
собрание такое и с чем его едят, потому что со-
ответствующий федеральный конституционный 
закон за 25 лет так и не удосужились принять. 

Но без Конституционного собрания нельзя 
ввести в России государственную идеологию 
— потому что о том, что «никакая идеология не 
может устанавливаться в качестве обязательной 
и государственной», говорится в главе первой. 
Исчерпывающий перечень органов и структур, 
которые «осуществляют государственную власть 
в России», тоже там, это президент, правитель-
ство, парламент и суды, и если кому-то захочется 
дополнить его каким-нибудь Госсоветом, нужно 
Конституционное собрание. Без него не получится 
превратить Россию из хотя бы формально феде-
ративного государства в унитарное, упразднив 

национальные республики. И уж тем более це-
ликом переписать Конституцию, заменив ее на 
новую! 

Кстати, и столь нелюбимая главой КС статья 
12 про местное самоуправление — в первой главе 
Конституции. 

Зато главы с третьей по восьмую можно пере-
писывать вдоль и поперек при помощи обычных 
федеральных конституционных законов, при-
нимаемых двумя третями голосов обеих палат 
парламента. Но как раз в этих главах говорится 
о полномочиях субъектов РФ и федерального 
центра, президента, парламента, правительства, 
о порядке избрания или формирования высших 
органов власти и о принципах формирования 
судов! 

То есть федеральным конституционным за-
коном можно сделать Россию из президентской 
республики парламентской, сократить или уве-
личить объем полномочий главы государства, 
убрать слова «более двух сроков подряд» из статьи 
про допустимо возможное время пребывания 
одного человека на высшем посту в государстве, 
упразднить Думу или Совет Федерации, пре-
вратив парламент в однопалатный… Много чего 
можно сделать, особо не заморачиваясь, пока 
парламент тотально контролируется Кремлем. В 
Госдуме, например, у «Единой России» 341 мандат, 
а для принятия конституционного закона хватит 
и 301 голоса.

Именно федеральным конституционным за-
коном по инициативе президента Дмитрия Мед-
ведева срок президентских полномочий в 2008 
году увеличили с 4 до 6 лет, а срок полномочий 
депутатов Госдумы — с 4 до 5 лет. А в 2013 году 

по инициативе президента Владимира Путина 
так переписали сразу 9 статей Основного за-
кона, вместо двух высших судебных инстанций 
(Верховного суда и Высшего арбитражного суда) 
создав одну, Верховный суд, а право назначать 
прокуроров субъектов Федерации передав от 
Генпрокурора к президенту.

Пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков, правда, уже сегодня заявил, что глава КС 
может писать все что думает, но «каких-либо дей-
ствий в этом русле в Администрации президента 
не предпринимается». 

Но осадочек, как говорится, остался. Над 
страной, как красное зловещее солнце в финале 
советского фильма «Неуловимые мстители», вста-
ет «проблема-2024». Политологи вслух, а пред-
ставители политической элиты про себя мучаются 
вопросом «как?». Потому каждое публично про-
изнесенное высоким должностным лицом слово 
«про Конституцию» воспринимается именно в 
этом контексте.

К тому же «точечной правкой» почему-то 
всегда занимались у нас в год «круглых дат», к 
15-летию и к 20-летию со дня рождения. Плохая 
примета: в декабре 2018 года Основному закону 
исполнится 25. 

Сам глава государства последний раз отвечал 
на вопрос о Конституции сразу после выборов 18 
марта. «Пока я никаких реформ не планирую кон-
ституционных», — вот и все его слова. Обращает 
на себя внимание слово «пока». Особенно если 
вспомнить, что в 2008 и в 2013 годах общество 
заранее предупредить забыли… 

А пуганая ворона и куста боится. 
Марина ОЗЕРОВА. 

КОНСТИТУЦИЯ В «ТОЧЕЧКУ»
Превратить Россию в парламентскую республику или убрать «более 
двух сроков подряд» можно и без Конституционного собрания

«ПЕНЯТЬ НА КОНСТИТУЦИЮ —  
ОБЪЕКТИВНО НЕВЕРНО»

10 октября на первом за-
седании новоизбранного 
Совета старейшин армян-
ской столицы в свой пер-
вый рабочий день вступил 
и новый мэр Еревана Айк 
Марутян. Он получил этот 
пост как представитель са-
мой крупной из трех партий, 
вошедших в совет, — «Мой 
шаг» получила в совете 57 
мандатов, «Процветающая 
Армения» — 5, «Луйс» — 3. 
В прошлом Марутян играл в 
команде КВН политехниче-
ского института «Армянский 
проект». Также он основал 
компанию «Крутая студия», 

где работал в качестве акте-
ра, сценариста и продюсе-
ра. В своей предвыборной 
кампании Марутян обещал 
гражданам решать ключевые 
вопросы в управлении Ере-
ваном на «местных референ-
думах» и модернизировать 
городскую инфраструктуру. 
Избравшись, новый мэр 
заявил: «Мы сделаем так, 
чтобы наши граждане улыба-
лись каждую минуту, секунду, 
каждый день». Горожане 
заинтригованы и с нетер-
пением ждут инаугурации 
Марутяна, которая состоится 
13 октября. 

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Инженеры из Университета 
Токио создали человекопо-

добного робота по имени Jaxon, который 
может не только ходить, но и ездить на 
скейте или роликовых коньках. Им уда-
лось разработать алгоритм, позволяю-
щий стабилизировать центр массы робо-
та как во время ходьбы, так и во время 
катания.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Площадь Боливара в Богопе, Колумбия. С засилием пернатых правительство этой 
страны пытается бороться при помощи образовательных программ, побуждающих 

людей не кормить голубей. Колумбия здесь не первопроходец. Во многих странах объявили же-
стокую войну птице мира, которая в зависимости от количества корма может приносить потом-
ство до семи раз в год. А вместе с этим оставлять на асфальте и фасадах до 12 килограммов по-
мета, который разъедает поверхность, подобно кислоте. Так, в Мюнхене, в Нью-Йорке действует 
строжайший запрет на кормление голубей, вплоть до выселения из квартиры. Нельзя кормить 
голубей и жителям Гонконга, Венеции (там запрещена даже продажа корма для птиц). А в Вели-
кобритании, жители которой так любят все живое на словах, популяцию лондонских голубей от-
регулировали при помощи ловчих соколов и ястребов, лукаво называя это «естественным и эко-
логическим методом», который пришел на смену практике их отстрела и подсыпания им отравы.  

КАДР

АРМИЯ

ШОЙГУ ПОСТАВИЛ ВОЙСКАМ «ОТЛИЧНО» ЗА МАНЕВРЫ «ВОСТОК-2018»

УБИЙцУ БОЛГАРСКОЙ жУРНАЛИСТКИ ПОЙМАЛИ В ГЕРМАНИИ

Маневры «Восток-2018» 
продемонстрировали 
возросшую полевую, 
летную и морскую выучку 
российских войск, заявил 
глава военного ведомства 
Сергей Шойгу. Подводя 
итоги беспрецедентных по 
размаху маневров, министр 
отметил, что поставленные 
цели достигнуты в полном 
объеме, а полученный опыт 

будет использоваться в 
боевой учебе. Шойгу по-
благодарил военнослужа-
щих, которые участвовали 
в маневрах — а таких было 
почти 300 тысяч человек, — 
за инициативу, старание и 
умение принимать нестан-
дартные решения в сложной, 
динамично меняющейся 
обстановке. Министр напом-
нил, что участие в маневрах 

принимали военнослужа-
щие Китая и Монголии, что 
придало им международный 
статус. «Безусловно, будем 
дальше развивать данное 
направление военного 
сотрудничества, которое 
способствует укреплению 
стабильности и безопас-
ности на евразийском про-
странстве», — подчеркнул 
Сергей Шойгу. 

В городе Штаде близ Гам-
бурга задержан 21-летний 
житель болгарского города 
Руса Северин Красимиров, 
который подозревается 
в убийстве журналистки 
Виктории Мариновой. 
Оказалось, что в Германию он 
сбежал по совету родственни-
ков на следующий день после 
убийства и прятался там в 
доме своей матери и отчима. 
На его след вышли немецкие 
полицейские. По неофици-
альной информации, исходя-
щей от них, ДНК подозре-
ваемого совпало на 100% с 
найденными на месте престу-
пления биологическими сле-
дами. Кроме того, в его доме 
нашли мобильник, одежду со 
следами крови жертвы и ее 
личные вещи. Красимиров 
оказался рецидивистом — он 
задерживался болгарской 
полицией за кражи, драки и 

грабежи, а также привлекался 
к уголовной ответствен-
ности за хищение медных 
проводов на линиях электро-
передачи. Трагедия произо-
шла в минувшие выходные в 
городе Руса. Тридцатилетняя 
Виктория шла по безлюдной 
набережной Дуная, когда на 
нее напал преступник. Он из-
бил и изнасиловал ее. Смерть 

журналистки наступила в 
результате удушения и удара 
по голове. Таким образом, 
версия о том, что Маринову, 
которая была административ-
ным директором и ведущей 
регионального телеканала 
TVN, могли убить за ее про-
фессиональную деятель-
ность, пока отходит на второй 
план.

SOSЕДИ

КОМИК, СТАВШИЙ МэРОМ ЕРЕВАНА, ПООБЕщАЛ ИЗБИРАТЕЛяМ 
ВЕСЕЛУю жИЗНь

ШОК

ВЕТЕРАНА ТРУдА НАКАЗАЛИ ЗА НЕСОВРЕМЕННОСТь
В Амурской области Тама-
ре Голубцовой — 69-лет-
нему врачу-педиатру из 
города Зеи —  на днях 
выдали заработную плату 
10-рублевыми монетами. 
Часть заработанного — 21 
тысячу рублей — она получи-
ла купюрами, а остальные 36 
тысяч — звенящим метал-
лом. 35 килограммов монет 
были сложены в два мешка. 
Чтобы донести их до дома, 
расстроенной немолодой 
женщине, отработавшей 
44 года, пришлось просить 

помощи у водителя «скорой 
помощи». Голубцова предпо-
ложила, что с нею посчита-
лись за то, что она так и не 
оформила зарплатную карту, 
поскольку не доверяет «без-
налу». Губернатор Амурской 
области Василий Орлов на 
заседании правительства 
области, обращаясь к врачу 
Зейской больницы Игорю 
Хомитову, сказал: «Это ка-
тегорически неприемлемо. 
И как мужчине, и просто как 
человеку — такие решения. 
Я понимаю, что есть люди, с 

которыми мы не согласны, 
но пользоваться своим ста-
тусом, своим должностным 
положением, чтобы таким 
образом высказывать свою 
позицию, свою точку зрения, 
неприемлемо». Губернатор 
потребовал от областного 
министерства здравоох-
ранения разобраться в 
ситуации. Но там довольно 
цинично заявили, что деньги 
старейшему медработнику 
«выдали тем номиналом, 
который был на тот момент в 
банке».
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

ТЕНДЕНЦИЯ

ЗАКЛюЧЕННЫЕ ВЫБИРАюТ ЕГэ ПО ПРОфИЛьНОЙ МАТЕМАТИКЕ
В 2018 году 320 заклю-
ченных колоний написа-
ли ЕГЭ. Большинство из 
них (277 человек) сдавали 
русский язык. Свои зна-
ния в базовой математике 
продемонстрировали 270 
человек. Популярностью 
среди предметов по выбору 
пользовались обществозна-

ние, профильная математика 
и история. А вот по географии 
экзаменовались всего 3 че-
ловека. «Русский и матема-
тика при сдаче ЕГЭ явля-
ются обязательными, этим 
объясняется большое число 
сдававших их, — сказала 
психолог одинцовской школы 
№12 Татьяна Селевина. — 

Что касается предметов по 
выбору, то в последнее время 
многие ученики и в обычных 
школах проявляют интерес к 
обществознанию. Там очень 
интересная программа, 
которая включает разные 
области знаний: философию, 
социологию, правоведение, 
экономику, политологию».

ФОТОФАКТ ЗА БУГРОМ

Мэр города разрешил указывать третий 
пол в свидетельстве о рождении. Люди, 
которые не могут отнести себя к мужскому 
либо женскому полу, получают право подать 
заявление об изменении записи в графе о по-
ловой принадлежности в документе на «третий 
пол» без предоставления соответствующей 
медицинской справки. На этом настаивали  
активисты-трансгендеры. Ранее третий пол уже 
разрешили указывать в  штатах Калифорния, 
Орегон, Вашингтон и Нью-Джерси. 

В Нью-ЙОРКЕ ПОяВИЛСя  
ТРЕТИЙ ПОЛ
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Убитая Виктория 
Маринова.

Задержанный Северин 
Красимиров.
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СЕГО ДНЯ

Российский средний класс переживает 
сложные времена. Государственные монополии 
и банки вытесняют малый и средний бизнес на 
обочину хозяйственной жизни. Растут прямые 
и косвенные налоги, административное дав-
ление. Бюрократия на всех уровнях старается 
ограничить самостоятельность предприимчи-
вых и самостоятельных людей. Все чаще такое 
положение дел объясняют необходимостью 
мобилизации перед лицом санкций и иных 
форм давления со стороны Запада. Однако 
средний класс может быть не жертвой политики 
сдерживания, а средством борьбы с ней. Это 
доказывает пример Китая.

Толпы китайских туристов (130 млн человек 
в 2017 году) на улицах и в самых дорогих ма-
газинах Москвы и Парижа, Нью-Йорка и Токио 
— это средний класс Поднебесной. Семьи, 
отправившие на учебу в иностранные универ-
ситеты своих отпрысков (только в минувшем 
году — 600 тыс.) — это средний класс. Покупа-
тели дорогих иномарок, превратившие Китай в 
крупнейший рынок мирового автопрома, поль-
зователи самых современных гаджетов — это 
тоже китайский средний класс. 

Пять лет назад лидер КНР Си Цзиньпин 
начал перенос центра тяжести всего экономи-
ческого развития Китая с завоевания внешних 
рынков на создание зажиточного среднего 
класса, способного превратить национальную 
экономику в «вечный двигатель» самодоста-
точного цикла производства и потребления. 
Очевидно в Пекине предвидели торговые войны 
против слишком успешной Поднебесной, и 
сделали ставку не на 300 миллионов амери-
канцев или 500 миллионов жителей Евросоюза, 
а на миллиард и 400 миллионов собственных 
покупателей. Политика, получившая название 
«новая нормальность», не только означает спра-
ведливый возврат долгов, которые накопились 
за четыре десятилетия начатой Дэн Сяопином 
политики «реформ и открытости». Тяжкий и 
скудно оплачиваемый труд сотен миллионов 
тружеников позволил Китаю стать «мастерской 
мира», накопить огромные финансовые запасы 
(3,14 трлн долларов валютных резервов к концу 
2017 года). 

Ликвидация очагов бедности, повышение 
стандартов жизни большинства китайцев до 
уровня среднего класса стало официальной 
политикой Компартии Китая на ее XIX съезде 
в октябре прошлого года. До этого разворот 
экономики происходил пять лет как бы в по-
рядке эксперимента в рамках долгосрочной 
программы «Китайская мечта». За это время 
доходы жителей страны ежегодно повышались 
на 7,4%, благодаря чему численность среднего 
класса сейчас превысила 400 млн человек. 
Вклад конечного потребления в экономический 
рост составил больше половины — 55%. В 2017 
году средний душевой доход был 25 974 юаня (1 
юань — 9,7 рубля). По средней заработной плате 
в городах в конце 2017 года Китай опередил 
Россию — 5630 юаней в месяц (примерно 55 
тыс. рублей) в КНР против наших 30 тыс. рублей 
в месяц. Численность живущих ниже черты 
бедности (2300 юаней в год) сократилась до 43 
млн человек — с 99 млн в 2012 году. Неплохие 
результаты для эксперимента!

«Главный коммунист», генеральный секре-
тарь ЦК КПК Си Цзиньпин в своем докладе XIX 
съезду год назад предложил считать главной 
проблемой китайского общества «противоречие 
между постоянно растущими потребностями 
народа в прекрасной жизни и неравномерно-
стью и неполнотой развития». Как будет ре-
шаться это противоречие? В материалах съезда 
выделяются основные направления.

Заканчивается период высоких темпов 
развития экономики и усиливается акцент на 
высококачественное развитие. За минувшие 
пять лет темпы роста в среднем составили 
7,2%, что ниже предшествующих десятилетий, 
но значительно выше среднемировых (2,6%). 
Поддерживать приемлемые темпы помогут 
испытанные средства, в том числе вложения 
в создание инфраструктуры — железных и 
шоссейных дорог, воздушных и водных путей 
сообщения, трубопроводов, электрических 
сетей, новых городов. 

Важную роль сыграет стимулирование 
роста среднего класса или, как говорят в Ки-
тае, «людей со средним уровнем доходов». В 
минувшие несколько лет эта группа населения 
расширялась быстрее, чем темпы роста ВВП. 
Теперь, при ожидаемом замедлении этих тем-
пов, важно найти пути пополнения среднего 
класса. Серьезный источник — это превраще-
ние эксплуатируемых в городах деревенских 
жителей-мигрантов в полноценных граждан 
и потребителей. Армия мигрантов в конце 
2016 года оценивалась в 282 млн человек! С 

поэтапной отменой ограничений «понаехавшие» 
смогут прописаться в городах, получить стан-
дартный доступ к медицинскому обслуживанию 
и образованию, пенсионному обеспечению. 

Нижние сегменты среднего класса выра-
стут также за счет создания общенациональной 
пенсионной системы. Пока пенсию получают 
далеко не все категории пожилых людей, да и 
разница в величине пенсий очень велика. На 
конец 2015 года в Китае насчитывалось 222 
млн человек старше 60 лет. К 2020 году 90% 
жителей страны получат карты соцстрахования, 
гарантирующие минимальные стандарты обе-
спечения жизни. 

Улучшение качества жизни невозможно 
без решения или хотя бы ослабления жилищной 
проблемы. В этой области создалась парадок-
сальная ситуация — ежегодно строится огром-
ное количество новых домов, целые районы 
и даже новые города. Но на конец 2017 года 
непроданными оставались 590 млн кв. м ком-
мерческих площадей, включая жилье, офисную 
и другую недвижимость. Стоимость «квадрата» 
зачастую лишает молодых людей, даже неплохо 
зарабатывающих, возможности купить жилье 
и завести семью. Выплаты по ипотеке, как и 
расходы на обучение детей, пробивают бреши 
в семейных бюджетах, несовместимые с при-
надлежностью к среднему классу. 

Тем не менее средний класс будет расти и 
в своих верхних сегментах. Заканчивается пе-
риод жесткого контроля и усиливается поощре-
ние инновационной и предпринимательской 
деятельности. Отменяется система обязатель-
ного одобрения инвестпроектов властями, 
вместо этого создается ограниченный «не-
гативный список» в областях, затрагивающих 
национальную безопасность и международную 
деятельность. Сохраняя плановую систему 
и командные позиции в финансах, крупной 
промышленности и транспорте, Компартия 
Китая поощряет частную инициативу, рыночный 
сектор. Уже сейчас на него приходится около 
80% занятых, около 60% ВВП, более половины 
налоговых поступлений и почти 70% китайских 
инвестиций за рубеж. 

Росту благосостояния китайцев будет со-
действовать политика «открытых дверей» как 
для экспорта своей продукции, так и импорта 
зарубежных товаров. Из главного экспортера 
мира Китай на глазах превращается в важней-
шего импортера. С 2018 по 2022 год ожидается 
закупка товаров на астрономическую сумму — 8 
трлн долларов. Еще бы, средний класс стано-
вится разборчивее, ему нужны только самые 
качественные и престижные бренды! 

Качество жизни неотделимо от состояния 
окружающей среды. Уже много лет в Подне-
бесной продолжается экологический кризис, 
причем не только в мегаполисах. Сейчас за-
грязнены пятая часть рек и озер, пятая часть 
земель. В 80% городов воздух хуже даже са-
мых минимальных стандартов. Сокращает-
ся продолжительность жизни. В то же время 
концентрация вредных частиц в воздухе за 
последние пять лет сократилась на треть, в 
Пекине и других утопавших во мгле городах 
все чаще застаешь солнечные дни. Теперь 
борьба с загрязнением будет вестись самым 
эффективным методом — за счет закрытия 
экологически неблагополучных предприятий. 
То же самое относится и ставшим весьма остро 
проблемам продовольственной безопасности 
и поддельных лекарств. 

Достигнутые за первые 5 лет правления 
Си Цзиньпина результаты позволяют уверенно 
предсказать уже в ближайшие несколько лет 
создание нового Китая — страны победившего 
среднего класса. Уже к 2020 году будет по-
кончено с нищетой в масштабах всего Китая. 
К этому времени численность среднего класса 
составит 440 млн человек. Еще через 10 лет, к 
2030 году, по оценкам американских экспертов 
из Института Брукингса, средний класс будет 
насчитывать 850 млн человек, то есть свыше 
70% жителей Поднебесной. 

Для характеристики грядущего состояния 
китайского общества лучше всего подойдет 
конфуцианский термин — да тун, «великое еди-
нение». Этот термин обозначает восславленный 
многими поколениями философов, поэтов и 
мечтателей идеал обеспеченного и справедли-
вого общества для всех. «Поднебесная принад-
лежит всем — это великое Дао», — заявил на XIX 
съезде КПК главный коммунист Китая.

Пора и нам осознать, что Россия принад-
лежит всем. И напомнить об этом чиновничьему 
классу, возомнившему себя «хозяевами жизни» 
в нашей стране. 

КИТАЙСКИЙ СРЕДНИЙ КЛАСС — 
ПРИМЕР ДЛЯ РОССИИ

“Московский коМсоМолец”   11 октября 2018 года  стр. 

КРИМИНАЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, профессор РУДН, востоковед

3
СКАНДАЛ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Путь Поднебесной:  
от «новой нормальности» к «великому единению»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

c 1-й стр.
Поселок Архангельское в Красно-
горском районе представляет из 
себя оазис тишины и спокойствия 
рядом с бурлящим жизнью мега-

полисом. Около 6 утра  Евгения Шишкина, как 
обычно, вышла из подъезда своего дома и пошла 
к семейному автомобилю марки «Лексус», при-
паркованному в 100 метрах от жилища. Женщина 
неспешной походкой прошла через детскую 
площадку — и тут раздались выстрелы. До ма-
шины Шишкина не дошла буквально 50 
метров. 

— Проснулась от двух хлопков и раздираю-
щего женского крика примерно в 6.10. Сразу со-
образила, что это огнестрельное оружие. В окно 
выглядывать побоялась. Ведь я всю гражданскую 
войну прожила в Таджикистане и знаю не пона-
слышке, что это такое. Потом из новостей узнала, 
что убили женщину рядом с моим домом. Но я 
с ней не знакома, — рассказала «МК» местная 
жительница Елена.

Между тем 46-летний супруг Шишкиной, 
подполковник вооруженных сил в отставке Олег 
Иванович выключил дома свет и тоже вышел 
на улицу, чтобы отправиться по своим делам. 
Он и обнаружил тело с двумя огнестрельными 
ранениями груди и шеи. 

— Женечка ушла из дома  первой на работу, 
— рассказал  Олег Шишкин. — Я через короткое 
время вышел вслед за ней и увидел ее лежащей 
на детской площадке. Она еще дышала, но уже 
была без сознания.

Супруг тут же вызвал бригаду медиков и по-
лицию, а сам остался оплакивать супругу, которая 
скончалась практически на его руках.

Вскоре на место преступления прибыла 
оперативно-следственная группа. Судебные 
эксперты и оперативники просматривали каж-
дый сантиметр прилегающей к месту убийства 
территории. Для поиска улик использовали  ме-
таллоискатель и лопату. В итоге обнаружили 
рамку от неустановленного пистолета, пружину. 
гильзу и пулю. Однако по горячим следам сыщики 
раскрыть преступление не сумели. 

Сначала следователи возбудили по дан-
ному факту уголовное дело по статье УК РФ 
«Убийство», но буквально через несколько часов 
переквалифицировали его. 

— Появились данные, свидетельствующие 
о том, что  убийство следователя совершено с 
целью воспрепятствования ее профессиональной 
деятельности. Поэтому преступные действия 
неустановленных лиц квалифицированы по при-
знакам преступлений, предусмотренных статьями 
УК РФ «Посягательство на жизнь сотрудника 
правоохранительного органа» и «Незаконный 
оборот оружия», — рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ СК России по Мо-
сковской области Ольга Врадий.

Источник в правоохранительных органах 
рассказал «МК», что подполковник Шишкина отли-
чалась особой принципиальностью. В последнее 
время в ее производстве находилось резонансное 
дело по статье УК РФ «Организация преступного 
сообщества». Члены банды вычисляли людей, у 
которых есть бонусные карты авиакомпании, и 
отправляли им спам по СМС или электронной 
почте. Граждане открывали ссылку — и мошен-
ническая программа считывала данные с карт. 
Затем жулики обналичивали бонусы. Материалы 
скоро передадут в суд, обвиняемые уже знако-
мятся с делом. Можно допустить, что убийство 
следователя организовал кто-то из фигурантов 
или их сообщники. Но на этапе завершения рас-
следования, когда уже мало что можно изменить, 
это выглядит нелогично. 

Ходили слухи, что Евгения Шишкина была 

замешана в коррупционном скандале, который 
имел отношение к перевозке зелья в поездах 
дальнего следования. Мол, она возбудила уго-
ловное дело против мужчины и вымогала у него 
крупную взятку. Эта информация появилась в 
одной из социальных сетей сразу же после под-
жога ее машины в январе этого года во дворе 
дома, но не нашла своего подтверждения.

— Тогда мы тушили машину Жени всем ми-
ром, — вспоминает знакомая убитой женщины. 
— Мне она позвонила по телефону. Я быстро 
выскочила с огнетушителем (муж был на служ-
бе), у нас в квартире он стоит на всякий случай. 
Отдала его мужчине, который оказался непо-
далеку, а сама отогнала свою машину подальше 
от возгорания.

— Вы давно знаете погибшую и ее 
семью?

— Несколько лет. Познакомились, когда мы 
приехали с Дальнего Востока — мой муж воен-
ный, и ему дали квартиру в этом месте. Всегда 
здоровались на улице. Но близких отношений не 
поддерживали. Очень жалко ее сына-школьника, 
такая трагедия потерять мать в юном возрасте!

Соседям Шишкина ничего не рассказывала 
о своей работе. Своими проблемами на службе 
она привыкла делиться только с близким чело-
веком — супругом.

— Ей угрожали больше полугода, — говорит 
муж Шишкиной. — Человек, который это делал, 
был известен жене. Она вела против него рас-
следование. Он писал ей в социальные сети и 
присылал угрозы на телефон. Надеюсь, право-
охранительные органы разыщут негодяя, и он 
понесет заслуженное наказание.

Например, Шишкина после поджога машины 
получила СМС : «За все ответишь». Но следова-
тели так и не смогли установить личность автора 
сообщения. При этом офицер отказалась от гос-
защиты из принципа. Кстати, дело о поджоге так 
и не было расследовано — как стало известно 
«МК», найти материалы по нему никто не может, 
возможно, его просто потеряли.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

СЛЕДОВАТЕЛЯ РАССТРЕЛЯЛИ...Очередным скандалом за решеткой, ка-
залось бы, уже мало кого можно удивить 
после событий в ярославской колонии 
(напомним, там сотрудники пытали 
осужденного Макарова и снимали все 
это на видеорегистратор). Но история, 
произошедшая в СИЗО в подмосковном 
Ногинске, показала, что нет предела же-
стокости. Телеканал «360» опубликовал 
видео, на котором группа заключенных 
в татуировках избивает и насилует дру-
гого арестанта. Вопли ужаса, которые 
он издает, не кажутся поддельными. 
Один из зэков, принимавший активное 
участие в пытке, освободился по УДО в 
этом году. Журналистам удалось найти 
его (он работает фитнес-тренером) и 
опросить. Он заявил, дескать, это была 
постановка, во время съемок никто 
не пострадал, а деревянный брусок 
арестант просто зажал ягодицами. Шоу 
нужно было, чтобы вроде как дискре-
дитировать администрацию СИЗО. Но 
велика вероятность, что освободивший-
ся зэк попросту врет. 

— Видео сейчас изучается нашими спе-
циалистами, — пояснил «МК» заместитель ди-
ректора ФСИН Валерий Максименко. — Это 
займет какое-то время. Снято оно в прошлом 
году, участники избиения переведены в колонии 
или даже освободились. Но вы же понимаете, что 
за решетку попадают преступники, надеяться на 
их примерное поведение было бы наивно. Случаи, 
когда сокамерники издеваются над человеком, 
нередки. Бывает, и убивают, как произошло пару 
лет в московском СИЗО-4. Я не скажу, что подоб-
ные ЧП — нормальное явление, конечно же, нет. 
Но в тюрьме, повторюсь, некоторые преступники 
совершают новые злодейства. Если проверка 
подтвердит, что видео реальное, это не монтаж и 
не постановка, все материалы немедленно будут 
переданы в Следственный комитет.  

Примечательно, что в этом году в столич-
ных СИЗО было несколько случаев потасовок 
в камерах. В результате одной человеку пере-
ломали ребра, отбили почку. Сотрудникам изо-
лятора он сообщил, что упал с кровати, и только 
спустя время согласился написать заявление 

об избиении. Против его сокамерников завели 
новые уголовные дела. Но в истории с ногинским 
СИЗО поражает поворот — один из попавших в 
кадр мучителей, Роман Климов (фамилия измене-
на), заявил, что видео — постановка, снятая для 
компромата. Правда, Роман в показаниях пута-
ется. Кого именно компрометирует постановка? 
Руководство СИЗО? Или зэка, которого пытают 
или якобы пытают? Роман говорит, что благо-
даря ролику добился поблажек и скорейшего 
перевода в колонию, где более мягкие условия 
содержания. Но главное: «Во время съемок ни-
кто не пострадал». Если честно, верится в это с 
трудом. Вряд ли у Романа и других мучителей есть 
актерское образование, и уж точно не проходил 

курсы актерского мастерства пострадавший 
арестант. Тогда почему все выглядит натураль-
но? И где тот чудо-режиссер? И почему Климов 
получил за убийство девушки всего 8,5 года, из 
которых не отсидел и половины? 

— А вообще складывается ощущение, что 
кто-то специально вбрасывает материалы в СМИ, 
чтобы подогревать недовольство ФСИН, — го-
ворит источник в ведомстве. — Только заканчи-
вается одна история, как обнародуется другая. 
Но в данном случае, если это так, ошиблись в 
исполнителях. Чем бы ни закончилась проверка, 
виновны заключенные, на видео нет ни одного 
сотрудника.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПЫТКИ ЗАКЛЮЧЕННОГО ВЫДАЮТ ЗА СПЕКТАКЛЬ?
Шокирующее видео, снятое в СИЗО Ногинска,  
сами участники назвали постановкой

Накануне футбольный клуб «Краснодар» 
обратился в палату по разрешению спо-
ров РФС, чтобы запустить процедуру рас-
торжения контракта с Павлом Мамаевым. 
«Зенит» пока не форсирует события в от-
ношении Александра Кокорина и вообще 
ведет себя менее активно. Объяснить 
процедуру расторжения контракта между 
клубом и футболистом и рассказать обо 
всех подводных камнях этой ситуации 
мы попросили генерального директора 
Общероссийского профсоюза футболи-
стов (ОПСФ) Александра ЗОТОВА.

— Ни «Зенит», ни «Краснодар» не могут про-
сто взять и расторгнуть договор с Кокориным и 
Мамаевым из-за того, что они кого-то избили, 
верно?

— Любой трудовой договор может быть рас-
торгнут лишь в соответствии с Трудовым кодек-
сом. Например, за прогулы, то есть пропуск игр, 
тренировок, за нахождение на рабочем месте в 
нетрезвом состоянии и т.д. В случае с Мамаевым 
и Кокориным таких оснований нет. Или можно 
разорвать контракт по обоюдному согласию. Но 
вот если уголовное дело приведет к реальному 
сроку, то тогда у клуба будут как раз основания 
для расторжения без каких-либо последствий. 
В этом случае футболисты не смогут выполнять 
обязательства по контракту.

— Но «Краснодар» не стал дожидаться 
решения суда и обратился в палату по раз-
решению споров РФС. Чем может в данном 
случае помочь этот комитет?

— Я само заявление «Краснодара» пока не 
видел, но, скорее всего, сделано это было для 

того, чтобы палата по разрешению споров при-
знала существенное нарушение контракта со 
стороны Павла Мамаева. Это в дальнейшем и 
станет основанием для расторжения соглашения. 
Потому что пока нет решения суда, оснований нет. 
И если вдруг произойдет примирение сторон, их 
и не будет. «Зенит» же пока ждет, судя по всему, 
как будут развиваться события. 

— Президент «Урала» Григорий Иванов 
заявил, что они готовы подписать Кокорина 
и Мамаева, если они станут свободными 
агентами. В каком случае они таковыми 
станут?

— Свободными агентами футболисты стано-
вятся в двух случаях: если закончился контракт 
или если произошло расторжение соглашения по 
обоюдному согласию без взаимных претензий. 
В случае если происходит разрыв контракта с 
признанием существенного нарушения, то клуб 
вправе потребовать финансовую компенсацию 
с футболиста в случае продолжения им про-
фессиональной карьеры. Как, например, это 
сделал «Челси» в случае с Адриану Муту, когда 
тот попал на длительную дисквалификацию за 

употребление кокаина. Муту в итоге оказался 
должен клубу около 15 млн фунтов.

— То есть в этом случае футболист не 
становится свободным агентом?

— Ну, в футболе такого термина нет, поэтому 
употребим хоккейный: он становится ограничен-
но свободным агентом. В случае если он решит 
продолжить карьеру профессионального футбо-
листа, то должен будет помнить, что на нем висит 
денежная компенсация. Самому выплачивать 
или с новым клубом договариваться — это уже 
другой вопрос.

— А за то, что они подпортили имидж клу-
бу, какое наказание может последовать?

— Это могут быть штрафы. Обычно это про-
писано либо в личных контрактах футболиста, 
либо в общем положении клуба.

— Разговоры о том, чтобы пожизненно 
дисквалифицировать Кокорина и Мамаева, 
имеют под собой основание?

— Этим занимается комитет по этике РФС, но 
не уверен, что подобная бытовуха, произошедшая 
вне футбола, подпадает под их юрисдикцию. 

Ульяна УРБАН.

НЕ СРОК, ТАК ДЕНЬГИ
Генеральный директор Общероссийского профсоюза 
футболистов Александр Зотов разъяснил процедуру расторжения 
контрактов с Мамаевым и Кокориным

В среду в отношении футболистов 
Александра Кокорина и Павла Мамаева 
возбудили уголовное дело о хулиган-
стве. Таким образом правоохранители 
переквалифицировали статью на более 
тяжкую. 

В среду утром футболисты через своих пред-
ставителей пообещали сделать публичное заяв-
ление. Вероятно, думали раскаяться. Извинений 
от игроков мы так и не дождались.

Дальше прошла информация, что адвокатом 
Мамаева и Кокорина станет Татьяна Стукалова, 
которая представляла интересы Тимати, Жасмин, 
Рудковской. Однако юрист в первой половине дня 
еще не готова была озвучить свое окончательное 
решение. А позже опубликовала пост на своей 
страничке в соцсети: «Кампания в СМИ относи-
тельно происшедшего с Кокориным и Мамаевым, 
по моему мнению, препятствует осуществлению 
нормальной адвокатской деятельности, посколь-
ку предрешает обвинительный исход дела.

Я не исключаю, что адвокаты, принявшие 
бремя защиты, при указанном обстоятельстве 
могут добиться определенного успеха, но лич-
но я не могу получать гонорар у клиентов при 
неопределенном результате своей деятельности, 
которая зависит не от работы юристов, а от на-
строения толпы».

В этот же день стало известно, что шесть 
адвокатов отказались браться за громкое дело. 
Вряд ли из моральных соображений. Скорее 
всего, они уже понимали, что дело футболи-
стов — бесперспективное. Шансов выиграть, 
договориться о мировой нет.

Единственным адвокатом, который согла-
сился защищать Александра Кокорина, оказался 
Умалат Сайгитов, который ранее защищал прия-
теля главаря кущевской банды Вячеслава Цепо-
вяза. Того приговорили к 12 годам колонии.

Адвокат Умалат Сайгитов изложил нам свою 
версию  событий.

— Идет грандиозное давление на правоохра-
нительные органы со стороны СМИ и властей, 
— говорит Умалат Сайгитов. — Сначала им (фут-
болистам. — «МК») вменяли преступление по 
статье 116 УК («Побои»). Статья вполне адекватна. 
Но под мощным общественным давлением вид-
но, что всем хотелось переквалифицировать на 
более тяжелую статью 213 («Хулиганство»). Такая 
квалификация — натянутая, надуманная, чтобы 
угодить общественному мнению. 

— Вам жалко своего подзащитного?
— Я за справедливость. Меня удивляет, что 

ничего хорошего об этих ребятах никто не поду-
мал написать. Ведь есть какие-то положительные 
моменты в их биографии, которые можно учесть, 
оценивая степень их вины. Последние два дня я 
наблюдаю какую-то вселенскую кровожадность. 
Отмечу, что я работаю по делам о терроризме, 

— к террористам было такое же отношение, как 
сейчас к футболистам. 

Нам даже постановление о возбуждении 
дела на руки не дают.

— Вы уже были в ОМВД?
— Я с 9 утра был в Пресненском ОМВД. 

Предлагал вместе с доверителем явиться на 
допрос, но мне сказали, что надо подождать. 
Чего? Непонятно. 

— Значит, Кокорин не явился на до-
прос, потому что ему просто сказали не 
приходить?

— Именно так. Повторюсь, я с утра тоже был 
в отделении МВД, встречался со всеми, виделся 
с дознавателями, говорил, что мы готовы прийти. 
Спрашивал, нужны ли мы? И услышал странное: 
мол, нет никакой ясности и надо подождать. 
Попросили пару дней не выезжать из города. 
Александр Кокорин с первого дня готов давать 
показания. 

— О н п е р еж и в ае т п о п о в о ду 
случившегося?

— Естественно, как нормальный человек, 
он с первых дней переживает эту ситуацию. 

Александр — адекватный парень. Поспраши-
вайте его друзей о нем — они много хорошего 
расскажут. А сейчас сделали из него демона, 
что не соответствует действительности. Вот вы 
знали, что Александр давно занимается благо-
творительностью? Узнайте.

— Друзья все молчат. Никто не берется 
их защищать.

— Так оно и есть, Кокорина «подурить» 
— хайповее.

— Правда, что футболисты и компания 
предлагали сотрудникам кафе 5 млн рублей 
за видео с потасовкой?

— Бред это. Видео можно забрать через 
руководство, начальника охраны. От кого пошла 
эта информация, даже не представляю. Будем 
разбираться.

— Еще проходила информация, что игро-
ки чуть ли не разгромили вагон «Сапсана» по 
пути в Москву...

— Про «Сапсан» не знаю. 
— Кокорин участвовал в двух драках?
— По первому эпизоду, с водителем «Мерсе-

деса», Кокорин пальцем никого не трогал.
Ирина БОБРОВА.

P.S. На момент подписания номера появи-
лась информация, что Кокорин все-таки явился 
в ГСУ. Но оперативно подтвердить ее не удалось. 
Что касается Мамаева, то после допроса его за-
держали на 48 часов.

Защитник футболиста заявил, 
что тот не бил водителя 
телеведущей

«СДЕЛАЛИ ИЗ ПАРНЯ ДЕМОНА»

Автомобиль убитого следователя.

СИЗО №11, где снимали жуткий ролик.

Александр Кокорин.

Татьяна Стукалова. Умалат Сайгитов.

Павел Мамаев.

c 1-й стр.
Осада Главного управления ГСУ 
МВД РФ по Москве на Новосло-
бодской улице, где должны были 
появиться опальные футболисты 

Кокорин и Мамаев, длилась с раннего утра 10 
октября. Несмотря на то что футболистов ждали 
к 15.00, никто из них в ГСУ в назначенное время 
не явился. Сенсация случилась только ближе 
к вечеру. Около 16.00 из здания вышел началь-
ник Управления информации и общественных 
связей московского главка Юрий Титов. 

— В ходе производства по уголовному 
делу, которое было возбуждено по факту на-
несения побоев в кафе на Большой Никитской 
улице, следователями было принято решение 
о выделении в отдельное производство и воз-
буждении в отношении граждан Кокорина и 
Мамаева уголовного дела по статье «Хули-
ганство», — заявил Титов, отметив при этом, 
что расследование дела стоит «на контроле 
столичного главка». 

При этом Титов обратился к футболистам 
напрямую через журналистов. Он предупре-
дил, что в ГСУ футболистов-дебоширов для 
дачи показаний будут ждать в среду до 18.00, 
в противном случае они «будут объявлены в 
федеральный розыск».

А между тем таинственным образом в 
кабинет к следователю смог незаметно для 
журналистов пройти один из футболистов — 
Павел Мамаев. Об этом стало известно при-
мерно через полчаса после официального 
предупреждения сдаться. В здание он попал 
через один из трех входов. Когда официально-
го представителя ведомства стали пытать на 
предмет «третьего таинственного входа», тот 
только отмахнулся:

— Ага, все вам расскажи!
Затем журналисты отправились на само-

стоятельные поиски третьего входа, который, 
по некоторым данным, находился в здании 
расположенного рядом СИЗО.

— Для того чтобы завести человека через 
СИЗО, сотрудникам полиции нужно получать 
специальное разрешение у начальства изоля-
тора. Сильно сомневаюсь, что это было сдела-
но, потому что начальник сейчас на совещании, 
— подлил масла в огонь правозащитник Павел 
Пятницкий, также приехавший в изолятор.

В СИЗО, через которое чисто теоретически 
можно было попасть в здание ГСУ, отбивались 
также на уровне:

— Уважаемые, это СИЗО. Сюда уже при-
возят… Прохода в ГСУ тут нет, извините, — че-
рез домофон пояснил дежурный. 

В то время, когда в ГСУ уже начали под-
готовку для объявления Александра Кокорина 
в федеральный розыск, его адвокат заявил, что 
будет просить следователя перенести допрос, 
потому что его клиент не успеет приехать 10 
октября. Где в это время находится сам фут-
болист, осталось загадкой.

Адвокат Оксана Михалкина пояснила «МК», 
что переквалификация дела для спортсменов 
может закончиться реальным сроком.

— Хулиганство — это тяжкое преступле-
ние, за которое может быть назначено реальное 
лишение свободы до семи лет, — пояснила 
адвокат, добавив при этом, что новая статья 
вполне обоснованна. — На видео четко вид-
но, что в какой-то момент в ход пошел стул 
— предмет, который использовался в каче-
стве оружия. Это пункт «а» статьи 213 УК РФ. 
Кроме того, футболисты обзывали чиновника 
Дениса Пака в кафе «китайцем» и предлагали 
ему куда-то уехать. А это уже пункт «б» 213-й 
статьи УК РФ — то есть футболисты нарушили 
общественный порядок по мотивам расовой 
и национальной ненависти. Также Мамаеву и 
Кокорину подходит вторая часть 213-й статьи 
— «Хулиганство, совершенное группой лиц по 
предварительному сговору». 

По словам Михалкиной, теперь футболи-
стам грозит штраф от 500 тысяч до миллиона 
рублей и срок до семи лет лишения свободы:

— Сейчас им остается одно — сотрудни-
чать со следствием, раскаяться и возместить 
ущерб в полном объеме.

Кроме этого участь футболистов напря-
мую зависит от того, какой вред здоровью 
установят их жертвам. Если будет установлен 
средний вред здоровью, то шансы у них попасть 
с тюрьму возрастут в разы.

Что же касается эпизодов нападения на 
людей — у гостиницы «Пекин» и в кафе на улице 
Большой Никитской — то, скорее всего, они 
будут разделены. Не исключено, что по эпи-
зоду с водителем телеведущей будет статья 
«Побои», а с чиновником Паком — и «Побои», 
и «Хулиганство». 

Кроме того, предположила адвокат, в от-
дельное производство может быть выделено 
дело в отношении «неустановленных соучаст-
ников», которые были с Мамаевым и Кокориным 
во время скандальных событий.

Дарья ФЕДОТОВА.

...ЛИШЕНИЯ 
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В среду открылась юбилейная, 20-я Рос-
сийская агропромышленная выставка 
«Золотая осень-2018». Десятки сельхоз-
производителей из Подмосковья, среди 
которых есть как крупные предприятия, 
так и небольшие фермерские хозяйства, 
представили свою продукцию на стен-
де Московской области. В ходе работы 
аграрного форума областное правитель-
ство заключило более 10 соглашений на 
сумму свыше 11 миллиардов рублей.
На днях Президент РФ Владимир Путин 
на совещании по вопросам развития 
сельского хозяйства заявил: «В послед-
ние годы агропромышленный комплекс 
демонстрирует позитивную динамику. 
За пять лет объем производства сель-
хозпродукции вырос более чем на 20 
процентов. Отечественные производи-
тели практически полностью обеспечи-
вают страну по основным группам про-
довольственных товаров».
Президент отметил необходимость по-
следовательной работы над тем, чтобы 
российские производители расширяли 
свое присутствие на внутреннем рынке и 
осваивали внешние, чтобы отечествен-
ные продукты по своим качественным и 
ценовым характеристикам были конку-
рентны, пользовались устойчивым спро-
сом покупателей.
На выставке «Золотая осень» свои дости-
жения в сельском хозяйстве наглядно 
продемонстрировали 1300 участников 
из 60 регионов России. Особое внима-
ние посетителей привлекал стенд Мос-
ковской области. 

Чем богато Подмосковье
Ароматные сыры из Истры, знаменитые 

хрустящие огурчики из Луховиц, аппетитные и 
полезные овощи из тепличных хозяйств Дмитров-
ского района, норки и соболи из Пушкино, а еще 
племенные коровы, козы, свежая рыба и грибы 
— все, чем богата щедрая земля Подмосковья, 
представлено на ВДНХ в рамках юбилейной, 20-й 
Российской агропромышленной выставки «Золо-
тая осень-2018».

В этом году экспозиция Московской области 
заметно расширилась. Она разместится на площа-
ди 150 квадратных метров в павильоне №75а и на 
открытых площадках ВДНХ. Подмосковье презен-
тует свою лучшую продукцию. Ее привезли на вы-
ставку более 30 сельхозпроизводителей. В первую 
очередь это сыры и разнообразная молочная про-
дукция. Широко представлены овощная, грибная 
и рыбная отрасли региона. Также фермеры про-
демонстрируют на выставке мясные, колбасные, 
хлебобулочные и кондитерские изделия.

Подмосковная продукция каждый год от-
мечается конкурсной комиссией и экспертами 
выставки как одна из лучших в стране по вкусовым 
и качественным характеристикам. И это впол-
не объяснимо, потому что агропромышленный 
комплекс в регионе очень быстро и успешно раз-
вивается — это реально прибыльный бизнес. Вот 
только несколько фактов. 

На поддержку областного АПК в 2018 году 
предусмотрено более 6,5 млрд рублей — это в 1,5 
раза больше, чем было освоено в 2017-м. Кстати, 
5,2 млрд руб. — это средства из регионального 
бюджета, их сумма в 2,4 раза превышает объем 
инвестиций 2012 года. Вложенные средства уже 
приносят существенную отдачу: например, по 
данным на 1 октября 2018 года Подмосковье вошло 
в первую десятку среди регионов России, которые 
достигли максимального объема реализации мо-
лока за сутки. Причем средний надой молока от 
одной коровы за сутки в регионе составил 15,12 кг, 
что на 0,81 кг больше, чем годом ранее. Хотя еще 

несколько лет назад встретить на подмосковных 
полях пасущихся буренок было большой редко-
стью. А сейчас и поголовье восстанавливается, 
и надои растут.

По производству овощей в закрытом грунте 
Подмосковье вышло на 100-процентную обеспе-
ченность; регион является лидером в России по 
переработке сельхозпродукции, занимает 2-е 
место по производству сыра.

Накормить страну
Главный аграрный форум страны «Золотая 

осень-2018» открыл председатель Правительства 
РФ Дмитрий Медведев. Он отметил, что объем 
экспорта отечественной сельхозпродукции уже на 
четверть превышает объем экспорта российских 
вооружений. «Мы вместе добились впечатляющих 

результатов. Это продовольственная безопасность 
страны, это высокий урожай — более 100 миллио-
нов тонн зерна уже пять лет подряд, растущий 
экспорт нашей сельхозпродукции, новые рабочие 
места», — заявил Медведев. По словам премьера, 
необходимо и дальше повышать качество россий-
ской сельхозпродукции за счет применения новых 
современных технологий. Государство готово 
оказывать аграриям всестороннюю поддержку.

Губернатор Московской области Андрей Во-
робьев представил Дмитрию Медведеву стенд 
Подмосковья. Здесь показаны приоритетные на-
правления развития сельского хозяйства региона. 
В первую очередь это молочное животновод-
ство, овощи защищенного грунта, грибоводство 
и аквакультура.

Андрей Воробьев рассказал о соглашениях, 
которые подготовило Подмосковье. «Традицион-
ная выставка «Золотая осень» собирает большое 
количество регионов и инвесторов. Мы тоже гото-
вились к ней. Подписано 11 больших соглашений. 
Новые предприятия появятся в Ступине, Озерах, 
Дмитровском районе. Это продолжение нашей 
работы по привлечению инвесторов в сырный 
кластер, здесь также обсуждается развитие те-
пличного хозяйства. Все это важные вещи, которые 
позволяют создавать нам новые рабочие места», 
— сказал Воробьев.

Губернатор также отметил, что все пахот-
ные земли в Подмосковье работают. И каждый 
год в оборот вводят по 50–60 тысяч гектаров. 

«Московская область не очень большая по количе-
ству пахотных земель — всего 800 тысяч гектаров, 
но важно то, что все они сейчас работают. Мы 
каждый год вводим в оборот по 50–60 тысяч гек-
таров, и сегодня стратегическая задача — чтобы 
весь этот объем качественно работал».

По словам министра сельского хозяйства 
и продовольствия Подмосковья Андрея Разина, 
на выставке область презентует свой позитив-
ный инвестиционный имидж. Главный месседж 
региональной экспозиции: Московская область 
— привлекательная территория для аграрных 
инвесторов. 

«На агровыставке «Золотая осень-2018» по-
казываем все, чем гордится наш регион! В этом 
году мы по традиции представляем вниманию 
участников и гостей выставки ряд конкуренто-
способных и экспортоориентированных проектов, 
— отметил министр. — В частности, подписаны 
соглашения для формирования благоприятных 
условий развития экспорта, реализации инве-
стиционных и инновационных проектов по соз-
данию селекционно-семеноводческого центра, 
по строительству животноводческих и теплич-
ных комплексов, завода по производству рыбной 
продукции».

Министр добавил, что также в ходе работы 
агрофорума подписаны соглашения о сотрудни-
честве между министерством сельского хозяй-
ства и продовольствия Московской области и 
министерствами сельского хозяйства Республики 
Крым и Татарстана.

«Мы планируем в рамках соглашений с кол-
легами из Крыма и Татарстана расширить взаи-
мовыгодную торговлю сельскохозяйственной 
продукцией, материалами и оборудованием. 
Обмениваться опытом по внедрению прогрес-
сивных технологий возделывания и урожайности 
сельскохозяйственных культур, содержания и 
продуктивности животных», — сказал Разин.

К числу приоритетных проектов относятся 
кластеры по переработке овощей, зерна и мяса, 
которые планируют создать в Подмосковье рядом 
с крупнейшими транспортно-логистическими 

центрами, — об этом накануне сообщил заме-
ститель председателя правительства региона 
Денис Буцаев.

По его словам, предприятия по глубокой пере-
работке сельхозпродукции позволят получить 
высокую добавочную стоимость. Это особенно 
важно, учитывая то, что регион уже не сможет 
значительно расширить посевные площади. У нас 
больше фактически не осталось неиспользуемых 
пахотных земель, сказал Буцаев, поэтому раз-
вивать подмосковный АПК планируют в будущем 
за счет кластеров по переработке овощей, зерна, 
мясной продукции. При этом ориентироваться 
предприятия будут на экспорт — как в регионы 
России, так и в другие страны. «У нас есть по-
казатели, связанные с увеличением экспорта. 
За пять лет мы должны вырасти кратно и войти в 
тройку лидеров по экспорту сельхозпродукции в 
стране», — сказал он.

Товар лицом
Животных из 16 племенных хозяйств области 

привезли на ВДНХ еще накануне, во вторник: им 
необходимо было время на адаптацию в новых 
условиях. Но к моменту открытия экспозиции все 
участники агродефиле выглядели уже абсолютно 
спокойными.

«Лучшие хозяйства Московской области пред-
ставили на выставке чемпионов — быков, коров 

голштинской и черно-пестрой пород — рекор-
дсменок и победительниц конкурсов, лошадей 
орловской рысистой породы, экзотических коз, 
коллекционных кур, цесарок и перепелов, соболей 
и лисиц. Все они будут участвовать в агродефиле 
выставки и, уверен, получат высшие награды», — 
рассказал накануне «МК» Андрей Разин.

По словам министра, свои достижения на 
выставке демонстрируют лучшие аграрии региона 
— как начинающие свое дело в сельском хозяйстве, 
так и уже опытные, крупные сельхозпроизводи-
тели. Представлена лучшая подмосковная про-
дукция, обладающая высоким потенциалом для 
продвижения на внутреннем и внешнем рынках. 
Любой гость или участник выставки сможет проде-
густировать готовую продукцию, познакомиться, 
получить консультацию или поделиться опытом на 
стенде Московской области с представителями 
перспективных проектов, уже реализованных или 
планируемых к реализации.

Помимо традиционных отраслей АПК в ходе 
работы экспозиции Подмосковья демонстри-
руются и такие необычные направления, как 
грибоводство и выращивание аквакультуры, а 
также пушное звероводство. Например, «Рус-
ский соболь» Пушкинского района и племенной 
зверосовхоз «Салтыковский» городского округа 
Балашиха похвастаются своими норками, лиси-
цами, соболем.

Елена НИКИТИНА.

На аграрном форуме на ВДНХ подмосковное 
правительство заключило соглашения по развитию 

АПК на 11 млрд рублей

ШАМПИНЬОНЫ КАШИРСКИЕ, 
ОГУРЦЫ ЛУХОВИЦКИЕ

АПК ПОДМОСКОВЬЯ: ФАКТЫ И ЦИФРЫ
В Московской области работает более 480
сельскохозяйственных и около 800 

организаций пищевой и перерабатывающей 
промышленности,

929 работающих крестьянских 
(фермерских) хозяйств,

561,3 тыс. личных 
подсобных хозяйств,

80 организаций племенного животноводства. 

В АПК занято 160,8 тыс. человек,
в том числе в сельском хозяйстве

88,8 тыс. человек.
В 2013 г. соответственно работало 
115,4 и 33 тыс. человек.

ВАЛОВЫЙ НАДОЙ МОЛОКА, тыс. тонн

2016 2017 2018

627,5
644,3 670

2018 (прогноз)

САМООБЕСПЕЧЕННОСТЬ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ С/Х ПРОДУКЦИЕЙ

2014 2015 2016 2017

Овощи

69,9% 70,9%
77% 78% 80%

Картофель

77,2%
82,2%

95,5% 96%
96,5%

Овощи защищенного грунта 

9,4% 15%

35,5%

58,5%

100%

Мясо скота и птицы

31% 31,9% 33,8% 36,2% 39,1%

Молоко 
и молочная продукция

32,6% 33,6% 34,6% 37,3% 40%

«ЗОЛОТАЯ ОСЕНЬ-2018»:
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Свою продукцию на 20-й 
выставке «Золотая осень-
2018» представляют лучшие 
подмосковные племенные 
хозяйства «Барыбино», 

«Наро-Осановский», «Генофонд», пле-
менной зверосовхоз «Салтыковский», 
Центр племенного животноводства 
«Тексель фарм», Московский конный 
завод №1, «Русский соболь» и ОАО 
«Мос ковское» по племенной работе».

Губернатор 
Андрей 

Воробьев 
демонстрирует 

премьер-
министру 
Дмитрию 

Медведеву 
экспозицию 
Московской 

области.
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Это только дилетантам кажется, будто 
все, что связано с реестром, система-
тизацией и бумажной работой, должно 
навевать тоску и вызывать зевоту. На 
самом деле за этой сухой терминоло-
гией и скрупулезной статистикой, кото-
рой занимается Росреестр, скрывается 
нечто захватывающее: освоение новых 
земель и романтика путешествий. 10 
октября Федеральная служба государ-
ственной регистрации, кадастра и кар-
тографии отметила свое десятилетие 
открытием выставки «Росреестр — 10 
лет: традиции и инновации». Экспози-
ция наглядно демонстрирует все этапы 
развития науки с многовековой истори-
ей — картографии, а также показывает, 
каких успехов в нелегком деле террито-
риального учета ведомству удалось до-
стичь в эру цифровизации.

Открытие выставки прошло на площадке 
«Нового Манежа» в центре столицы. В ходе меро-
приятия глава Росреестра Виктория Абрамченко 
отметила, что за десятилетие ведомство прошло 
большой путь развития. «Мы не смогли бы сде-
лать такую работу, если бы не было поддержки 

региональных властей, законодателей. Потому 
что сфера недвижимости очень сложна с точки 
зрения подготовки федеральных законов», — 
подчеркнула она.

Отметим, что сама Абрамченко в эти же 
дни отмечает два года с того момента, как она 
была назначена на должность руководителя 
Росреестра. «Специально мы это не подгады-
вали», — сказала она и ответила на вопрос «МК», 
что же она считает своим главным достижением 
за этот период. «Мы гордимся скоростью ока-
зания услуг, тем, что удалось собрать в едином 
реестре и права, и объекты недвижимости, а 
также тем, что отказы и приостановки, то, что 
мешало гражданам Российской Федерации по-
лучить нашу услугу, сократились в два раза», — 
говорит глава ведомства. И поясняет, как этого 

удалось достичь: «Я поручила нашей кадровой 
службе, чтобы в ключевые показатели эффек-
тивности каждого нашего территориального 
руководителя были включены задачи борьбы 
с коррупцией и сокращения числа отказов и 
приостановок. Результат есть, и мы совершен-
ствуем эту работу». Абрамченко добавила, что 
в принципе нельзя достичь нулевых показате-
лей по отказам и приостановкам, поскольку 
есть некие несовершенства в документах. «Но 
показатель снижен до достойного уровня», — 
подчеркнула она.

Сама выставка отражает все этапы транс-
формации Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии, которая 
была образована в 2008 году на базе Росреги-
страции и к которой тогда перешли функции 
Роснедвижимости и Роскартографии. 

Проект, приуроченный к юбилею ведомства, 
рассказывает посетителям об основах картогра-
фирования, развитии геодезии и учете земель-
ных ресурсов в России. Посетители экспозиции 
узнают, как трансформировались измерительные 
документы и карты, где готовили профильных 
инженеров, и другие интересные детали из про-
шлого геодезии. Этой теме посвящен отдельный 
зал — «Традиции». Второй зал олицетворяет со-
бой как успехи сегодняшнего дня отрасли, так и 
ее перспективы «на завтра» — в наступающую 
эпоху цифровизации. Экспозиция «Инновации» 
демонстрирует и рассказывает всем желающим, 
как создаются геодезические точные модели 
городов, что такое 3D-кадастровый паспорт, где 
в Москве применяют беспилотные летательные 

аппараты и для чего нужны роботы-геодезисты. 
Для особо любознательных организаторы вы-
ставки предусмотрели зал «Лекторий», где по-
сетителей ждет серия уникальных лекций — на-
чиная с истории развития земельных отношений 
в России и заканчивая ключевыми задачами 
деятельности Росреестра. Посетить выставку 
можно до 17 октября.

О значении ведомства в сегодняшней рос-
сийской жизни свидетельствует тот факт, что в 
открытии экспозиции приняли участие министр 
экономического развития РФ Максим Орешкин 
и мэр Москвы Сергей Собянин.

По словам Орешкина, все задачи, кото-
рые были поставлены Росреестру в 2016 году, 
были решены. «Мы видим, что снизились сроки 
обработки запросов, появились специальные 
механизмы экстерриториальности, которые 
исключают прямой контакт между заявителем 
и сотрудником Росреестра. Это все то, что по-
зволило сделать службу чище», — отметил он. 
И действительно, практика сегодняшнего дня 
такова, что если гражданин проживает в одном 
субъекте Федерации, он может зарегистрировать 
право на имущество в другом субъекте РФ без 
перемещения на иной объект недвижимости. 
Росреестр уже обработал порядка 200 тыс. таких 
заявлений.

«Я поздравляю Росреестр не только с кру-
глой датой, но и с тем, что за 10 лет работы Рос-
реестр серьезно вырос и стал одной из лучших 
систем оказания услуг», — сказал мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Людмила ФРАДКИНА.

По версии The National Interest, рос-
сийские пулеметы Пентагону поза-
рез нужны для внешнеполитиче-
ских игр и провокаций. «Различные 

группировки в нестабильных регионах — Сирии 
или Ираке — используют копии российского и 
советского оружия «от винтовок до ракетных уста-
новок». А для снабжения этих группировок США 
приходится рыться на мировом рынке вооружений, 
чтобы купить российскую технику и запасные 
части», — утверждает издание.

Командование специальных операций США 
готово выложить щедрые гранты компаниям, ко-
торые решаться изготовить пять полнофункцио-
нальных опытных образцов под российский патрон 
калибра 7,62 мм и 12,7×108 мм. Допусловие для 
соискателей — усовершенствование пулеметов. 
Именно эти псевдорусские стволы, по мнению 
журнала, и должны пойти на экспорт в поддержку 
проамериканской линии в мире.

Версию не с ограниченным, а с полноценным 
выходом на рынок с американским «калашом» 
предлагает источник, близкий к производителю 
этих самых автоматов и пулеметов.

— Такой тендер — это прямое желание амери-
канцев попытаться перекроить рынок стрелкового 
вооружения. Более того, США хотят таким образом 
«откусить» рынок у россиян. Им все равно, на чем 
зарабатывать деньги.

Однако с таким мнением не совсем согласен 
замдиректора Центра анализа мировой торговли 
оружием Владимир Шварев. Он уверен: заявления 
о якобы поставках боевикам и повстанческим про-
американским контингентам — обычная ширма.

— Так они хотят скрыть то, что хотят напрямую 
вооружать своих спецназовцев нашим, русским 
оружием, — поясняет эксперт. — Надежность 
и неприхотливость советского и российского 

вооружения даже в самых суровых условиях — 
это именно то, что нужно спецназу США, который 
воюет по всему миру.

Никем не превзойденная формула простоты и 
надежности конструкции русского оружия обеспе-
чивает его широкое распространение. Например, 
во времена Вьетнамской войны многие офицеры 
и солдаты США вместо капризной М-16 «Кольт» 
втихую предпочитали трофейный «калаш».

— Во время боев во вьетнамских джунглях 
трофейные пулеметы американцы сразу пускали 
в дело, до складов они не доходили, — сказал 
Владимир Шварев.

Прошли десятки лет. Современные способы 

ведения боя, наработанные американцами, на-
прочь перелопатили всю военную тактику. Однако 
выдавить простой русский автомат или пулемет 
с поля боя они не смогли. Напротив, они крепко 
сами на него подсели. Но почему? Это объяснил и 
бывший военный, актер, эксперт в области воору-
жений Эл Фокс:

— Русское оружие — самое безотказное в 
мире. Ты можешь его топтать, топить, жечь, моро-
зить и колотить, а оно все равно будет стрелять! 

— Только истинно русский образец, а не копия, 
не даст осечки, сработает и в дождь, и в метель, 
и в пустынную бурю, — говорит другой военный 
эксперт стрелкового оружия Майк Тостано. — 

Кстати, отчасти именно пустынные бури 
заставили «звездно-полосатых» спецназовцев 
повернуться в сторону русской «стрелковки». Ка-
призные «кольты» и «геверы» надо было укрывать 
от песчаной пыли, как нежную красавицу.

— В ход шли платки, пакеты и даже презер-
вативы! — вспоминает свою иракскую кампанию 
Тостано. — Если будет малейшая щель — все! 
Считай, «ствол» уйдет в отказ.

Факт о том, что спецназ США тяготеет к рус-
скому оружию, доказывают многочисленные фото-
снимки с передовой Афгана, Ирака или Сирии. 

Однако одного желания взять и произвести 
мало. Нужны как минимум чертежи. Впрочем, 
здесь препон у Пентагона не будет.

— Та же Украина с готовностью, просто за 
«спасибо», может передать американцам не просто 
документацию, а еще и материалами поделиться, 
— утверждает источник, близкий к производителю 
российского стрелкового оружия.

Кстати, тот же The National Interest пишет, что 
Пентагон советует фирмам все необходимое для 
производства псевдорусского оружия «добывать 
своими силами» и «любым способом». Тем самым 
подталкивает на промышленный шпионаж.

— Действия американцев часто никакой ло-
гике не поддаются, — говорит Владимир Шварев. 
— Похоже ли это на одобрение промышленного 
шпионажа? Да, похоже.

Таким образом, с одной стороны, США 
своими заявлениями делают нашему оборонно-
промышленному комплексу огромный комплимент. 
Пентагон невольно признает лидерство русской 
«стрелковки». С другой стороны, узаконивает во-
ровство прав, идей и технологий в свою пользу. 
Неужели будем воевать еще и за право на произ-
водство «стволов»?

Максим КИСЛЯКОВ.

Виктория Абрамченко: 
инновации помогли 
в 6 раз повысить 
скорость оказания услуг

РОСРЕЕСТР ОТМЕТИЛ ЮБИЛЕЙ ОТКРЫТИЕМ МАСШТАБНОЙ ВЫСТАВКИ

...ВЫБРАЛ РУССКИЙ «КАЛАШ»c 1-й стр.

Русское 
оружие — 

убийственная 
простота.

На рынке прогнозов сенсация. Все 
прогнозисты (во всяком случае, по-
давляющее большинство) идут в ногу, 
их показатели расходятся десятыми 
долями процентов, и вдруг появляется 
ярко выраженный диссидент — прогно-
зисты российского рейтингового агент-
ства АКРА, видящие будущее россий-
ской экономики совсем по-другому. 
Его последний прогноз от 9 октября в 
одном из сценариев предсказывает в 
2019 году падение российского ВВП на 
2,5%, рост инфляции в 8% и средний 
курс доллара в 83 рубля. Как так?

Ледяной душ от АКРА объясняется довольно 
просто. Аналитики агентства стали пионерами 
в прогнозировании конкретных последствий, 
которые несут для российской экономики но-
вые американские санкции. Как поступают их 
коллеги-прогнозисты из Минэкономразвития, ЦБ 
или крупных банков? По старинке. Их варианты 
прогнозов отличаются друг от друга в первую 
очередь уровнями закладываемых цен на нефть, 
от которых уже пляшут все остальные цифры. 
Что касается санкций, то на вербальном уровне 
в этих прогнозах есть пассажи, где говорится, что 
они сохраняются и даже усиливаются, но, увы, 
без цифровой конкретизации. Именно в АКРА 
первыми оценили, во что обойдется российской 
экономике готовящийся новый виток американ-
ских санкций, включая запрет на вложения в рос-
сийские гособлигации, замораживание счетов 
крупнейших российских госбанков на территории 
США и запрет для них на операции в долларах. 
Оценка санкций — главная отличительная осо-
бенность всех сценариев последнего прогноза 
от АКРА. Самый пессимистичный включает в себя 
и учет последствий развертывания мировой 
торговой войны, а среди них — рецессия в США, 
долговой кризис в Китае и рецидивы бюджетных 
кризисов в отдельных странах ЕС.

Оптимист может возразить: написали от-
кровенную страшилку, отовсюду собрав негатив. 
Но это лишь один из сценариев прогноза. И кое-
что в АКРА, похоже, недооценили. Это фактор 

доллара как главной мировой валюты. С одной 
стороны, Трамп своими санкциями стимулирует 
укрепление альтернативных расчетов. Но с дру-
гой, торговые войны уменьшают внешнеторговый 
оборот, а значит, и рост мировой экономики. И 
чем ближе зона экономической турбулентно-
сти, тем активнее капиталы будут стремиться в 
надежные активы, среди которых доллар пока 
вне конкуренции. В 2018 году компании США 
привлекли рекордные $84,1 млрд. 

Но вернемся в Россию. Негативный сцена-
рий АКРА включает в себя и «нефтяной шок»: цены 
с нынешнего уровня в течение года-полутора 
падают до $40 за баррель. Но падение цен более 
чем в два раза на фоне антииранских санкций 
и запрета на ввоз иранской нефти не только в 
США, но под угрозой «вторичных» санкций и в 
другие страны — событие маловероятное. Про-
блема российской экономики — те же качели. 
Если в США их раскачивают торговые войны и 
доллар, который укрепляется усилиями ФРС и 
опасениями макроэкономических последствий 
торговых войн, а ослабляется санкциями и уси-
лением конкуренции со стороны других валют, то 
в России на плюс работают высокие нефтяные 
цены и ближайшие перспективы их сохранения на 
нынешнем уровне из-за антииранских санкций, 
на минус — новые антироссийские санкции. За-
дача прогнозистов — найти и оценить баланс. 
В АКРА поступили проще: спрогнозировали и 
санкции, и падение цен на нефть.

Самое время вспомнить, что практически 
одновременно с АКРА свое видение российской 
экономики в 2019 году в рамках мирового про-
гноза представил МВФ. Он гораздо оптими-
стичнее: прогноз роста российского ВВП в 2019 
году теперь 1,8% вместо прежних 1,5%. Главный 
двигатель ускорения — рост цен на нефть. Скорее 
всего, готовящиеся новые санкции остались вне 
поля зрения аналитиков Международного валют-
ного фонда, но возможна и другая трактовка: они 
считают, что высокие цены на нефть перевесят 
негатив от санкций. В любом случае ближайшее 
будущее российской экономики зависит от этих 
качелей. И большая заслуга специалистов АКРА 
в том, что они первыми показали, во что России 
могут обойтись новые санкции. А раз санкции 
— это политика, то проведен не только эконо-
мический, но и политический анализ.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Николай ВАРДУЛЬ,
экономический  

обозреватель

КАЧЕЛИ ДЛЯ 
ЭКОНОМИКИ

Виктория Абрамченко, Максим 
Орешкин и Сергей Собянин 
на открытии выставки  
Росреестра.
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Знакомство  
с Прониными
У Екатерины Прониной от старой жизни 

остались разве что фамилия и дочь от брака с 
младшим сыном экс-главы ГУВД Москвы Алек-
сандром Прониным. Впрочем, с дочерью, которую 
бывший муж увез на Кипр, Екатерина, безрезуль-
татно оббивая пороги судов, не виделась уже 
два года. Об этой истории «МК» уже рассказывал 
полтора года назад. Но сейчас не об этом.

— Расскажу, что видела и слышала. 
Сегодня мне уже терять не-
чего, — начала Екатери-
на, интеллигентная 
женщина с тихим 
голосом. 

По ее сло-
вам, с бизнесме-
ном она впервые 
встретилась в день 
официального зна-
комства с будущими род-
ственниками — на Рублевке. 

— В мае 2002 года я только начала встре-
чаться с Александром Прониным. Мне тогда было 
17 лет, и это был мой первый молодой человек, с 
которым мне разрешили гулять родители, — вво-
дит в курс дела Екатерина.

Уже через месяц конфетно-букетных отноше-
ний Александр Пронин предложил юной Кате одно 
из свиданий провести на даче у родителей.

— Как-то Александр мне говорит: мол, ро-
дители переселились в новый дом на Рублевке, 
поехали знакомиться. Тогда Владимир Васильевич 
(Пронин. — «МК») только-только вступил в долж-
ность главы ГУВД. Мы поехали.

Кроме четы Прониных в загородной резиден-
ции с одним из своих родственников был пред-
приниматель Исмаилов.

— Ему меня представили как невесту, бу-
дущую жену сына, хотя о свадьбе тогда речи не 
шло. Тельман Марданович похвалил моего буду-
щего мужа за правильный выбор: мол, молодая, 
еще сможет воспитать под себя. В целом же он 
произвел на меня самое лучшее впечатление: 
очень милый, общительный, жизнерадостный, 
любезный. Я, если честно, не в курсе, что он там 
натворил, в другой среде его не видела, — говорит 
собеседница. 

По ее словам, Исмаилов в тот летний день 
остался на семейный ужин в дачной беседке. 
В обществе бизнесмена вечер прошел легко и 
непринужденно. 

— В тот вечер разговоры были ни о чем, ней-
тральные, — вспоминает Екатерина. 

По ее словам, чуть позже она поняла, что 
это было посвящение в семью не только ее, но и 
предпринимателя. 

Подарки олигарха
Вторая встреча с миллиардером прошла в 

более торжественной обстановке и оказалась 
самой запоминающейся. 

— 1 сентября 2002 года мне исполнялось 
18 лет. Мой будущий муж Саша запланировал, 
что у нас в этот день также будет помолвка. Он 
действительно при всех делал мне предложение, 
дарил кольцо, — вспоминает Екатерина.

Столь торжественные события было решено 
отмечать уже не узким семейным кругом, а на пол-
ную катушку. К слову, родители Екатерины, также 
не бедные люди, предложили дочери выбрать 
ресторан. Но, как выяснилось, о месте проведения 
банкета уже давно позаботились. 

— Когда я стала выбирать ресторан, Саша 
меня остановил со словами, что мы будем от-
мечать помолвку только в «Праге» на Арбате. Он 

сказал, что Тельман все сделает красиво. От нас 
только требовалось поехать и выбрать зал, — рас-
сказывает Екатерина.

Даже такая на первый взгляд мелочь, как 
выбор зала, превратилась, по ее словам, в мини-
банкет. Молодых людей на пороге известного 
на всю столицу ресторана встречал специально 
выделенный менеджер.

— В одном из залов уже был накрыт стол, хотя 
мы просто выбирали зал, — удивляется женщина. 
— В день моего совершеннолетия и помолвки там 
был организован праздник, который превзошел 
все ожидания.

 В одном из шикарных залов ресторана в 
назначенный час собрались гости: близкие, дру-
зья, однокурсники именинницы и родственники 
будущего жениха Александра Пронина. Всего 
около 35 человек. 

— Организация праздника была на высочай-
шем уровне. Сначала фуршет с закусками, затем 
сам банкет. Гостям весь вечер пела группа «Лазур-
ный берег», которую также раскручивал Исмаилов, 
и, конечно же, Авраам Руссо. Тогда он пробыл на 
сцене около часа, — говорит Екатерина.

В разгар семейного торжества на огонек по-
жаловал и владелец ресторана. Музыка неожидан-
но смолкла, и зал, по словам Екатерины, заполнили 
два десятка вооруженных людей. Среди них был 
и сам Исмаилов. Он уверенно направился к сто-
лу, за которым сидела будущая сноха генерала 
Пронина. 

— Подошел и говорит: «Я хочу поздравить 
именинницу с праздником» — и при всех открывает 
коробку. Я не знаю, как это описать… это было 
что-то невероятное. При том, что у меня были 
безбедное детство и юность, я носила разные 
украшения, но такого я просто не ожидала увидеть, 

— описывает Екатерина пару серег, которые ей 
преподнес олигарх. — Это были два куска белого 
золота в виде солнца и лучей, усыпанные брилли-
антами. Я серьги, в основном из-за их веса, даже не 
носила. Один раз надела — потом уши болели. 

Но на этом презенты не закончились. Кроме 
ювелирки Исмаилов преподнес 18-летней девушке 
эксклюзивную пятилитровую бутылку шампанско-
го «Екатерина Великая».

— Бутылка под стать серьгам — в дорогой 
бархатной коробке, в позолоте… Тельман, как 
сейчас помню, сказал: «А это я вам дарю в честь 
помолвки. Откроешь бутылку, когда родишь сына». 
Эта бутылка осталась в квартире Прониных. Я ее 
так и не открыла, — рассказывает женщина.

По ее словам, щедрость миллиардера ее 
тогда даже смутила:

— Если честно, я не знала, как реагировать, у 
меня был шок. Дело в том, что мое воспитание не 
позволяло мне принимать такие дорогие подарки 

от человека, которого видела второй раз в жизни. 
Я же не знала, какие у кого отношения. И я просто 
машинально стала смотреть на Владимира Васи-
льевича. На что он махнул рукой: мол, бери-бери, 
все нормально. Ну, если будущий свекор сказал, 
значит, надо брать, — рассказывает Екатерина 
Пронина.

Свадьбу молодые люди в 2003 году сыграли 
уже в банкетном зале «Наполеон», что на Ленин-
ском проспекте. По словам Екатерины, банкетный 
зал только-только открылся и не уступал ресторану 
«Прага». Кстати, место принадлежало родствен-
никам олигарха. На этом семейном торжестве 
гостей развлекали уже хорошо знакомый Авраам 
Руссо, Жасмин, Александр Серов, «Экс-ББ» и 
«Премьер-министр».

Какой подарок был преподнесен на свадьбу, 
Екатерина не помнит: просто их было слишком 
много. 

— Помню, что среди подарков было очень 
много дорогих украшений. Наверное, среди них 
было что-то и от Тельмана Мардановича.

Закат карьеры
С тех пор в новой семье Екатерина довольно 

часто слышала фамилию Исмаилова. А пересека-
лась с ним в основном на праздниках:

— Сколько мы жили в браке, Тельман Мар-
данович частенько бывал на праздниках, и все 
знали, что от него будут подарки: машины, лошади, 
украшения…

Если в среднестатистической семье главный 
праздник — день рождения или Новый год, то у 
Прониных главным днем в году был День милиции. 
Этот праздник всегда отмечался на широкую ногу. 
После традиционного праздничного концерта, по 
словам Кати, вечер часто было принято заканчи-
вать в любимой «Праге», где дорогих гостей к их 
прибытию уже ждал накрытый стол. И этот день 
также не обходился без подарков. Отношение к 
подношениям, среди которых часто оказывались 

дорогие часы, золото-бриллианты и даже автомо-
били, было крайне простым.

— Все это было нормой, — вспоминает 
Екатерина. 

Любопытно, что самого Исмаилова поздрав-
лять с праздниками в новой семье было не принято, 
и ответные подарки ему не дарились. По крайней 
мере, ни одного такого случая Катя припомнить 
не смогла. 

Екатерина обратила внимание, что в новой 
семье с олигархом чаще всего общался старший 
сын генерала — Валерий Пронин. По словам со-
беседницы, на семейных советах, которые по 
обыкновению проходили на кухне, часто звучали 
такие словосочетания, как «Черкизовский рынок», 
«миграционная служба». Неоднократно молодая 
невестка слышала и имя брата бизнесмена — 
Вагифа Исмаилова. Это сейчас Вагиф находится 
в розыске по обвинению в заказном убийстве, а 
тогда он работал в Главном управлении уголовного 
розыска МВД. Сложности в продвижении быв-
шего офицера заключались в том, что тот, как бы 
ни старался его всемогущий брат, не отличался 
сообразительностью. 

Дружба с предпринимателем, по словам со-
беседницы, особенно тесной была в первые пять 
лет. Перед карьерным закатом Пронина общение 
постепенно сошло на нет. 

— В 2009 году я практически не видела Тель-
мана. На его место приходили другие, более шу-
стрые, — говорит Екатерина. 

Многие вещи, признается женщина, которым 
в прошлой жизни она не придавала значения, 
только сейчас становятся очевидными и понятны-
ми. Например, вспоминает Екатерина, новость о 
покушении на Авраама Руссо, который был у нее 
на помолвке и свадьбе, стала для нее громом 
среди ясного неба. Тогда взволнованная Катя и 
старшая невестка Лариса бурно обсуждали ЧП, 
как им казалось, вселенского масштаба. 

— Ну как же так, такая знаменитость — и по-
кушение! Для нас с Ларисой это было шоком. 
Послушав наши причитания, свекор только сказал: 
не лезьте, это вас не касается… Отношение к та-
кому громкому событию у него как у начальника 
московской милиции было более чем прохладным. 
По крайней мере, мне тогда так показалось. И 
сегодня я понимаю, что мои ощущения меня не 
подвели.

Зарплата белая, дела черные
Тельман Исмаилов в бегах уже два года 

(его обвиняют в организации убийства двух 

бизнесменов). Первое время олигарх скрывался 
во Франции — в Ницце, где в свое время приобрел 
замок. Тут Исмаилов в годы благополучия, бывало, 
принимал друзей, устраивая роскошные ужины. 
О прошлом беглого магната нам рассказал один 
из его ближайших соратников.

— Как это странно ни звучит, Тельман вел 
бизнес на «Черкизоне» вполне легально: сда-
вал торговые точки в аренду. У него была «бе-
лая» зарплата — под 30 млн рублей в месяц. И 
это, напомню, в 90-е годы. Вся его семья была 
устроена на рынке: кто бухгалтером, кто помощ-
ником, с такими же астрономическими окладами. 
Замечу, зарплаты были «белыми», все налоги 
платились.

— А чем вы тогда можете объяснить по-
лицейские спецоперации?

— В первый раз полицейские нагрянули на 
рынок в 2005 году — в рамках уголовного дела 
по мебельной компании «Три кита». Искали кон-
трабанду, однако не нашли. 

— Почему тогда столь успешный бизнес 
потерпел крах?

— Проблема в статусе земли: она изначально 
была предназначена для жилищной застройки, 
а Тельман взял ее в аренду. Мэрия присылала 
предупреждения о сносе с 2006 года.

— Чем занялся Исмаилов после сноса 
рынка?

— У него были интересы в другом бизнесе, 
он талантливый управленец.

— Семья последовала за Исмаиловым, 
когда он ударился в бега? Где он в настоящее 
время?

— Вроде бы в Черногории… Жена у Тельмана 
— умная женщина. Многочисленные толпы гостей 
в его доме всегда принимала с пониманием и тер-
пением. Насколько знаю, Тельман забрал с собой 
самого любимого внука от старшего сына Алек-
пера — 13-летнего подростка, тоже Тельмана. Он 
воспитывал мальчишку с пеленок. Хотел отметить 
внуку Бар-Мицву (это день, в который человек, 
по еврейским законам, становится взрослым), 
но из-за задержания в Москве племянника Заура 
Марданова по обвинению в похищении Авраама 
Руссо праздник пришлось отменить…

— С чем, как думаете, связан арест Мар-
данова? Это правда, что в 2004 году он с 
сообщниками похитил Руссо?

— Да при чем тут Заур, многодетный отец? 
К гадалке не ходи: следователи подбираются к 
самому Тельману. 

Дарья ФЕДОТОВА,  
Екатерина СВЕШНИКОВА. 

“Московский коМсоМолец”    
11 октября 2018 года 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО 5
«Прага» — один из старейших ресторанов столи-
цы, который был открыт в 1872 году. Заведение 
неоднократно меняло хозяев, и в середине 90-х 
оно стало собственностью группы «АСТ», принад-
лежащей семье Тельмана Исмаилова. В переделку 
объекта, где разместилась штаб-квартира группы, 
было вложено порядка 30 миллионов долларов. По 
признанию самого Исмаилова, ресторан никогда 
не приносил прибыли, а был «просто для души».
После закрытия Черкизовского рынка в 2009 году 
«АСТ» начала терять активы. Сам Исмаилов в 2015 
году был признан банкротом, а в конце 2017 года 
— заочно арестован по обвинению в организации 
убийства владельца торговых комплексов Вла-
димира Савкина и учредителя фирмы «Люблино-
моторс» Юрия Брилева, а также в незаконном 
обороте оружия.
В октябре 2017 года компанию «Прага-АСТ» при-
знали банкротом, и легендарный комплекс, кото-
рый насчитывал 10 залов, ночной клуб и магазин-

кондитерскую, был выставлен на торги. Ресторан планировалось продать за 2,2 миллиарда 
рублей. Вместе со зданием в лот вошли права на земельный участок в 0,3 гектара, предметы 
мебели и техника. Отдельно, за 500 тысяч рублей, хотели продать аквариумы, тестомешатель и 
другие предметы утвари. Впрочем, 19 августа 2018 года аукцион признали несостоявшимся из-за 
отсутствия заявок на покупку.

КОРОЛЯ «ЧЕРКИЗОНА»

О знакомстве  
с беглым олигархом 

Тельманом Исмаиловым 
«МК» рассказала бывшая 

сноха экс-начальника 
московской милиции

Имя бизнесмена Тельмана Исмаилова, которое на 
днях снова всплыло в связи с задержанием его 

племянника по подозрению в похищении певца 
Авраама Руссо 12 лет назад, в начале нулевых 

ассоциировалось с властью и успехом. Он 
построил свою империю не только благо-

даря деловой жилке, которой бесспорно 
обладает, но и покровительству в пра-

воохранительных органах. По крайней 
мере, так утверждает знакомая лично 

с владельцем Черкизовского рынка 
экс-сноха бывшего главного поли-

цейского столицы Екатерина Про-
нина. В эксклюзивном интервью 

«МК» она рассказала, с кем 
дружил, какие подарки дарил 

и о чем просил опальный 
предприниматель, по не-

которым данным, сейчас 
скрывающийся от рос-

сийского правосудия 
в Черногории.

КАРАУЛ
Наша армия за последние годы стала 
другой. «Путинское» оружие, операция 
в Сирии, маневры «Восток-2018»… А что 
будет завтра? Сможет ли она противо-
стоять новым угрозам? Ответы на эти 
вопросы призваны дать военные ученые 
в союзе с вузовской и фундаментальной 
наукой. Об этом говорили участники со-
вместного заседания Военно-научного 
комитета Вооруженных сил и Союза 
ректоров России. Инициатором разго-
вора, который состоялся в МГУ, стала 
комиссия Общественного совета при 
Минобороны по военному строительству 
и научным исследованиям проблем без-
опасности. «МК» узнал о прорывных со-
вместных научных проектах в интересах 
обороны и безопасности.

Военная наука: подъем 
после разгрома
О состоянии и перспективах развития воен-

ной науки рассказал гражданским коллегам пред-
седатель Военно-научного комитета Вооруженных 
сил замначальника Генштаба генерал-лейтенант 
Игорь Макушев. Главный вывод, который можно 
сделать из приведенных им сведений, — рос-
сийская военная наука справилась с ужасными 
последствиями «реформ по Сердюкову» и сегодня 
находится на подъеме.

Начатые в 2010 году, при прежнем руковод-
стве военного ведомства, попытки преобразова-
ния системы научных исследований, к сожалению, 
свелись к сокращению численности институтов и 
органов руководства научной работой, а также не-
продуманному объединению научных организаций 
по территориальному признаку.

«Реформирование военной науки в 2010 году 
привело к потере оперативности управления на-
учной работой, разрушению научных школ и рез-
кому снижению научного потенциала. Количество 
докторов и кандидатов наук в научных подраз-
делениях снизилось почти на 30%, а в НИИ — на 
25%», — сообщил Игорь Макушев.

Ситуацию потребовалось срочно исправлять. 
В 2015 году по решению Совета безопасности в 
Минобороны была утверждена Концепция разви-
тия военно-научного комплекса на период до 2025 
года. Многое удалось сделать. Главное — восста-
новлена система руководства научной работой.

Сегодня военная наука занимается обосно-
ванием направлений военного строительства и 
научной проработкой развития систем воору-
жения. Военно-научный комплекс подчиняется 
начальнику Генштаба. В его составе — 19 научно-
исследовательских организаций, 28 вузов, 25 
военно-научных комитетов, созданных при штабах 
видов Вооруженных сил, родов войск и централь-
ных органах военного управления. Внедрена не-
виданная доселе форма привлечения молодых 
перспективных специалистов к военно-научной 
работе — научные роты. Сегодня их 16, а будет 
несколько десятков.

Ежегодно в интересах Минобороны прово-
дится более тысячи научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ (НИОКР). При-
мерно 40% — непосредственно организациями 
военно-научного комплекса, а остальные — пред-
приятиями промышленности при сопровождении 
военными НИИ.

Чтобы наука лучше служила насущным по-
требностям войск, вовсю используется опыт 
операции в Сирии. В 2017 году в составе штат-
ных подразделений боевой опыт в этой горячей 
точке получили свыше 1000 военных ученых и 
преподавателей. Одна из задач — апробация в 
боевых условиях примерно 300 образцов нового 
вооружения. Участие военных ученых позволило 
организовать устранение нескольких сотен недо-
статков, выявленных в ходе реальной эксплуатации 

и боевого применения.
С финансированием военно-научной дея-

тельности все в порядке. Выделяемые на военные 
исследования средства с 2012 года выросли почти 
в два раза и составляют более 170 млрд рублей. 
В 2018 году, несмотря на общее сокращение рас-
ходов, финансирование НИОКР сохранилось на 
прежнем уровне.

Решением министра обороны увеличена доля 
старших научных сотрудников в НИИ. Большое 
внимание уделяется социальному статусу во-
енных ученых. В 2015 году внесены поправки в 
Федеральный закон «О воинской обязанности 
и военной службе», предусматривающие при-
своение воинского звания на одну ступень выше 
занимаемой должности при наличии у военнос-
лужащего ученой степени.

Минобороны ставит задачу укомплектовать 
свои научные организации специалистами не 
меньше чем на 80%. При этом доля научных ра-
ботников, имеющих квалификацию «доктор» или 
«кандидат наук», планируется довести до 60%, а 
их средний возраст — снизить до 55 лет.

В 2018 году введена дополнительная ежеме-
сячная денежная надбавка для военнослужащих, 
имеющих ученую степень и проходящих службу в 
научных организациях. Ее размер составил 15% 
от должностного оклада для кандидатов наук и 
30% — для докторов наук.

Размер заработной платы гражданских науч-
ных сотрудников в научно-исследовательских ор-
ганизациях Минобороны увеличился за последние 
годы почти в два раза и составил 200% от среднего 
значения данного показателя в соответствующем 
регионе. В результате средний размер заработ-
ной платы в научных организациях Минобороны 
составляет свыше 100 тысяч рублей. Уже вполне 
можно конкурировать по этому показателю с граж-
данскими научными организациями.

Армия и вузы:  
союз во имя обороны
Но Минобороны видит в вузовской и фунда-

ментальной науке не конкурента, а верного союз-
ника. Военное ведомство нацелено на укрепление 
связей военно-научного комплекса с ведущими 
научными и технологическими центрами страны. 
Цель такого союза — не только исключить возмож-
ность отставания России в передовых научных 
областях, но и обеспечить лидирующую роль на-
шей страны в вопросах создания принципиально 

нового вооружения. Среди партнеров — Фонд 
перспективных исследований, Российский фонд 
фундаментальных исследований, Российская 
академия наук, ведущие вузы страны, в числе 
которых МГУ, МГТУ, МАИ.

Создаваемый по решению президента Ис-
следовательский испытательный арктический на-
учный центр Минобороны также ориентирован на 
тесное взаимодействие с гражданской наукой. 

На совещании в МГУ генерал Игорь Макушев 
прорекламировал и новый научный проект Мино-
бороны — Военный инновационный технополис 
«Эра», создаваемый в Анапе. К совместной работе 
в нем приглашены ведущие вузы. Все вместе будут 
реализовывать проекты, способные обеспечить 
России военно-техническое лидерство.

Из всех российских вузов, откликнувшихся 
на призыв Минобороны к сотрудничеству, в лиде-
рах по числу проектов, реализуемых в интересах 
военного ведомства, МГТУ имени Баумана. Рек-
тор Бауманки — кузницы кадров для ракетно-
космической отрасли — Анатолий Александров 
не без гордости сообщил, что вуз по прямым 
контрактам с Министерством обороны проводит 
НИОКР на 1,5–2 млрд рублей в год. Объем работ, 
где МГТУ — в соисполнителях, достигает четырех 
миллиардов рублей.

При этом, уточнил ректор, «НИОКРы — это 
то, что заканчивается «железом», что летает, стре-
ляет, «видит», что идет на снабжение Российской 
армии». Министр обороны и начальник Генштаба 
— частые гости МГТУ. Именно там, в одну из встреч 
Сергея Шойгу со студентами Бауманки, родился 
термин «научная рота».

К сожалению, далеко не все российские уни-
верситеты сегодня могут оказывать квалифици-
рованную научную помощь военному ведомству. 
Если раньше порядка двухсот университетов эф-
фективно работали по военной тематике и имели 
кадровый и лабораторный потенциал, то сегодня 
только два десятка университетов России и могут 
продолжить эту работу. И это проблема. Союз 
ректоров намерен ставить вопрос о том, чтобы 
вузы восстановили утраченный уровень.

Одно из научных направлений, которое ак-
тивно осваивает Бауманка, относится к работам 
двойного (военного и гражданского) назначения и 
связано с задачей освоения Арктики. Подписаны 
контракты на сотни миллионов рублей. Есть уже 
и первые результаты, о которых ректор лишь на-
мекнул: пока не время раскрывать все карты. 

Новые технологии, к примеру, помогут добы-
вать железо-магниевые конкреции со дна океана. 

«Несметные богатства, которые надо достать. 
Умеют это делать сегодня только канадцы. Нас 
это не пугает, мы тоже можем, умеем и обяза-
тельно создадим такую технику», — заявил ректор 
Бауманки.

О том, что в освоении технологий подводных 
работ заинтересован и отечественный Военно-
морской флот, думаю, говорить не стоит: и так 
ясно.

Искусственный  
военный интеллект
Одну из областей эффективного взаимодей-

ствия вузовского научного потенциала и военной 
науки назвал на совещании декан факультета 
мировой политики МГУ, академик РАН Андрей 
Кокошин. В свое время он послужил первым 
заместителем министра обороны и хорошо по-
нимает военную проблематику. Возглавляемый 
им факультет МГУ на протяжении ряда лет ве-
дет прогнозные исследования, нацеленные на 
выявление угроз национальной безопасности и 
оценку возможности осуществления нами эффек-
тивного стратегического ядерного и неядерного 
сдерживания.

Работы ведутся в интересах Совета безопас-
ности и Минобороны. Ученые факультета, к приме-
ру, анализируют долгосрочные и среднесрочные 
перспективы развития различных систем воору-
жения, просчитывают поведение основных наших 
оппонентов на международной арене в различных 
конфликтных и кризисных ситуациях. Ученые, 
как в шахматах, стараются предвидеть ходы со-
перников. И тут им на помощь очень скоро могут 
прийти технологии искусственного интеллекта. 
Минобороны в исследованиях на эту тему очень 
заинтересовано.

Академик Кокошин, правда, считает, что до 
полной ясности в проблеме искусственного ин-
теллекта еще далеко. «Тематика искусственного 
интеллекта в ряде моментов спорна. Есть высо-
кие риски в разработке систем искусственного 
интеллекта, особенно применительно к военным 
задачам. Это касается в основном автономных 
систем искусственного интеллекта», — отметил 
ученый.

С другой стороны, по его словам, есть ко-
лоссальная потребность в исследованиях по 
созданию систем поддержки принятия решений 
с использованием технологий искусственного 
интеллекта. И в этом направлении не исключены 
прорывные научно-технические идеи. По его сло-
вам, потенциально есть очень крупные результаты, 
которые могут быть получены с использованием 
методов обработки больших данных, машинного 
обучения. Как раз эти технологии очень сильно 
развиты в МГУ, где работает крупнейший в стране 
суперкомпьютер «Ломоносов».

«Думаю, в ближайшее время будут достигну-
ты очень важные результаты и сформулирована 
четкая программа исследований разработок по ис-
пользованию технологий и систем искусственного 
интеллекта», — заключил академик Кокошин.

Квантовая революция 
Ректор МГУ Виктор Садовничий уверен, что 

вузовская и фундаментальная наука могут и долж-
ны послужить военному делу. В наши дни ученые 
физического факультета МГУ во многих научных 
направлениях — на передовых позициях. Об этом 
рассказал декан физического факультета и руково-
дитель созданного в МГУ в 2014 году Центра обо-
ронных технологий Николай Сысоев. Ученые этого 
центра серьезно продвинулись в таких областях, 

как фотоника и квантовая электроника.
Та же фотоника во всем мире считается ин-

дустрией будущего. Уже сейчас глобальный ры-
нок превышает $500 млрд. Фотонные приборы, 
сенсоры, устройства защиты систем передачи и 
обработки информации значительно превосходят 
по характеристикам электронные аналоги.

О характере грядущей квантовой революции 
дает представление разработанный на физфаке 
МГУ высокопроизводительный шифратор. Он 
позволяет в автоматическом режиме шифровать 
информацию с очень высокой скоростью — до 10 
гигабит в секунду. Для сравнения: 10 гигабит в 
текстовом варианте — это примерно 200 романов 
объемом с «Войну и мир» Льва Толстого.

Самое главное, что шифратор гарантирует 
невиданный уровень защищенности информа-
ции. Канал распределения криптографических 
ключей обновляется раз в несколько секунд, тогда 
как существующие шифраторы меняют набор 
ключей один раз в несколько месяцев. Так что 
преимущество квантовой связи в части защиты 
передаваемой информации очевидно.

Технология протестирована. Система ста-
бильно работает на оптоволоконных линиях 
между двумя городами Московской области на 
расстоянии в 32 километра. Работа полностью 
автоматизирована, участия человека не требуется. 
Есть уже даже первая действующая защищенная 
квантовыми технологиями линия связи: квантовый 
телефон установлен между кабинетом ректора 
МГУ и кабинетом декана физфака.

Квантовая революция, которая спишет в ар-
хив все достижения современных суперкомпью-
теров, на подходе. На физическом факультете 
МГУ ведутся работы в области квантовых вычис-
лений. Почему это важно? Сопоставление произ-
водительности классического суперкомпьютера и 
квантового компьютера отвечает на этот вопрос. 
С математической задачей, которую классиче-
ский суперкомпьютер с производительностью 
нескольких тысяч персоналок будет считать около 
10 миллионов лет, квантовый компьютер сможет 
справиться за 18 секунд!

Можно представить, какую экономию вре-
мени можно получить с помощью квантовых ком-
пьютеров, например, в расчетах аэродинамики 
новых самолетов или прочности крупногабаритных 
конструкций — мостов, тоннелей, небоскребов… 
Да и в военном деле тоже есть что считать с мак-
симально возможной скоростью. Например, тра-
ектории ракет или координаты целей.

И микродрон не пролетит
Еще одна прорывная технология физфака 

МГУ — получение фотонных кристаллов на основе 
пористого кремния. Одно из применений — фотон-
ные фазовращатели на активных фазированных 
антенных решетках (АФАР) радаров различного 
назначения. В том числе — для систем ПВО и ПРО. 
Радары с АФАР работают в наиболее точном — 
миллиметровом — диапазоне длины волн. Новация 
МГУ позволит повысить точность определения 
координат целей, защитит РЛС от помех, увеличит 

скорость управления лучами в тысячу раз, обе-
спечит снижение массогабаритных показателей 
антенн в 12 раз и энергопотребления — в 8 раз.

Специалисты физфака МГУ первыми в мире 
разработали и радиорелейную линию связи нового 
поколения. Это система передачи информации 
быстрого развертывания, обладающая повы-
шенной скрытностью и надежностью.

Это единственное беспроводное решение, 
обеспечивающее скорость передачи до 10–20 ги-
габит в секунду на расстояние до 25 км. Параметры 
российской установки на порядок превосходят 
аналогичную американскую разработку.

Это еще не все достижения физфака МГУ. 
Разработан и проходит тестирование широко-
полосный радар, который совмещает в себе воз-
можности помехоустойчивого радиолокатора 
для решения задач разведки и радиоэлектрон-
ной борьбы. Радар позволяет получать не толь-
ко координаты облучаемого объекта, но и его 
изображение, обеспечивающее идентификацию 
целей на дальности от десяти метров до трехсот 
километров. О рекордных характеристиках чудо-
радара говорит, например, такой показатель. Цель 
размером в 1 сантиметр, эдакий микродрон раз-
мером со шмеля, он «увидит» и идентифицирует на 
расстоянии до 13 километров! То есть от «взгляда» 
радара не укроется ни один микродрон. 

В последние годы в военном деле отмечается 
взрывное распространение беспилотной техники. 
И эта тенденция не осталась незамеченной спе-
циалистами Центра оборонных технологий МГУ. 
Они разработали высокоэффективную схему связи 
и управления для беспилотных летательных аппа-
ратов. Цель — обеспечение высокоскоростной 
защищенной передачи телеметрической инфор-
мации, аудио- и видеоданных как между беспилот-
ным аппаратом и наземной станцией, так и между 
беспилотными аппаратами. Скорость передачи 
данных — не менее 50 мегабит в секунду. Тот же 
оцифрованный роман «Война и мир» — это чуть 
более 6 мегабит. Связь надежна на расстоянии до 
80 км. Если использовать сеть из десяти дронов-
ретрансляторов, то характеристика дальности 
вырастает на порядок.

О том, насколько предлагаемые решения 
имеют прорывной характер, говорит такой при-
мер. Существующие серийно выпускаемые стан-
ции тропосферной связи имеют скорость пере-
дачи всего 2 мегабита в секунду. Специалисты 
МГУ разработали и полностью протестировали 
тропосферную линию связи нового поколения 
с минимальной скоростью передачи данных до 
20 мегабит в секунду на дальность до 230 км. В 
разработке — станции тропосферной связи, ра-
ботающие на дальности до 300 км со скоростью 
20 мегабит в секунду и на дальность 600 км со 
скоростью 10 мегабит в секунду.

Завидные перспективы и у такой разработки 
физфака МГУ, как электродвигатели нового по-
коления на базе редкоземельных металлов. КПД 
таких двигателей на 20% выше, чем у обычных 
аналогов, и достигает 95–98%. Двигатель практи-
чески не греется. Его масса и габариты в 4–6 раз 
меньше, чем у равносильного «обыкновенного» 
собрата. Двигатели смогут работать в жидких 
агрессивных средах на любых глубинах. При этом 
почти отсутствуют акустические и электромаг-
нитные шумы. Сфера применения супердвижков 
понятна: авиастроение, надводные и подводные 
аппараты, различные роботы.

■ ■ ■
Подводя итоги разговора в стенах Фунда-

ментальной библиотеки МГУ, Виктор Садовни-
чий отметил, что совещание открывает широкое 
поле для сотрудничества военной и вузовской 
науки. Он поблагодарил Общественный совет 
при Минобороны за полезную инициативу. По 
итогам обсуждения решено сформировать план 
совместных действий Союза ректоров России и 
Военно-научного комитета Вооруженных сил.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Дружба генерала Владимира Пронина 
с предпринимателем закончилась 

незадолго до его отставки.

Екатерина получила от хозяина 
«Черкизона» сразу несколько дорогих 
подарков.

Всегда очень щедрый Тельман 
Исмаилов произвел на Екатерину 

неизгладимое впечатление.

КВАНТЫ И ФОТОНЫ ПОСЛУЖАТ АРМИИ

СТО ДРУЗЕИ

Минобороны  
и вузовская наука 
вместе пошли  
на прорыв

На снимке (справа налево): ректор МГУ Виктор 
Садовничий (стоит), замначальника Генштаба 

Игорь Макушев, члены общественного совета при 
Минобороны Александр Каньшин и Рафаэль Тимошев.

Ректор МГТУ имени Баумана 
Анатолий Александров.
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ6

АВТОВЗГЛЯД

РЕКЛАМА

Автовыкуп
8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Абсолютно все автомобили по вашей цене. Иномарки: 
левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ», "УАЗ" любой 
модели. Битые и неисправные автомобили. Любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста. 24 ч. 

Быстро. Оплата на месте. Порядочность 100%

Когда толпы бегущих от войны за-
хлестнули Европу в 2015 году, канцлер 
Германии Ангела Меркель произнесла 
судьбоносную фразу: «Мы справим-
ся». Спустя три года в ФРГ признают: 
произнесла не подумав. Германия 
оказалась не готова к приему такого 
количества мигрантов: многие бю-
рократические процедуры пришлось 
разрабатывать и дорабатывать на ходу, 
а общежития и временное жилье для 
прибывающих устраивать ударными 
темпами. Теперь перед страной стоит 
другой вызов: интеграция новоприбыв-
ших в немецкое общество. Одни немцы 
считают, что приток мигрантов — это 
почти подарок: в стране давно ощу-
щался дефицит рабочих рук. Другие 
полагают, затраты на содержание и 
интеграцию приезжих слишком вели-
ки. Корреспондент «МК» отправился 
в Германию, чтобы своими глазами 
увидеть, как миграционный кризис из-
менил страну.

Зал ожидания убежища
Берлинский центр приема и регистрации 

беженцев походит на странный плод скрещи-
вания банка и аэропорта. Первое, что видишь, 
заходя туда, — это стройные ряды вокзальных 
кресел, которые во всех аэропортах мира — хоть 
в Аравийской пустыне, хоть во льдах Норвегии 
— выглядят примерно одинаково. Кресла дей-
ствительно были позаимствованы у аэропорта-
долгостроя в соседней земле Бранденбург. А 
о том, что когда-то это здание принадлежало 
банку, напоминают массивные железные двери 
хранилища. Теперь они распахнуты настежь 
— мечта любого грабителя! Но внутри вместо 
хрустящих пачек купюр и драгоценных металлов 
можно обнаружить только несколько ковриков: 
хранилища стали молельными комнатами. 

Помещения бывшего банка уже пусты: при-
емные часы закончились. Сейчас через центр 
проходят по 50–60 просителей в день, но на 
пике миграционного кризиса эта цифра до-
стигала 500 человек в день. В 2015 году только 
в Берлин прибыло 80 тыс. ищущих убежища. 
Ни столица, ни страна не были к этому готовы, 
признает Саша Лангенбах, пресс-секретарь 
Федерального ведомства по делам миграции 
и беженцев.

«Нам приходилось работать в очень тяжелых 
условиях, — вспоминает он, — зато благода-
ря внештатной ситуации мы наладили лучшее 
взаимодействие между ведомствами».

Теперь, когда прошлые ошибки были учте-
ны, а бюрократические процедуры доработаны, 
путь беженца в Берлине напоминает заводской 
конвейер. Сначала — первичная регистрация в 
бывшем аэропорте Темпельхоф. Там новопри-
бывшим дают еду и теплые одеяла, при необ-
ходимости оказывают медицинскую помощь, а 
на следующий день уже направляют сюда — в 
центр приема и регистрации. Здесь их фото-
графируют, осматривают врачи, у них берут 
отпечатки пальцев. Главная часть процедуры 
— это собеседование. Именно специалистам 
центра предстоит отделить законопослушных 
граждан от тех, кто по каким-то причинам решил 
обхитрить немецкое государство. 

 «Мы обходимся с нашими клиентами лю-
безно, но мы не наивны», — подчеркивает Саша 
Лангенбах. Сегодня в центре работают пере-
водчики со всех основных ближневосточных 
и африканских языков и даже специалисты по 
диалектам арабского. Они способны определить 
по говору, из какого региона прибыл человек. Не 
из того, случайно, который на данный момент 
оккупирован джихадистами? Вопросов к таким 
гостям больше: при возникновении подозрений 
их могут раздеть до нижнего белья в специаль-
ных комнатах и тщательно обыскать. 

Каждого клиента центра проверяют по об-
щеевропейским базам данных: был ли он уже 
зарегистрирован в другой стране как беженец, 
совершал ли преступления? Время рассмотре-
ния заявки на убежище варьируется: в «простых 
случаях» можно получить ответ за пять дней, а в 
среднем процедура тянется три месяца. 

Если хочешь остаться
В прошлом году отказ в предоставлении 

убежища или субсидиарной защиты получили 
38% заявителей. Многим дали отрицательный 
ответ, потому что они уже зарегистрировались 
как беженцы в других странах ЕС. Туда им, по 
Дублинскому соглашению, и дорога. Но отказ 
не означает автоматической высылки. Депор-
тация — это как раз самая сложная часть. По 
закону выслать человека можно только в том 
случае, если его родная страна или страна 

первичной регистрации согласится принять 
его обратно. 

«Скандинавия рассматривает такие об-
ращения за два дня и дает согласие на прием, 
— уточняет представитель министерства по 
делам миграции и беженцев. — Из других стран 
вы не получите ответа никогда». 

По данным немецкой полиции, опублико-
ванным в издании Welt am Sonntag, за первое 
полугодие 2018 года из Германии должны были 
выслать 24 тыс. человек. На практике депорти-
ровали только 11 тыс. Остальные просто рас-
творились, и полиция не имеет ни малейшего 
понятия, где они. И хотя по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года было выпущено 
на 17% больше постановлений о депортации, 
стражи порядка, похоже, все еще не придума-
ли, как эффективно их исполнять. Известны и 
случаи, когда депортированные неправильно, с 
нарушением процедур, за счет немецкой казны 
возвращались в Германию, чтобы их «попро-
сили» из страны уже в рамках закона. 

Кроме того, у получивших отказ есть шанс 
оспорить его в суде. В 2015 году администра-
тивный суд Берлина оказался буквально зава-
лен такими исками к немецкому государству. 
С сожалением пресс-секретарь суда Штефан 
Гроскурт признает, что из-за этого дела немец-
ких граждан стали тянуться гораздо дольше: 
«Мы почти не занимаемся другими областями 
права. Это проблема». На данный момент только 
в берлинском административном суде 21 тыс. 
незаконченных дел! 

И вот одно из них. В зал суда входит хорошо 
одетая семейная пара в сопровождении адво-
ката и переводчика. В родном Афганистане этот 
мужчина был торговцем. В 2015 году вместе с 
женой он сбежал в Германию, утверждая, что 
на родине их преследуют. Их аргументы чинов-
ников не убедили. Но сразу после отказа они 
наняли юриста и попытались добиться своего 
через суд. 

Как видно, это дело еще далеко от завер-
шения. По словам судей, в среднем такие тяжбы 
идут чуть больше года. Все это время отказники 
продолжают жить в бесплатном общежитии, 
пользоваться медстраховкой и получать по-
собия (350 евро на взрослого в месяц и 85–92 
евро на ребенка). Многие за это время успе-
вают трудоустроиться, выучить немецкий, а 
там можно и снова попытать счастья! Наличие 
работы и жилья — хорошие основания для того, 
чтобы постоянный вид на жительство мигрант 
все-таки получил. 

Те, у кого нет денег на адвоката, обраща-
ются в неправительственные организации, та-
кие как Контактный консультационный центр 

для беженцев и мигрантов. Неприметный вход 
в их офис расположен в сердце берлинского 
района Кройцберг, населенный этническими 
меньшинствами. Вокруг толпятся выходцы с 
Африканского континента, прямо напротив — 
огромное граффити на фасаде здания: «Мой 
дом, может, и не похож на дворец, но мы готовы 
поделиться им, если хочешь». 

Сотрудник центра Стивен Сулимма уверен, 
что убежище в Германии нужно предоставлять 
всем, кто его просит. «Человек не может быть 
нелегальным. Он может быть только нежела-
тельным, — поправляет он. — Человека нельзя 
запретить. Мы стараемся помогать всем». 

В центре с мигрантами беседуют психологи, 
юристы подсказывают, как побороть немецкую 
бюрократическую машину, да и вообще обра-
титься туда можно по любому вопросу, даже по 
поводу языковых курсов. 

А может, не все ищущие лучшей жизни в 
ФРГ такие уж невинные овечки? Среди них ведь 
могут быть и преступники, и террористы, и про-
сто опасные люди. Неужели и им нужно дать 
второй шанс на немецкой земле? В ответ на 
эти вопросы Сулимма вспоминает: «Никогда 
не забуду одного из своих клиентов. Это был 
палач Саддама Хусейна. После падения режима 
его начали преследовать в Ираке, и он сбежал 
в Германию...» На секунду он задумывается и 
продолжает: «Моя задача не решать, прав ли 
он был. Моя задача — помочь тем, кто ищет 
справедливости в Германии». После того памят-
ного разговора Стивен Сулимма потерял связь 
с бывшим палачом, но уверен, что убежище в 
Европе тому получить все же удалось.

Блеск или нищета?
Конечно, далеко не все в Германии соглас-

ны со Стивеном. По данным Eurobarometer, в 

прошлом году только около 40% граждан стра-
ны позитивно высказывались по отношению 
к миграции из-за пределов ЕС. Среди стран 
Евросоюза они по этому показателю только на 
седьмом месте. 

Одни из самых ярых критиков миграционной 
политики Меркель — это партия «Альтернатива 
для Германия» (AFD), которая в прошлом году, 
во многом благодаря миграционному кризису, 
прошла в Бундестаг. Депутат регионального 
парламента Берлина от AFD Гуннар Линдеманн, 
прогуливаясь по Марцану, спальному району не-
мецкой столицы, объясняет, чем так недовольны 
местные жители. 

— Школы для детей строятся по восемь лет, 
в Германии дефицит мест в детских садах. А тем 
временем общежития для мигрантов в Марцане 
возвели за год, при том, что стоит одно такое 17 
тыс. евро, — возмущается он. — Посмотрите, 
вплотную к нему прилегает детский сад, рядом 
строится школа. Конечно, родители напуганы. Не-
известно, кто в этих общежитиях живет, у многих 
даже нет никакого статуса. 

— А были уже случаи, когда мигранты на-
падали на жителей Марцана?

— Нет, — признает Линдеманн. — Но моя 
жена боится ходить здесь ночью. Когда она 
поздно возвращается с работы, всегда просит 
встретить ее на трамвайной остановке. 

К слову, не так уж страшно выглядит Марцан 
под покровом темноты. Из-за плотного расписа-
ния попасть нам довелось туда уже после заката. 
При виде группы журналистов с фотоаппаратами 
обитатели мигрантского общежития прячутся 
за спасительные стены и задергивают шторы, 
с подозрением косятся на странную компанию 
посреди ночной улицы. Судя по всему, они так же 
опасаются местных жителей, как и они — их. 

— А вы знаете, в каких роскошных условиях 
они там живут? — вставляет однопартиец Лин-
деманна Рихард Гретцингер. — У них там полы с 
отоплением, бытовая техника премиум-класса! 
Все за счет наших налогоплательщиков! 

Возмущение части немецкого общества 
можно понять. Германия — одна из самых бо-
гатых и благополучных стран Европы, но и там 
есть малоимущие, которые нуждаются в помощи 
государства. Не существовало бы иначе благо-
творительной организации «Берлинер Тафель». 
Уже более 20 лет ее волонтеры вывозят из супер-
маркетов непроданные, но еще вполне свежие и 
вкусные продукты и раздают их бедным. 

«Это неплохо, что наше государство дела-
ет так много для беженцев, — вздыхает глава 
«Берлинер Тафель» Забине Верт. — Но плохо, 
что оно не делает достаточно для немецких 
нуждающихся». 

По данным Университета экономических 
исследований Кельна, начиная с 2015 года Герма-
ния тратит около 20 млн евро в год на беженцев. 
Конечно, у многих немцев есть идеи, как лучше 
вложить эти деньги: построить больше школ и 
детских садов, увеличить пенсии и пособия, да 
мало ли что...

В берлинском земельном ведомстве по де-
лам миграции на это отвечают, что правительство 
«не может создавать структуры нищеты». Да, на 
пособия и интеграцию беженцев уходят немалые 
средства, но оставить их без денег на улице — 
значит внести свой вклад в рост преступности 
и превращение Берлина в гетто. 

Трудности перевода
Ночью охрана нас по понятным причинам 

в приют не пустила. Зато днем, уже в сопрово-
ждении местной администрации, — пожалуйста. 
Прямо скажем, дворцом эту пару пятиэтажек 
не назовешь. Внутри свежий ремонт и новая 
техника, но комнатки маленькие. В них едва 
помещаются две кровати и минимум скромной 
мебели. В каждом таком приюте живет порядка 
400 человек.

Первый этаж — исключительно для женщин, 
даже немецкие сотрудники противоположного 
пола могут заходить туда только с сопрово-
ждающими. Делается это, чтобы избежать кон-
фликтов и для комфорта самих обитательниц. 
Беженцы с Ближнего Востока везут с собой и 
специфические отношения между полами. 

«У нас были проблемы с отношением к жен-
щинам на руководящих должностях, — отмечает 
директор районного отделения Красного Креста 
Рюдигер Кунц. — Многие мигранты не вос-
принимали их как начальников и соглашались 
говорить только с мужчинами. С трудом нам 
удалось объяснить им, что здесь женщину-
начальника надо уважать». 

Иногда беженкам не позволяют работать 
мужья. Тогда домашним диктаторам грозят 
урезанием пособия. Но вот одна из жительниц 
общежития, наоборот, с нетерпением ждет 
возможности устроиться на работу, причем 
профессия у нее вполне мужская. 

«В Иране я работала водителем такси, 
— рассказывает Мина Молае. — На родине у 
нас было много проблем из-за нашего веро-
исповедания: мы лютеране. Так что мы с мужем 
убежали ради наших детей. В Германии мне 
очень нравится, недалеко от общежития как 
раз есть лютеранский храм. Пока я не рабо-
таю, присматриваю за дочкой. В будущем я бы 
хотела водить здесь такси или автобус, мне 
это дело очень нравилось. Но когда в Иране 
изменится правительство, мы бы, конечно, хо-
тели вернуться». 

Мина перебралась в ФРГ по «балканскому 
маршруту», путешествие обошлось семье в 1200 
евро на человека. Уже третий год они с мужем 
ходят на интеграционные курсы, организо-
ванные немецким правительством. Обучение 
длится два года, по пять часов в день. Первые 
полгода слушатели усиленно изучают немецкий 
язык. Задача — достичь уровня B1, который по-
зволит эффективно общаться на работе. 

Эх, мне бы за такое короткое время на-
столько хорошо выучить немецкий! Вспоми-
наю, как в университете у нашей группы ушло 
два года, чтобы достичь того же уровня B1 по 
французскому. Курс, конечно, был не таким 
интенсивным, но и мы не вчера из сирийской 
пустыни прибыли. 

Руководитель берлинского отделения 
Агентства по труду Оливер Курц признает, что 
не все справляются с такой задачей. Немецкая 
трудовая культура — это пунктуальность и от-
ветственность. А на Ближнем Востоке ко време-
ни относятся совсем иначе и никуда не спешат. 
Не осилив гранит науки, многие, по обыкнове-
нию студентов, сбегают с пар в общежитие. 
Приструнить прогульщиков сложно: разве что 
оставить на второе полугодие изучения языка, 
если положенного уровня они не достигнут.

«Мигранты ожидают, что, приехав сюда, сразу 
начнут зарабатывать и отправлять деньги на ро-
дину, — отмечает Курц. — Но без знания языка и 
немецкой трудовой дисциплины, без наличия сер-
тификата об образовании здесь можно устроиться 
разве что разнорабочим. У нас в стране большой 
дефицит рабочих профессий: никто больше не 
хочет работать мясниками и булочниками. Поэтому 
нам так важно убедить приезжих получать среднее 
профессиональное образование». 

Больше всего шансов на успешную инте-
грацию у молодых людей, подчеркивает Курц. 
Они очень мотивированы и быстрее осваивают 
немецкий. «В течение 2–3 лет дети становятся 
переводчиками для своих родителей», — улы-
бается он. 

Для родителей маленькой Ангелы она в 
будущем станет не только переводчиком, но 
и символом новой жизни на немецкой земле. 
Эта девочка родилась в одном из берлинских 
общежитий для беженцев в семье сирийцев. 
Назвали, конечно, в честь Меркель, которая 
подарила им кров над головой. 

Когда Ангела вырастет, ее тезка наверняка 
уже уйдет с поста канцлера. И наверно, толь-
ко тогда можно будет однозначно ответить на 
вопрос: а справилась ли Германия? Пока что 
большинство немцев, стиснув зубы, тянут на 
себе бремя возросшей миграции, повторяя, 
что с людьми, даже если они из другой страны, 
нельзя поступать бесчеловечно. Но растет и 
поддержка антимигрантских партий, растут 
недовольство, страх и разочарование в по-
литике Меркель. Возможно, сирийской Ангеле 
предстоит жить в куда менее гостеприимной 
Германии, чем сейчас. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Кто бы ни ругал эту «японку» за аске-
тичность и жесткость, но Subaru WRX STi 
со своими раллийными задатками спо-
собен «сделать» чуть ли не любую псев-
доспортивную легковушку. И особенно 
там, где приходится ехать по покрытию, 
все меньше напоминающему асфальт.

Любая из городских «зажигалок» сложится на 
проселке в три погибели, а «стиха» будет валить, 
да еще как! Правда, проезжая буерак или через 
«лежачего полицейского», можно пробить головой 
потолок, если вовремя не притормозить — не-
ровности автомобиль отрабатывает довольно 
грубо, но при этом сбавлять на нем ход не хочется, 
хоть ты тресни. К тому же, как известно, тормоза 
придумали трусы.

Да, стреляет STi не хуже пушки — на третью 

передачу переходишь, когда стрелка спидометра 
приближается к отметке в 100 км/ч. А ведь есть 
еще три ступени вверх: какая-то пара секунд — и 
ты заставляешь глотать пыль коллегам по потоку. 
Причем не важно, по асфальту ты «педалишь» 
или по грунтовке, — активный полный привод и 
жесткая подвеска вытворяют чудеса. Главное, 
как говорится, крепче за баранку держаться, ибо 
трясет на выбоинах мама не горюй, но в этом-то 
и весь шик.

Вот он, гражданский болид, управляя ко-
торым ощущаешь себя пилотом самой насто-
ящей раллийной тачки. Ау, где вы, гламурные 
Lamborghini, зарвавшиеся Chevrolet Corvette и 
нагоняющие ужас Nissan GT-R? По прямой-то 
топить большого ума не надо, а вот в случае 
необходимости прохватить по бетонке хотя бы 
для того, чтобы просто размять пятую точку и 
пощелкать позвонками, эти могучие жеребцы 
взмолятся о пощаде.

Руль Subaru WRX STi, конечно, мог бы быть 
чуточку острее и легче при упражнениях на 
парковке. Да и к ватной педали тормоза есть 
претензии. Но все это мелочи, придирки — 
ярких эмоций, которые дарит автомобиль, 
они ничуть не омрачают. Тяжелую баранку 
я бы даже назвал изюминкой «стихи», ибо 
держать ее так, как кладет свои пальчики 
какой-нибудь метросексуал на руль вроде 
бы амбициозного Audi TT или того хуже 
Jaguar F-Type, уже не получится. Этот 
«штурвал» для настоящих драйверов, 
у которых в крови 98-й бензин, а в 
мозгах — нагнетатель.

Под стать грубому рулевому колесу 
и рычаг шестискоростной коробки передач — 
чтобы мгновенно попадать в третью вместо пятой 
или наоборот, нужно приноровиться. К тому же 
нелишним будет заблаговременно поупражнять 
руки гантелями.

Да, «японка» простая, как пять копеек, — нет 
тут тебе ни изысков в оформлении, ни лишнего 
лоска. Но ей, как и поклоннику хардкора, осед-
лавшему 300 разъяренных «скакунов», этого и 
не нужно. Стоит повторить, что ключевое слово, 
исчерпывающе характеризующее WRX STi, — 
«валит». Оглушительно рычит и валит!

Вы хотели party — нате: «прожарить», как в 
последний раз, — пожалуйста, резко ввинтиться 
в поворот под активную подачу газа — легко. 
Эмоции льются через край, а у пассажира в по-
лигонных виражах на скорости за 200 км/ч — еще 
и пачкают брюки. Причем и он, и водитель по 
окончании поездки благодарно и восторженно 
скажут: «Кла-а-ас!».

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

АВТОСОВЕТЫ

ПОД УДАРОМ
Четыре способа 
защитить бампер 
машины от повреждений
В некоторых европейских странах не 
принято переживать из-за бампера — 
автомобили там паркуются настолько 
плотно, что выехать с места стоянки их 
владельцам удается, только в прямом 
смысле растолкав соседей. Вот и ез-
дят европейцы с помятыми номерами 
и исцарапанными бамперами. Мы же 
давно перестали воспринимать эту со-
ставляющую кузова как просто ударо-
поглощатель. Он полноценная деталь 
авто, за которой надо ухаживать и даже 
защищать.

Бампер может получать повреждения не 
только непосредственно в момент удара, но и от 
песка, камней, которые вылетают из-под колес, 
да и насекомые не прочь оставить на нем свой 
след.

Накладка на бампер — одно из самых 

действенных средств его защиты. Ее надо под-
бирать под каждую машину индивидуально, а 
вариантов — множество. Они бывают как ме-
таллические, так и пластиковые или резиновые. 
Резиновые, пожалуй, оптимальный вариант с 
точки зрения защиты, так как лучше аморти-
зируют. Крепятся они, как правило, с помощью 
клейкой ленты. А что касается внешнего вида — 
здесь уж на вкус и цвет, как говорится… Кстати, 
специальные выступающие резиновые накладки 
есть и для номеров — они тоже смогут защитить 
бампер.

Защитная пленка также неплохой вариант за-
щиты, правда, более легкий. Она спасет от мелких 
царапин и сколов, которые могут образоваться в 
результате «нападения» небольших камней. Еще 
она может удержать мелкие трещины. Наносить 
ее довольно просто, она не портит внешний вид, 
а кто-то даже использует цветную пленку, чтобы 
внести яркие штрихи в дизайн своего авто.

Так называемый жидкий чехол, который пона-
чалу казался прорывом и привлекал заботливых 
автовладельцев, сейчас теряет свою аудиторию 
из-за сложности нанесения и прихотливости в 
использовании. Наносить его нужно на абсолютно 
чистый автомобиль и следить, чтобы под него не 
попала пыль, а еще — обязательно в несколько 
слоев. Он прекрасно защищает авто, но только 
в сухую погоду — в дождь же просто слезает, 
оставляя лакокрасочное покрытие машины один 
на один с дорожными невзгодами.

Автомобилисты также рассказывают о том, 
что защищают бампер и переднюю часть машины с 
помощью малярного скотча и упаковочной бумаги, 
которые, в свою очередь, могут стать своеобраз-
ным оберегом против угона — автомобиль момен-
тально теряет внешнюю привлекательность.

С внешними раздражителями разобрались. 
А от «самого себя» бампер можно защитить, уста-
новив парктроники спереди и сзади.

Максим СТРОКЕР, 
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

ТЕСТ-ДРАЙВ

КАК ИЗ ПУШКИ

Тест-драйв 
обновленного 
Subaru WRX STi
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ТЕПЛО ЛИ БЕЖЕНЦАМ 
ПОД КРЫЛОМ МЕРКЕЛЬ?

Как Германия 
справляется  
с последствиями 
миграционного кризиса
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Обитатель 
общежития 
для беженцев 
в Берлине 
готовит на 
общей кухне.

Иранка Мина 
Молае  

в Германии 
надеется 

пополнить 
ряды 

водителей 
такси. 

Пятиэтажка на окраине немецкой столицы 
стала домом для около 400 беженцев. 
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ЮБИЛЕЙ 7
11 октября актеру и те-
леведущему Игорю 
Вернику исполняет-
ся 55. В тот же день 
его младшему бра-
ту — журналисту и 
тоже телеведуще-
му Вадиму Верни-
ку — тоже стукнет 
55, но на пятнад-
цать минут позже. 
В отличие от других 
двойняшек они не 
бегут друг от друга в 
поисках независимой 
территории, а пере-
званиваются постоянно 
и встречаются по крайней 
мере через день.

Вместе они ведут программу «2 Верник 2» на 
канале «Культура». А 6 октября в качестве гостя 
и собеседника пригласили на нее своего отца 
Эмиля Верника — легендарного главного ре-
жиссера литературно-драматического вещания 
Всесоюзного радио, который не то что был зна-
ком, а дружил с Юрием Левитаном, знал Юрия 
Гагарина и многих других выдающихся людей. 
Так что в студии сошлись сразу три Верника. 
Но накануне двойного юбилея мы встретились 
только с одним из братьев Верников — Игорем, 
оказавшись в городе Видное на съемках фильма 
«За первого встречного» Владимира Балкаши-
нова. Старший из братьев там снимался.

История, в которую он попал в предъюби-
лейные дни, рассказывает о дочери богатого 
бизнесмена (ее играет Равшана Куркова). На-
кануне свадьбы она застает собственного же-
ниха (Андрей Бурковский) с другой девушкой. 
В отместку оскорбленная барышня выходит 
замуж за первого встречного.

В Центре детского творчества, где про-
ходили в тот день съемки, жизнь шла своим 
чередом. Пока в большом зале у станка за-
нимались юные балерины, а Игорь Верник с 
усами, изрядно изменившими его облик, на-
блюдал за ними и громко произносил одну и 
ту же фразу: «Мне важен результат», в другом 
зале дети пели песню про «кошкин дом». У мо-
лодого актера что-то не получалось. Он никак 
не мог правильно войти в дверь, и атмосфера 
накалялась. Потом куда-то исчез Верник. А 
приехали в Видное мы ради него. Позднее 
выяснилось, что он пошел в стоящий во дворе 
вагончик, чтобы хотя бы полчаса поспать во 
время обеденного перерыва.

Но вот уже вместе сидим в гримвагене. 
Игорь извиняется: «Я сегодня три часа спал. 
Был на других съемках. Простите». Пьет чай 
с зефиром, который для него специально 
принесли. 

— Кто ваш усатый герой? Что он твер-
дил о результате?

— Зовут его Генрих Платонович. Он бо-
гатый человек, меценат, занимается разным 
бизнесом. Мой герой, конечно, не совсем из 
списка Forbes, хотя, возможно, и оттуда. Но это 
не так принципиально. Главное, что он искренне 
любит музыку, живопись, другие виды искус-
ства, и при этом очень жесткий человек. Мне 
известен такой сорт людей. Я в жизни не раз 
наблюдал подобные проявления, когда люди 
высокого достатка, выглядящие в атмосфере 
искусства одухотворенными и несуетными, в 
реальной жизни оказывались очень жесткими, 
циничными и даже страшными.

— То есть это не самый приятный 
человек?

— Он выписан плохим человеком, но мы 
же с вами знаем, что плохих людей не бывает. 
Нас так профессии учили: в плохом ищи хоро-
шее, а в хорошем — плохое. У меня есть сцена, 
где Генрих Платонович, а он любит лошадей, 
выбирает себе скакуна. Но в какой-то момент 
лошадь споткнется, начнет хромать, так что к 
ближайшим соревнованиям ее не успеют под-
готовить. И это адски возмутит моего героя. 
За случившееся страшно будут наказаны и 
конюх, и лошадь…

— Значит, предстоящий юбилей встре-
тите с меценатом?

— Да, но я не только здесь снимаюсь — 
много чего другого делаю. 

— Сегодня на площадке у молодого 
и неопытного актера не все ладилось. Он 
не мог сделать то, чего хотел режиссер. 
Все занервничали, и ваш партнер еще 
больше зажался. Что вы в таких случаях 
делаете?

— Всегда стараюсь поддержать коллегу, 
прошу режиссера сделать дубль. Вы, наверное, 
заметили, что и сегодня я пытался как-то по-
мочь. Уверен, что только в любви рождаются 
счастливые дети и прекрасные произведения. 
А в атмосфере агрессии появляются только 
инвалиды. С начинающими актерами всякое 
бывает. Я советую молодым: «Ты просто мысль 
понимай». Самая большая ошибка в нашем 
деле — учить слова. Их не надо учить — надо 
постигать мысль, которая ими выражена. 

— Сами оказыва лись в так и х 
ситуациях?

— У меня был аналогичный случай. Я 
снимался с Натальей Гундаревой в сериале 

«Любовь.ru» у Владимира Басова-младшего, 
был существенно моложе, но вполне свобод-
ным и общительным человеком. Гундареву я 
обожал. Она великая актриса, при этом не-
вероятно радушная и открытая на площадке. 
Хотя характер у нее был. Как профессионал 
Гундарева была требовательна к любым мело-
чам. Начали снимать нашу с ней парную сцену 
— и у меня случился внутренний ступор. Это 
был не просто зажим, а зажим всех органов 
чувств и средств выражения. Произошел он 
от того, что рядом была Наталья Георгиевна, 
хотя мы с ней уже что-то прорепетировали. Я 
знал текст, понимал, куда надо вести роль. Но 
прозвучала команда: «Камера! Мотор!» — и 
со мной случился этот кошмар. Я не знаю, что 
делать. Мне неловко. Гундарева все чувствует и 
говорит: «Расслабься, все прекрасно. Сколько 
нужно, столько раз и сделаем». И мы еще раз 
прошли нашу сцену, и меня отпустило.

Гундарева всегда приносила с собой чай 
в термосе, пила его и нас угощала. У нее была 
чашка. Времена были совсем малобюджетные, 
мы все пили из пластика. В крайний съемочный 
день Гундарева подарила мне свою чашку, ко-
торая у меня долго хранилась. Я из нее пил — и 
вспоминал Наталью Георгиевну, был ей благо-
дарен за поддержку. Она могла бы фыркнуть: ну, 
кто и что я для нее? И почему она должна была 
терять свое время, обучая меня профессии? Да, 
на площадку должны приходить профессионалы 
и делать свое дело. Но она поняла, что я перед 
ее актерским даром растерялся. А ведь к тому 
времени уже много чего успел сделать. 

— Кураж не проходит? Разве не тошно 
сидеть на съемках сериала и вечно ждать 
у моря погоды? 

— Дело не в сериалах. В кино ведь то же са-
мое. Так устроен кинопроцесс. Ты долго ждешь, 
а потом должен мгновенно впрыгнуть в кадр, 
сразу взять высоту с шестом или нырнуть в 
бассейн, сделать кульбит… Вспоминаю, как мы 
с Володей Машковым репетировали спектакль 
«Номер13d» в МХТ, где у меня главная роль. И 
Машков все время спрашивал: «Да что с вами? 
Почему на съемочной площадке вы сразу все 

выдаете на сто процентов? А здесь себя бере-
жете, потихоньку складываете пазлы». Так вот, 
кино — такая вещь, где пазлы надо складывать 
сразу, потому что в первый съемочный день ты 
можешь играть крайнюю сцену…

Мне нравится здесь сниматься. У нас 
собралась хорошая команда. У меня много 
сцен с моим близким товарищем Андреем 
Бурковским, с которым мы играем и спектак-
ли. Когда узнали, что будем партнерами на 
площадке, — обрадовались. И теперь вместе 
что-то придумываем. Продюсеры внимательно 
относятся к материалу, стараются подобрать 
качественную команду, и атмосфера очень 
хорошая на площадке. Мне нравится, что по-
лучается мелодрама с иронией. В ней есть 
юмор, наполняющий соком всю историю. Юмор 
и самоирония делают нас людьми. Когда все 
слишком глубокомысленно, это пугает. 

— Юбилей, как водится, отметите на 
работе?

— В свой день рождения буду играть спек-
такль «Номер 13d». Знаете, что это был один из 
любимых спектаклей Олега Павловича Табакова? 
И первый «Номер 13», где играл Женя Миронов, и 
тот, который вышел после перерыва. Олег Павло-
вич очень хотел возобновить спектакль и позвал 
Володю Машкова, о чем часто потом рассказы-
вал. Мы с моими прекрасными товарищами и 
партнерами очень любим эту работу. 11 октября 
после спектакля, как я слышал краем уха, актеры 
МХТ готовят в мою честь капустник.

Я люблю сцену и свои роли. Вспоминаю, 
как с Олегом Табаковым мы играли «Драко-
на» по пьесе Шварца: он — Бургомистра, я — 
Дракона. Это было счастливое партнерство, 
а спектакль оказался для Олега Павловича 
последним на сцене МХТ. 

— Жизнь — сплошная работа? Прогу-
ляться времени нет?

— Да, все время работаю. Хожу одними 
маршрутами: театр, киностудия, где снимаюсь, 
телестудия… Но съемки позволяют побывать 
там, где в иное время не окажешься. Я москвич 
и люблю наш город. Мне есть с чем сравнивать. 
Я путешествую много, но по Москве гуляю ред-
ко. Нет на это времени. Есть свободное время 
— встречаюсь с друзьями, могу пойти в кино 
или на спектакль, потренироваться… 

— Хотя бы пунктирно представляе-
те, что вас ждет в театре в ближайшей 
перспективе? 

— В МХТ пришел новый руководитель, и 
это новый этап жизни театра. Так было, когда 
не стало Олега Николаевича Ефремова. Очень 
хорошо помню тот период. В театре было смут-
но. Пришел Табаков, и никто не понимал, что 
нас ждет. Мы же привыкли жить при Ефремове. 
У него были определенные законы, по которым 
существовали театр и актеры. Все боялись — а 
театр расцвел при Табакове, стал явлением теа-
тральной жизни. Табаковскую модель пытались 
повторять, потому что она была грандиозной. 
Сергей Васильевич Женовач — прекрасный 
режиссер, поставивший в нашем театре заме-
чательный спектакль «Белая гвардия». Понятно, 
что у него свои приоритеты и видение, но это 
же интересно. А мы очень открыты. 

— Вы так дружны со своим братом Ва-
димом Верником, как редко бывает. 

— Мы с ним — большие друзья и очень 
близкие люди. Наверное, самые близкие.

— Так было всегда?
— Всегда. Я очень рад тому, что мы вместе 

ведем программу на телевидении. В нашей 
близости от этого ничего не поменялось. Но 
та атмосфера, которая всегда была у нас в 
доме, появилась и в той программе, которую 
мы ведем. И люди, которых мы приглашаем, 
начинают принципиально по-другому откры-
ваться. Многие потом удивленно спрашивают: 
«Почему они вам такое сказали? Как вообще 
открылись?..» Действительно, наши герои, 
которые ни к кому не ходят, никогда ничего 
подобного не говорят, вдруг раскрываются. 
Почему так происходит? Просто надо иметь 
связку ключей, при помощи которых можно 
открывать разные замки. В каждом из нас 
много замков, но мы по разным причинам не 
открываемся. Я абсолютно уверен, что человек 
хочет открываться, но часто не может этого 
сделать. И важно ему помочь.

— А тут-то появляетесь вы — двое из 
ларца…

— Да, двое, и разные. Вадик — такой, я 
— другой. Мы заходим не с двух сторон, а с 
очень многих. Только что мы ходили на цере-
монию ТЭФИ. Нас с братом номинировали за 
программу «2 Верник 2». Статуэтку не дали, но 
коллеги наговорили нам много добрых слов, а 
это ценнее наград. Я позвонил сыну, который в 
тот момент как раз выходил из Школы-студии 
МХАТ, и предложил всем вместе поужинать. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Приступы боли в одной 
половине головы. 4. Вечерний черный пиджак 
с обшитыми шелком лацканами. 10. «Очень 
плохо» среди школьных оценок. 11. «Великий 
притворщик» среди сумчатых Нового Света. 13. 
Рельефные мышцы на ногах бегуна и велоси-
педиста. 14. Полчаса по меркам гандболиста. 
15. Приятель, страдающий при виде счастья и 
богатства других людей. 16. Тонкая, скрытая на-
смешка. 18. Зеленоватая «горилка» с экстрактом 
горькой полыни. 20. Каждый прыжок или вращение 
в программе фигуриста. 22. Порок, сгубивший 
раджу в мультфильме про Золотую антилопу. 23. 
Художник мультипликационного кино. 24. Улица 
Вернадского в Москве. 27. «Трехглазый» уличный 
«регулировщик». 30. И вопиющее несоответствие, 
и бессмысленное высказывание. 32. Звонкого-
лосый звездный мальчик, стоящий перед хором. 
34. Природный дар художника. 35. Небольшая 
ссора друзей. 36. «Огурцы», растущие на мод-
ном платье. 38. «Стихотворных дел мастер». 39. 
«Почтение-уважение» в лексиконе тинейджеров. 
40. «Хвостатый» студент. 41. Попытка, закончив-
шаяся провалом. 42. Цирковой гимнаст.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Контора» Анискина в со-
ветском фильме. 2. Конек разговоров подружек 
с большими животами. 3. Японский лазутчик 
во всем черном. 5. Облаявшая слона герои-
ня басни. 6. «Педаль газа» в руках кучера. 7. 
Филькин документ. 8. Тонкая золотая нить для 
вышивания. 9. Бархатная занавеска на дверях. 
10. Мягкая круглая шапочка на голове еврея. 
12. Цвет темной морской волны. 17. Стена с 
ликами святых в храме. 19. Вещевой рынок со 
всяким хламом. 20. Восьмиклассник, досрочно 
сдавший экзамены за курс средней школы. 21. 
Мышца-разгибатель задней группы плеча. 25. 
Посредник между продавцом и покупателем 
квартиры. 26. Аппарат с манжетой в аптечке 
гипертоника. 27. Промысловая рыба семейства 
осетровых. 28. «Излишек» при математическом 
делении. 29. Идол, застывший на века. 31. Актер, 
исполняющий второстепенные роли без слов. 
33. Враль, у которого язык без костей. 34. Ма-
ленький дворник из песни Трофима. 37. Часть 
акватории порта для якорной стоянки кораблей. 
38. Слабоалкогольный «нектар» футбольных 
фанатов.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ссадина. 4. Оптовик. 10. Прирост. 11. Ревизор. 13. Роль. 14. Дама. 15. 
Ханжество. 16. Нянька. 18. Кутила. 20. Перепад. 22. Эстакада. 23. Ансамбль. 24. Пластина. 27. 
Крещение. 30. Трапеза. 32. Вопрос. 34. Пелена. 35. Портсигар. 36. Корж. 38. Скат. 39. Дирижер. 
40. Острота. 41. Область. 42. Квадрат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Старина. 2. Дурь. 3. Неряха. 5. Приток. 6. Овод. 7. Караван. 8. Этажерка. 9. 
Присыпка. 10. Плинтус. 12. Радикал. 17. Коварство. 19. Ущемление. 20. Пианист. 21. Дискета. 
25. Леопард. 26. Авантюра. 27. Кредитор. 28. Индейка. 29. Авокадо. 31. Дантист. 33. Спринт. 34. 
Прорыв. 37. Жижа. 38. Стыд.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

продаю

❑ часы, значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

куплю

 КМ, ППЗ, микросхемы, 
разъемы 
т. (499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

Все чаще дети сталкиваются с тем, что через 
группы в популярных социальных сетях их втягива-
ют в преступления, в употребление наркотических 
средств, запугивают, в Сети они могут столкнуться 
с фишингом и онлйан-мошенничеством. Эти угро-
зы настолько тяжело отследить, что у родителей 
порой просто опускаются руки. 

Законодатели тоже изо всех сил стараются 
защитить наших детей и подростков в правовом 
поле. Но эти процессы движутся крайне медленно. 
В то время как киберпреступники захватывают 
все большее пространство в Интернете. Пока 
полиция их ловит, педагоги, издатели и эксперты 
предложили пойти своим путем и предотвратить 
возможные угрозы на дальних подступах: решили 
обучать подростков основам поведения в Сети и 
разработали для них учебное пособие. 

Программу по информационной безопас-
ности для школьников создали «Лаборатория 
Касперского» и группа компаний «Просвещение». 
Первым результатом такого сотрудничества стало 
пособие «Информационная безопасность, или 
На расстояниии одного вируса». Его автором 
выступила эксперт по детской безопасности в 
Интернете Мария Наместникова. 

Название для пособия придумали старше-
классники из школы №1409. Ученики 7–9-х клас-
сов этого образовательного учреждения первыми 
будут осваивать программу в рамках проекта 
«Математическая вертикаль». Ребята научатся 
распознавать сетевые угрозы, им расскажут, как 
грамотно выбрать информацию для публикации в 
Интернете, как общаться с другими пользователя-
ми в Сети, чтобы не спровоцировать скандал. 

— Я считаю появление этого пособия очень 
своевременным, — говорит педагог одной из 
московских школ Мария Владимировна. — Мы, 
учителя, чаще всего можем защитить от вредного 

контента ребят младших классов, просто огра-
ничив их доступ к гаджетам, а вот за тем, каким 
образом по Сети «гуляют» старшеклассники, про-
следить крайне сложно. Поэтому лучше всего 
объяснить подросткам, как быть в той или иной 
ситуации, чтобы они могли принимать верные 
решения самостоятельно.

По словам заместителя главного редактора 
«Просвещения» Юлии Захир, 13–15 лет — это 
тот возраст, когда человек выходит в мир, и ему 
кажется, что он для него открыт и дружелюбен, 
все можно, нет никаких препятствий. На самом 
деле это не так. И здесь важно научить детей 
распознать опасности соцсетей и грамотно поль-
зоваться возможностями Интернета. 

— По нашим данным 85% российских школь-
ников не могут обойтись без гаджетов. Своей 
задачей мы видим не только защиту от угроз в 
Сети, но и обучение основам кибербезопасно-
сти, — говорит управляющий директор «Лабо-
ратории Касперского» в России и странах СНГ 
Сергей Земков.

— Мы работаем над тем, чтобы создавать са-
мые качественные, актуальные и востребованные 
продукты для образовательной отрасли, вклады-
ваем существенные средства в исследования и 
разработки в этой области, — подчеркнул первый 
вице-президент группы компаний «Просвещение» 
Михаил Кожевников.

В дальнейшем планируется создать еще 
много подобных интересных учебно-методических 
пособий и исследовательских проектов. 

 Учебником уже заинтересовались не только 
педагоги и школьники, но и другие пользователи 
социальных сетей. Возможно, его стоит перечи-
тать каждому, как говорится, кто предупрежден, 
тот вооружен. 

Ольга ЕРМАК.

Если всего какие-то десять лет назад учителя и 
родители школьников проводили беседы о том, 
как правильно обращаться с плитой, со спичка-
ми и не открывать дверь посторонним, то сейчас 
угрозы приходят совсем с другой стороны и от-
нюдь не из реальной жизни, а из виртуальной. 

85% школьников не могут 
без гаджетов — так научим 
их безопасности
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ПРАВИЛАМ БЕЗОПАСНОСТИ 
В ИНТЕРНЕТЕ БУДУТ ОБУЧАТЬ В ШКОЛЕ

Игорь ВЕРНИК:  
«В каждом из нас много 
замков, но мы хотим 
открываться»

ПРЕМИЯ
Уже сегодня элита театральной Мо-
сквы специально соберется в здании 
на улице 1905 года, чтобы получить 
единственную в своем роде Театраль-
ную премию «Московского комсомоль-
ца». Только раз в год и только у нас ла-
уреатов старейшей газетной премии, 
отмеченных не только экспертами, но 
и самими читателями, лично наградят 
в дружественной и неформальной, 
без дресс-кода, обстановке главный 
редактор «МК» Павел Гусев и редак-
тор отдела культуры Марина Райкина. 
Прямиком из репетиционных залов на 
наш «безгалстучный» огонек заглянут 
актеры, режиссеры, художники, ком-
позиторы и… врачи НИИ организации 
здравоохранения.

11 октября — день исключительной важ-
ности! И не только потому, что «Московский 
комсомолец» вручает свою эксклюзивную пре-
мию. В четверг весь мир отмечает (внимание!) 
Международный день девочек, учрежденный 
ООН еще 6 лет назад. И мы, в свою очередь, по-
здравим особенно отличившихся в прошедшем 
сезоне театральных красавиц: Ренату Литвино-
ву, Терезу Дурову, Елену Яковлеву, Александру 

Захарову, Юлию Хлынину, Юлию Силаеву, Ирину 
Дрожжину, Настю Сычеву, Людмилу Давыдову, 
«трех сестер» из СТИ, художниц Асю Скорик, 
Марину Алексееву, Ольгу Тумакову, а также 
женщин-врачей, основавших проект «Потому 
что ты нужен».

11 октября 1783 года указом императри-
цы Екатерины II была основана Российская 
академия. Следуя Уставу сообщества вольных 

писателей и ученых XVIII века, «Московский 
комсомолец» в этот же день, но в 2018 году, на-
граждает лучших представителей театральных 
профессий. Фирменную фарфоровую тарелку 
помимо представительниц прекрасного пола 
получат режиссеры: Сергей Женовач, Владимир 
Панков, Борис Константинов, Андрей Кольцов, 
Дмитрий Крымов, Владимир Раннев, Борис 
Юхананов, актеры: Сергей Качанов, Сергей 

Степанченко, Александр Олешко, Сергей Ру-
беко, Павел Деревянко, Антон Пахомов, Иван 
Янковский, Алексей Лысенко, Кирилл Трубец-
кой, художники: Александр Боровский, Виктор 
Антонов, Вадим Воля, а также директор Мастер-
ской Петра Фоменко Андрей Воробьев. 

Так что срочно в номер! Остро, быстро и 
впервые (!) в режиме онлайн. Спешите увидеть 
первыми горячее театральное событие.

Павел Гусев вручит 
эксклюзивную 
Театральную премию 
«Московского 
комсомольца»

«БЕЗГАЛСТУЧНЫЙ» 
ОГОНЕК «МК»
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МЕЦЕНАТ И БРАТ

На сьемках фильма  
«За первого встречного».

С Аглаей Тарасовой на 
открытии ММКФ, 2018.

С братом Вадимом Верником.

Борис Юхананов.Павел Деревянко.Александр Олешко.

С Олегом 
Табаковым 
в спектакле 
«Дракон».

ДЕКАДА ПОДПИСКИ — ВЫГОДНЫЕ ЦЕНЫ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
12 октября с 8.00 до 20.00
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16 «А»,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
13 октября с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 16 по 19 октября, с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Выписывайте «МК» на 2019 год в декаду подписки  
в любом почтовом отделении Московского региона или 
редакционном пункте по специальным ценам и полу-
чайте ПОДАРОК от газеты — приглашение на спектакль  
в «Московский Губернский театр» или выставку в «Музей 
Москвы», фирменную футболку, кепку, диски-коллекции 
«МК» и многое другое!  
Приходите на встречу с «Московским комсомольцем» 
13 октября с 10 до 15 часов в 191-е почтовое от-
деление (Москва, ул. Большая Тульская, д. 2), один 
из подарков ждет именно Вас!
Спешите быть первым, количество приглаше-
ний ограничено. Все подробности по телефону  
редакции (495)665-40-80.
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Вообще именитый грек, как и многие другие 
специалисты, не слишком охотно дает интервью 
перед игрой. Но для «МК» (вовремя мы напом-
нили о подоплеке игры!) сделал исключение. 
И рассказал о готовности команды к старту 
турнира, и фанатов сравнил…

— В первом туре Евролиги вам пред-
стоит сыграть с очень сильным соперником. 
Вообще-то лучше начинать турнир с крепкой 
командой или с такой, которую обыграть, 
по идее, легче?

— Это совершенно неважно. В любом слу-
чае нам предстоит встретиться с каждым со-
перником дважды. Главное — в каком состоянии 

команда подходит к определенно-
му матчу.

— И в каком же подошли к 
«Оли»?
— У нас была тяжелая предсезон-

ная подготовка. Так что матч с греками станет 
хорошей проверкой сил. Мы уже сыграли две 
игры в Единой лиге, обыграли латвийский ВЭФ 
и красноярский «Енисей». Но в Евролиге совер-
шенно другие скорости. Пока что, скажу честно, 
мы не готовы на 100%, но это ведь нормально 
для начала сезона, правда?

— Новички уже успели адаптироваться 
в коллективе?

— Я рад, что наш клуб пополнили сильные 
игроки в межсезонье. А для того, чтобы осво-
иться в команде, всегда нужно определенное 
время, согласитесь!

— Не спорим... «Олимпиакос» — что 
при этом слове вспоминается прежде 

всего? Какая-то яркая победа или обидное 
поражение?

— Я с теплотой вспоминаю время, прове-
денном в греческом клубе. Вместе с командой 
мы выиграли Евролигу, да и Межконтиненталь-
ный кубок в 2013 году. Особенно отмечу бо-
лельщиков, которые отлично поддерживали 
нас в каждой игре.

— Как вам кажется, в Мытищах поддерж-
ка приближается по уровню к греческим фа-
натам или пока рано об этом говорить?

— В прошлом сезоне местная публика про-
явила себя просто отлично. Честно признаюсь, 
не ожидал, что болельщики «Химок» будут так 
нас гнать вперед и создавать настолько жаркую 
атмосферу на арене. Очень хочется верить, что 
они не сбавят обороты. Мы же постараемся 
своей игрой не только радовать уже имеющихся 
болельщиков, но и привлекать новых.
Алексей ЛЕБЕДЕВ, Сергей ПОГРЕБНЯК.

САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ О 
ЕВРОЛИГЕ-2018/19. 

Евролига откроется в Москве. Во 
второй раз подряд первый матч ново-

го сезона баскетбольного еврокубка 
состоится в российской столице. В 

четверг в 20.00 по московскому вре-
мени начнется игра между ЦСКА 
и «Барселоной». Перед началом 
игры с испанской командой вы-
ступит Баста, но владельцам 
«Мегаспорта» не стоит волно-
ваться. Испортить паркет аре-
ны будет гораздо сложнее, чем 
ростовский газон.

Клубам придется играть 
без своих звезд. По крайней 

мере, некоторые матчи. Перед 
стартом сезона серьезный кон-

фликт возник между боссами Ев-
ролиги и Международной федера-

ций бокса (ФИБА). Летом 2019 года 
состоится чемпионат мира, и прямо 

сейчас национальные команды высту-
пают в отборочном турнире. Только вот обе 

организации намерены проводить свои мат-
чи в одно время. Игрокам придется выбирать, 
что для них важнее: клуб или сборная.

Последний раз в «худом» составе. С 
сезона-2019/20 в едином групповом раунде 
будут выступать 18 команд. На две больше, 
чем сейчас. Двухлетнюю лицензию на участие 
в турнире скорее всего получат французский 
«Виллербан» и один немецкий клуб. Приме-
чательно, что нынешний формат Евролиги с 
регулярным чемпионатом с 16 участниками 
действует лишь третий сезон. Ранее в турнире 
принимали участие 24 коллектива и делились 
на четыре группы по шесть команд.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вадим Верник (1963), тележурналист, соз-
датель и ведущий программ «Кто там…»,  «2 
Верник 2» 
Игорь Верник (1963), актер театра и кино, на-
родный артист России
Юрий Дудь (1986), журналист, ведущий автор-
ского шоу на YouTube-канале «вДудь» 
Джером Роббинс (1918–1998), хореограф и 
режиссер, обладатель премии «Оскар» («Вест-
сайдская история») 
Саулюс Сондецкис (1928–2016), скрипач, ди-
рижер, народный артист СССР
Александр Сухарев (1923), ученый-юрист и 
государственный деятель
Сергей Эфрон (1893–1941), публицист, лите-
ратор, офицер белой армии

пОД ГРАДуСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 6…8°, днем 
12…14°. Переменная облачность, без осадков, 
ветер северо-западный, 3–8 м/с.

Восход Солнца — 6.49, заход Солнца — 17.42, 
долгота дня — 10.53.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, на протяжении суток ожидаются 
небольшие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй уГОЛОК

Международный день девочек.
1783 г. — учреждена Российская академия, 
президентом академии назначена княгиня 
Екатерина Романовна Дашкова.
1868 г. — Томас Эдисон патентует свое пер-
вое изобретение: электрическую голосовую 
машину.
1918 г. — во Франции состоялся первый радио-
управляемый полет. Он продолжался один час, 
самолет преодолел расстояние 100 км.
1958 г. — с космодрома Байконур предпри-
нята неудачная попытка пуска автоматической 
межпланетной станции в сторону Луны.

КуРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 11.10.2018
1 USD — 66,1832; 1 EURO — 76,0710.

СпОРТЗА БуГРОМ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

АНОНС

Жена попросила подарить большую 
сковороду. Я буду больше есть или луч-
ше себя вести? 

— Вы где-нибудь публиковались?
— Да. В списках на отчисление.

Оптимист Николай так и не смог 
определить, в каком месте его жена 

наполовину худая. 

Пакет с пакетами? Ерунда! Вот гараж за 
5 км от дома для хранения трехлитровых 
банок — вот это тема. 

Когда человек смеется — он становится 
добрее, поэтому просьбу одолжить денег 
выгодно начинать с анекдота. 
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Фигурное катание решительно переписы-
вает историю. Спорить, куда идут одиночницы, 
до каких немыслимых вершин еще доберутся, 
бессмысленно. Начали девчонки прыгать четыре 
оборота — обратно, в прошлое, никого не затол-
кать. Будут ли прыгать, когда подрастут? Предстоит 
только увидеть. Или не увидеть. Но то, что делают 
гениальные спортсменки на льду сегодня, еще 
вчера было за гранью реальности. 

А 21-летняя Елизавета Туктамышева, ко-
торая уже выбивается из возрастной линейки 
рекордсменок (хотя родом из этого же детства 
вундеркиндов, во главе линейки и стояла, сыз-
мальства обыгрывая взрослых спортсменок), 
снова прыгает сложнейший аксель в три с поло-
виной оборота. Исполнила его в этом сезоне уже 
не раз. Лиза стала с ним чемпионкой мира-2015. 
Потом топ-листы ее потеряли. Найдут ли в новом 
сезоне?

Алина Загитова и Евгения Медведева прыжки 
в четыре оборота и аксель не прыгают. То ли пока, 
то ли уже никогда. «Сейчас для меня главное — чи-
сто катать программы. О четверных прыжках я по-
думаю», — отбивается от журналистов Алина. 

«Себя совершенствовать я тоже собираюсь. 
Я не прыгаю четверной сальхов, мне Брайан Орсер 
не разрешает пока, потому что тело нужно сделать 

сильнее. В планах, возможно, есть», — оставляет 
надежду Евгения.

А надо ли им это? А смогут? И эти вопросы 
пока ни о чем. Пока не надо. Пока юниорки им не 
угроза. А когда юниорки станут взрослыми, тогда, 
может, станут и уже не угрозой. 

Мы все любим неординарное. Прыжок в четы-
ре оборота у женщин — это не шаблон. Это разрыв 
шаблона. Потому и притягивает, потому и манит. 
Само собой — фигуристок, грамотно обученных 
сызмальства, вертких, легких. Само собой — три-
буны, обожающие фантастику, которая на глазах 
превращается в реальность.

Через неделю откроется серия Гран-при по 
фигурному катанию нового сезона. И до самых 
главных стартов сезона — чемпионата Европы 
и мира — мы будем вновь наблюдать за тем, как 
взрослые соперницы будут по-мужски жестко 
и по-женски изобретательно биться за победу. 
И как малышки-рекордсменки на юниорском Гран-
при будут нахально продолжать подталкивать 
авторитеты к поискам новых, еще более сильных, 
себя. А может, это и не переписывание истории 
вовсе — просто жизнь в ее развитии?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

За два дня до начала большого гастрольного 
тура Анита Цой оказалась на больничной 
койке. Она была экстренно госпитализиро-
вана с резкой болью в животе. Сперва сама 
Анита грешила на возможное отравление, 
но когда боль стала острой — пришлось 
вызывать «скорую». 

Диагностика выявила 7-миллиметровый 
камень в желчном пузыре, который хирурги 
незамедлительно удалили. Предстоящий через 
день концерт в Ташкенте оказался под угрозой. 
Врачи категорически настаивали на постопе-
рационной реабилитации и фактически запре-
тили певице перелеты и выступления. Однако 
уже вечером следующего дня Анита стояла на 
сцене концертного зала в Ташкенте. 

— Сейчас уже можно рассказать правду. 
Всего два дня назад мне сделали операцию. 
Мучили боли в животе, я думала, что отрави-
лась. А это оказался камень в желчном пузыре, 

размером целых 7 миллиметров! Представ-
ляете, если измерять в бриллиантах, то это 
целых 2 карата получается! (Смеется.) То, что 
я оказалась на сцене в Ташкенте, — настоящее 
чудо, которое стало возможно благодаря нашим 
врачам, — рассказала Анита Цой.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

АНИТу ЦОй СРОЧНО пРООпЕРИРОВАЛИ
«В желчном пузыре 
оказался камень 
размером в семь 
миллиметров, если 
в бриллиантах — 
целых два карата», — 
рассказала певица

Без Роналду и Еременко
На главную звезду сборной Португалии по-

сыпались одна беда за другой. По информации 
итальянского издания La Repubblica, форвард 
«Ювентуса» во всех своих проблемах винит свой 
бывший клуб «Реал» и лично президента Фло-
рентино Переса. Сначала Кришитану Роналду 
«прокатили» с наградами от ФИФА и УЕФА. И 
Союз европейских футбольных ассоциаций, 
и Международная федерация футбола пред-
почли Кришу Луку Модрича. Сначала УЕФА при-
знал хорвата лучшим игроком сезона, а затем 
и ФИФА. Роналду так обиделся, что даже не 
приехал на церемонию награждения ФИФА.

А теперь на португальца посыпались об-
винения в изнасиловании. Жалуется Роналду 
и на прекращение сотрудничества со стороны 
некоторых своих спонсоров, что, скорее всего, 
звенья одной цепи. Однако, по мнению Роналду, 
первопричина всех проблем — это заговор про-
тив него, устроенный господином Пересом.

Главный тренер сборной Португалии Фер-
нанду Сантуш не вызвал Криштиану и на первые 
два тура Лиги наций в сентябре. Тогда он со-
общил, что после долгого разговора с игроком 
понял, что сейчас ему важнее адаптировать-
ся в «Ювентусе». Не поехал нападающий и на 
октябрьские матчи. В ноябре, как подтвердил 
Сантуш, игрока тоже не будет. Итальянская 
пресса считает, что Роналду сам отказывается 
играть за сборную из-за всего случившегося с 
ним в последнее время. Пока, впрочем, истины 
никто не раскрыл.

Не поможет своей национальной команде 
и Роман Еременко, у которого в начале октября 
закончилась двухгодичная дисквалификация за 
употребление кокаина. Главный тренер сборной 
Финляндии Маркку Канерва признался, что пока 
не может вызвать лучшего игрока сборной 2015 
года. «Он долго не играл», — заявил Канерва. 
Возможно, к ноябрю Роман, этим летом подпи-
санный «Спартаком», уже наберет кондиции.

С Еськовым и Мифсудом
Помимо матчей с Турцией и Швецией, рос-

сиянам стоит посмотреть и встречу Фарерских 
островов и Азербайджана. Судить игру будет 
российский арбитр Алексей Еськов, а дополни-
тельными ассистентами назначены знакомые 
всем любителям РПЛ Владислав Безбородов 
и Михаил Вилков. 

А вот имя Майкла Мифсуда вряд ли знакомо 
большинству не глубоко погруженных в футбол, 
поскольку со сборной Мальты россияне встре-
чались лишь в товарищеском турнире в 1996 
году. Тогда главному мальтийскому бомбардиру 
было уже 15 лет, и через год он подпишет свой 
первый профессиональный контракт с клубом 
«Слима Уондерерс». Потом Майкл поиграл и в 
Германии, и в Англии, пусть и не в топ-клубах, 
но на родине стал настоящей легендой, забив 
за сборную 41 гол, причем последний как раз 
в первом туре Лиги наций против Фарерских 
островов (хотя Мальта и проиграла 1:3). Напри-
мер, у лучшего бомбардира сборной России 
Александра Кержакова — 30. Мальте предстоит 
сейчас встретиться с Косово и Азербайджаном, 
и у 37-летнего капитана есть шанс пополнить 
копилку забитых мячей.

Встречаются впервые
В третьем и четвертом туре Лиги наций 

произойдут первые официальные встречи меж-
ду собой у четырех пар. Впервые в истории очно 
сойдутся на поле Сербия и Черногория, Косово 
и Мальта, Грузия и Андорра, а также Армения и 
Гибралтар. Поскольку Косово (2016) и Гибралтар 
(2013) лишь недавно стали членами УЕФА, то 
таких дебютных встреч у них еще будет много. 
А самой огненной обещает быть игра Сербии 
и Черногории. Ждем веселых болельщиков и 
море пиротехники. Главное, чтоб во вратаря 
не прилетело.

Ульяна УРБАН.

Встречу с Азербайджаном 
обслужит российская 
бригада арбитров

  В европейском клубном футболе — очередной перерыв на Лигу наций. С 11 
по 16 октября все четыре Лиги (А, В, С и D) проведут третий и четвертый туры 
в своих группах. Кого мы снова не увидим на матчах национальных сборных? 
А кого, наоборот, будем с удовольствием наблюдать?

НАШИ НА ФАРЕРАХ

первый 
в новом 
сезоне 
Евролиги матч 
баскетболисты 
подмосковных 
«Химок» проведут 
12 октября на 
домашней арене в 
Мытищах, на которой 
по традиции ожидается 
аншлаг. Соперник — что 

надо для старта: один из 
самых звездных клубов 

континента греческий 
«Олимпиакос». Да, тот 

самый «Оли», который в 
сезоне-2012/13 приводил 

к триумфу в Евролиге 
нынешний главный 

тренер «Химок» Георгиос 
Барцокас.

СОБЫТИЕ

Серия Гран-при по фигурному 
катанию нового сезона 
начнется 19 октября

 «БУДЕМ ИГРАТЬ 
НА ПУБЛИКУ!»
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  Несколько дней назад на втором этапе Кубка России в Йошкар-Оле 
14-летняя Анна Щербакова впервые в истории женского одиночного ка-
тания исполнила два четверных лутца в одной программе. Чуть раньше 
14-летняя же Александра Трусова (та самая Саша, которая уже в прошлом 
году прыгнула сальхов и тулуп в четыре оборота) сделала подобный лутц на 
этапе юниорского Гран-при в Каунасе. Фантастика становится нормой?

Квадромания
Загитовой и Медведевой
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Шоумен и музыкант Стас Барецкий, бывший 
участник группы «Ленинград», оказался жерт-
вой серьезного ДТП с участием трактора. Про-
исшествие, которое едва не закончилось гибе-
лью артиста, произошло в Санкт-Петербурге. 
Сергей, который находится сейчас в больнице, 
сам рассказал «МК» о произошедшем. 

— Виноват в столкновении водитель тракто-
ра, — поведал Стас, — откуда он только взялся? 
Пересек сплошную и нарисовался на дороге, а я 
как ехал, так и в въехал в него. 

— Вам не кажется такое дорожное проис-
шествие довольно странным? 

— Мне сказали, что это было покушение на 
мою жизнь. 

— Кто именно сказал?
— Я не знаю, был такой звонок мне с неопре-

делившегося телефонного номера. 

— Как сейчас ваше самочувствие? Какие 
прогнозы делают врачи?

— Нога поранена и сломано несколько ре-
бер. Врачи говорят, что недели две проведу в 
больнице. 

Стас действительно пострадал довольно 
серьезно: из покореженной Lada priora его из-
влекали спасатели, настолько сильно он застрял в 
автомобиле. Теперь с дорожным происшествием 
и его возможной подоплекой будут разбираться 
сотрудники правопорядка.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Об этом музыканта 
предупредили 
анонимным звонком

БАРЕЦКИй уЗНАЛ, ЧТО НА НЕГО МОГЛИ 
пОКуШАТЬСЯ, пРОТАРАНИВ МАШИНу ТРАКТОРОМ

Алексей 
Еськов.

Роман Еременко.

Майкл 
Мифсуд.

Криштиану 
Роналду.

КТО, ЕСЛИ НЕ ХЕйЛИ
Названы возможные 
сменщики уходящей 
в отставку полпреда 
США в ООН
Внезапное сообщение о скором уходе с 
поста посла Соединенных Штатов при ООН 
Никки Хейли спровоцировало спекуляции 
о ее возможных преемниках. Президент 
Дональд Трамп не то в шутку, не то всерьез 
предложил на этот пост свою дочь Иванку, 
которая уже служит старшим советником 
в Белом доме. У партии республиканцев 
на этот счет свое мнение, а журналисты 
прочат вакантное место послам США в 
Германии и России. «МК» разобрался, у 
кого из претендентов больше шансов на 
освобождающуюся позицию.

«Эта отставка явилась следствием речи 
Трампа 25 сентября — это была довольно 
эпатажная речь, где он открыто провозгласил 
отказ от геополитики, упор на патриотизм, — 
комментирует «МК» главный научный сотруд-
ник Института США и Канады РАН Владимир 
ВАСИЛЬЕВ. — Возможно, поэтому Никки Хейли 
как человек, который всегда стоял на стра-
же американской внешней политики, будучи 
вторым человеком во внешнеполитическом 
истеблишменте, приняла такое решение. Вто-
рое: Америка начинает сворачивать свое при-
сутствие в рамках ООН. Вашингтон постепенно 
выходит из Парижских соглашений по климату, 
ЮНЕСКО, Международного суда, роль ООН 
падает. А поскольку Хейли является полити-
ческим тяжеловесом, и Америка традиционно 
рассматривала ООН как собственную арену, 
когда американский посол, который занимает 
там место, может претендовать на какое-то 
глобальное ведение, — в такой ситуации Хей-
ли может не получить прежних политических 
дивидендов. Третье: эта отставка напрямую 
связана с секс-скандалом, который сейчас 
возник вокруг назначения Кавано (судьей Вер-
ховного суда США. — «МК»). Америка до сих пор 
на ушах. Гендерный фактор резко раскалывает 
США, и вот здесь, возможно, это сыграло не 
последнюю роль. Хейли поняла, что дальше 
оставаться в администрации, которая прово-
дит традиционную «антиженскую» политику, 
значит лишиться политического будущего. И 
наконец, четвертое. Возможно, это показатель 
того, что люди побежали с корабля Трампа. 
Знак того, что даже в ближайшем окружении 
считают, что эти промежуточные выборы 6 
ноября могут явиться политическим крахом 
администрации». 

Никки Хейли доработает на своей нынеш-
ней должности до конца года, а ее преемника 
Трамп пообещал объявить в течение двух-трех 
недель. Он поделился, что у него уже есть не-
сколько претендентов. И его дочь Иванка была 
бы «потрясающим» постпредом при ООН, да 
только — вот незадача — обвинений в кумов-
стве в случае ее назначения не избежать. «Это 
не означает, что я выберу ее. Потому что меня 
обвинят в непотизме, даже если в мире нет ни-
кого компетентней ее», — отметил Трамп. Сама 
Иванка, которая и без того занимает высокую, 
хотя и неоплачиваемую должность в Белом 
доме, тоже опровергла свои виды на кресло в 
ООН. «Президент назначит авторитетную за-
мену послу Хейли. И это буду не я», — написала 
она в Твиттере.

Один из влиятельных республиканцев 
Джон Тун назвал в числе лучших претендентов 
на вакантный пост главу Комитета по между-
народным делам американского Сената Боба 
Коркера и экс-заместителя советника прези-
дента по нацбезопасности Дину Пауэлл. Трамп 
в свою очередь подтвердил, что подумает над 
кандидатурой Пауэлл, которая хорошо заре-
комендовала себя в период работы в Белом 
доме.

Между тем washington examiner предпо-
ложил, что новым послом США в ООН могут 
назначить официального представителя Гос-
департамента Хизер Нойерт: у нее есть опыт 
публичных выступлений, и за время работы 
на своем посту она заслужила уважение как 
журналистов, так и дипломатов. В число других 
возможных преемников Хейли издание включи-
ло послов Соединенных Штатов в Германии и 
России. Глава американской дипмиссии в ФРГ 
Ричард Гренелл имеет большой опыт работы в 
ООН: на протяжении восьми лет он был пресс-
секретарем постпреда США при организации. 
В пользу его коллеги Джона Хантсмана говорит 
то, что ему довелось поработать с главными 
соперниками США: он служил послом в Ки-
тае, а после избрания Трампа был направлен 
в Москву. Аналитик отмечает, что Хантсмана 
уважают в среде как республиканцев, так и 
демократов, а его опыт пригодится ему в Совете 
Безопасности, где Москва и Пекин часто идут 
вразрез с инициативами Вашингтона. 

Любовь ГЛАЗУНОВА, 
Илона ХАТАГОВА.

ГЕОРГИОС БАРЦОКАС:

Два российских гранда —  
ЦСКА и «Химки» — 
стартуют в Евролиге.
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